
Максим Венгеров: 

Подбирать платформу 

для дистанционного 

обучения и настраивать 

звук онлайн — это можно 

сравнить с тем, как играть 

на скрипке Страдивари

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин объявил о сокращении 
госаппарата с 1 января 2021 года

Оперативное 
вмешательство

Ксения Колесникова

О
тменят ли обязательные 
предметы на ЕГЭ-2021? 
Чем новая дистанционка 

в школах отличается от старой? 
И кто сможет получить лицен-
зию на онлайн-образование? Ру-
ководитель Федеральной служ-
бы по надзору в сфере образова-
ния и науки Анзор Музаев в эк-
склюзивном интервью «Россий-
ской газете» рассказал, к чему 
готовиться выпускникам в не-
простое коронавирусное время.

Анзор Ахмедович, в некото-
рых регионах уже месяц про-
должается «Удаленка 2.0». 
Ждать ли школам массового 
карантина?

АНЗОР МУЗАЕВ: Я не хочу сейчас 
быть отрицательным героем 
и давать пессимистичные про-
гнозы. Все мы смотрим новости. 

Уже складывается понимание, 
что нужно быть готовыми к лю-
бому сценарию. Но о том, как 
развивается ситуация, вам луч-
ше скажут минздрав и Роспо-
требнадзор.

Чем новая дистанционка 
 отличается от старой?

АНЗОР МУЗАЕВ: Еще весной мы от-
крыли специально «горячую ли-

нию»: хотели понять, в каких 
школах или в отдельных классах 
есть серьезные проблемы с ди-
станционным обучением. И мы 
не строили иллюзий: в первые 
дни тотального онлайна было тя-
жело всем. Ни в одной стране 
к нему не были готовы. Даже тех-
нологически развитый Синга-
пур — и тот не смог организовать 
стопроцентный качественный 

онлайн для всех школьников. 
А в России дети учатся и в малых 
городах, и в селах, и в отдален-
ных деревнях, в малокомплек-
тных школах. 11 часовых поя-
сов, более 10 тысяч километров 
с запада на восток... И когда зара-
ботала наша «горячая линия», 
мы ожидали гораздо худшего. 
Но в итоге огромного объема жа-
лоб не получили. Образователь-
ный процесс удалось сохранить. 
Где-то использовали видео-кон-
ференц-связь. Где-то — те гадже-
ты и технологии, которые на тот 
момент были доступны.

Сегодня в Москве, в других 
регионах многие снова выну-
жденно оказались в ситуации ди-
станционного обучения. Но по 
сравнению с весной 2020 года 
число звонков значительно 
уменьшилось. За полго-
да регионы успели под-
готовиться. 

Владимир Кузьмин

З
а три месяца премьер-
министр Михаил Ми-
шустин намерен опти-
мизировать государст-
венный аппарат стра-
ны. Новая попытка ад-
министративной ре-
формы начнется с 1 ян-
варя, а ее результаты 

будут известны к 1 апреля 2021 
года. Об этом глава кабмина зая-
вил вчера на совещании с вице-
премьерами. 

Сократить количество гос-
служащих в России пытались не-
сколько раз за последнее десяти-
летие. За 2011—2013 годы плани-

ровалось урезать их числен-
ность сразу на 20 процентов. 
В 2016 году к вопросу снова вер-
нулись, постановив сократить 
штат на 10 процентов. Однако из 
данных Росстата всякий раз сле-
довало, что установленные пока-
затели не достигались. Так, 
в 2013 году количество феде-

ральных госслужащих стало 
меньше всего на восемь процен-
тов по отношению к началу 
2010 года. А в 2016 году Счетная 
палата отчиталась о снижении 
только на 5,6 процента «еди-
ниц», отдельно заметив, что это 
происходит за счет сотрудников 
низшего звена при увеличении 

разного рода начальников. Тре-
тья попытка была объявлена 
в прошлом году. За 2020—2021 
годы предполагалось на 10 про-
центов урезать штат централь-
ных аппаратов федеральных ор-
ганов исполнительной власти 
(ФОИВ) и на 15 процентов — 
их территориальных подразде-
лений. Также планировалось 
структурно усовершенствовать 
госаппарат, что дало бы допол-
нительное сокращение. Теперь 
настало время реализовать эти 
планы на практике. 

«Откладывать реформу боль-
ше нельзя. Важно быстро и каче-
ственно настроить систему госу-
дарственного управления, как 

и поручал президент, — заявил 
вчера Михаил Мишустин на со-
вещании с вице-премьерами. — 
Поэтому предлагаю начать оп-
тимизацию системы управления 
с 1 января. И не растягивать, 
а провести ее за три месяца — 
до 1 апреля». Нужен не огром-
ный, а рационально сформиро-
ванный штат компетентных спе-
циалистов и четко определенная 
сфера ответственности каждого 
органа исполнитель-
ной власти, отметил 
глава правительства. 

ТОЛЬКО В «РГ» Руководитель Рособрнадзора Анзор Музаев — о ЕГЭ,
лицензиях и «удаленке» в школах
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МУЗЫКА

Михаил Мишустин: Граждане смогут 
напрямую обращаться к чиновни-
кам, от которых зависит решение 
их проблем.

А К Ц Е Н Т

Откладывать реформу больше нельзя. 
Важно быстро и качественно настроить 
систему государственного управления

А К Ц Е Н Т

Мы понимаем, что многие выпускники 
2021 года — это ребята, которые
и в прошлом учебном году, и в этом, 
часть программы прошли
в дистанционном формате

Австралийский доллар 56,1514
Азербайджанский манат 45,2735
Армянский драм** 15,4846
Белорусский рубль 30,0585
Болгарский лев 46,6434
Бразильский реал 14,0935

Венгерский форинт** 25,5607
Вон Республики Корея*** 69,4817
Гонконгский доллар* 99,2141
Датская крона 12,2511
Доллар США 76,9197
Евро 91,1729

Индийская рупия* 10,3267
Казахстанский тенге** 17,9116
Канадский доллар 58,7263
Киргизский сом** 90,6781
Китайский юань 11,6937
Молдавский лей* 44,9823

Новый туркменский манат 22,0085
Норвежская крона* 84,6239
Польский злотый 20,4139
Румынский лей 18,7381
СДР  109,1560
Сингапурский доллар 57,1936

Таджикский сомони* 67,9203
Турецкая лира 10,0530
Узбекский сум**** 74,2396
Украинская гривна* 27,3541
Фунт стерлингов 101,6955
Чешская крона* 34,5769

Шведская крона* 88,9564
Швейцарский франк 84,4993
Южноафриканский рэнд* 49,8068
Японская иена** 73,6461

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.11.20

Кишинев: крутой поворот?
Чего ждать 
от нового 
молдавского 
лидера

Олимпийская чемпионка
по фигурному катанию 
Наталья Бестемьянова 
оказалась в центре дискуссии 
о размере пенсий

В нижегородских театрах 
спектакли идут 
без антрактов,
без буфета
и без гардероба

Александр Мостовой —
о турецком
поражении сборной
и предстоящем
матче с Сербией
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ЗДОРОВЬЕ Пациентов 
будут выписывать 
из больницы после одного 
теста на COVID-19

Дома и стены 
вылечат 

Ольга Игнатова 

Пациентов, перенесших коронавирусное заболевание, 
теперь можно будет выписывать домой из стационара 
после получения одного отрицательного теста на 
COVID-19 методом ПЦР, а не двух. Об этом говорится 
в постановлении, подписанном главой Роспотребнадзо-
ра Анной Поповой.

Если же тест окажется положительным, то повтор-
ный анализ возможен не ранее чем через три дня. На ам-
булаторное лечение из стационара могут выписать па-
циента с легкой формой заболевания до получения отри-
цательного теста только в случае, если у него есть воз-
можность проживать дома в отдельной комнате. Если че-
ловек живет в коммунальной квартире, общежитии или 
снимает номер в отеле, ему придется проходить курс ле-
чения в стационаре или обсерваторе. «Логичное реше-
ние при росте инфицирования. Уже к 23 тысячам забо-
левших в сутки приближаемся. Нужны дополнительные 
койки в стационарах для людей, у которых заболевание 
протекает в средней и тяжелой формах и кому нужна 
 дыхательная поддержка», — говорит директор 
Института экономики здравоохранения НИУ 
«Высшая школа экономики» Лариса Попович.

АВАРИЯ Ростехнадзор 
назвал причины утечки 
топлива в Норильске

Сваи испытали 
на разлив

Марина Трубилина

Комиссия Ростехнадзора назвала причины масштабной 
утечки топлива в мае нынешнего года на ТЭЦ-3 в Но-
рильске. К аварии и масштабной экологической ката-
строфе, по ее мнению, привел целый ряд технических, 
организационных и других просчетов.

Технической причиной разгерметизации резервуара, 
из-за чего вытекло почти 25 325 кубометров топлива, 
стала недостаточная несущая способность плитного ро-
стверка основания и железобетонных свай. Это вызвало 
превышение допустимых усилий с последующим цеп-
ным разрушением 33 свай-стоек, расположенных по 
контуру и внутри свайного пространства, а также разру-
шение монолитного железобетонного основания и его 
просадку до 1,5 м под днищем резервуара.

Аварию в Норильске называют беспрецедентной 
по масштабам экологической катастрофой в россий-
ской Арктической зоне. Топливо из прохудившейся ци-
стерны попало в реки Далдыкан, Амбарная, Пясина 
и озеро Пясино. В октябре началось рассмотрение иска 
Росприроднадзора к «Норникелю» и его дочерней Но-
рильско-Таймырской энергетической компании. Рос-
природнадзор требует взыскать с компании ущерб 
 почти на 148 млрд рублей — это крупнейшая 
сумма, когда-либо фигурировавшая в делах 
такого рода в России. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как супругам 
делить личное имущество

Квартира 
по соглашению

Наталья Козлова

Важное и полезное разъяснение сделала Судебная кол-
легия по гражданским делам Верховного суда, когда пе-
ресматривала спор бывших супругов, которые делили 
нажитое в браке. Подобные споры — одни из самых рас-
пространенных в наших судах. Но, несмотря на такую 
практику, в процессе дележа имущества нередко обна-
руживаются детали, которые не всегда учитываются.

Раздел совместно нажитого имущества во все време-
на был непростым и болезненным процессом и для гра-
ждан, и для наших юристов. Если у супругов при дележе 
никаких разногласий нет, то проблема лишается легко. 
Но, если верить судебной статистике, таких — единицы. 
Абсолютное большинство бывших супругов за разде-
лом обращаются в суд. 

Когда же появились брачные договора и предвари-
тельные соглашения о разделе имущества, многие про-
гнозировали резкий спад судебных процессов о разде-
ле нажитого добра. Ведь там казалось бы все прописано 
заранее — кому что останется, если семейная лодка ра-
зобьется о быт. Но надежды на снижение числа исков 
не оправдались. И у брачных договоров оказалось не-
мало подводных камней в виде общего и лич-
ного имущества, которое вроде бы разделу 
 неподлежит.
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РЕСУРСЫ После налоговой 
реформы нефтяная 
отрасль попросит
новых льгот 

Минфин ушел 
в недра 

Сергей Тихонов

Нефтедобывающая отрасль по традиции стала одним из 
источников финансирования возникшего дефицита 
бюджета. В результате налоговой реформы из отрасли 
в 2021—2025 годах будет изъято 650 млрд рублей, сказа-
но в исследовании VYGON.Consulting «Налоги в нефте-
добыче: реформа-2020».

Это вовсе не означает, что указанные средства в пол-
ном объеме автоматически поступят в федеральный 
бюджет. Компании будут сокращать нерентабельную 
добычу, так что размер общего «пирога» уменьшится, 
считают авторы исследования. Вместе с сокращением 
добычи ОПЕК+ в сочетании с низкими ценами на нефть 
увеличение налогов приведет к снижению инвестици-
онных планов ком-
паний. А значит, 
к снижению добычи 
в будущем и как 
следствие — доходов 
бюджета, которые 
могут быть от нее 
получены.

При этом систем-
ные изменения в фи-
скальных прави-
лах — расширение 
периметра действия 
налога на добавлен-
ный доход (НДД), то 
есть перехода с обложения валовой добычи на обложе-
ние финансового результата, соответствует общемиро-
вому опыту. В 2019 году в России НДД применялся на 
участках, где производилось 46,3 млн тонн нефти (ме-
нее 10%), с 2021 года этот показатель составит до 
230 млн тонн, около 48% всей добываемой нефти в стра-
не. Но общая нагрузка на нефтедобывающую отрасль 
в России остается одной из самых высоких в мире, а с 
2021 года она возрастет еще больше.

Уменьшить негативные последствия от роста финан-
совой нагрузки возможно, если с 2023 года, после окон-
чания сделки ОПЕК+, создать новые стимулы для инве-
стиций. Например, введения амортизационных отчи-
слений в 30% из налога на добычу полезных ископае-
мых (НДПИ). Потенциально это может дать 419 млн 
тонн сверх запланированной добычи и 4 трлн рублей 
дополнительных доходов бюджета к 2035 году.

В исследовании указывается необходимость согла-
сования единой методологии по оценке эффективности 
налоговых изменений, чтобы снять проблему разногла-
сий между минфином и отраслью по анализу их влия-
ния на бюджет. Предлагается проводить такой анализ 
периодически, определить требуемую норму доходно-
сти инвестора и делать это с учетом особенностей раз-
личных активов (трудноизвлекаемые запасы, шельф, 
труднодоступные участки и прочее). Также речь идет 
об обязательной оценке мультипликативного эффекта 
нефтедобывающих проектов в связанных отраслях, 
для рынка труда и финансового сектора.  

ДЕНЬГИ В период 
пандемии должники 
вправе требовать 
снижения неустойки 

Долги смягчат

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебе-
дев напомнил о праве граждан требовать от банков 
снижения чрезмерной неустойки при просрочке кре-
дита. Заявление прозвучало в ходе Китайского форума 
по вопросам международного правового сотрудниче-
ства «Один пояс — один путь», прошедшего в формате 
веб-конференции.

Как сообщил Вячеслав Лебедев, за девять месяцев 
этого года количество гражданских дел о взыскании с 
граждан кредитной задолженности выросло на 28 про-
центов. В абсолютных цифрах прибавка составила 1 
миллион 300 тысяч дел.

«В этой связи важное социальное значение имеет 
правовая позиция Верховного суда РФ о том, что отсут-
ствие у должника необходимых денежных средств, 
вызванное запретом определенной деятельности, 
установлением ре-
жима самоизоля-
ции и другими огра-
ничительными ме-
рами, может быть 
признано основа-
нием для освобо-
ждения от ответст-
венности за неи-
сполнение или не-
надлежащее испол-
нение обязательств, 
рассказал председа-
тель Верховного 
суда России. — При 
этом гражданин вправе предъявить к банку исковые 
требования об уменьшении суммы неустойки по кре-
дитному договору при ее несоразмерности последст-
виям нарушения обязательств».

По его словам, запрет на передвижение транспор-
тных средств, ограничение передвижения граждан, 
приостановление деятельности предприятий и иные 
меры, направленные на противодействие пандемии, 
могут быть признаны обстоятельствами непреодоли-
мой силы, которые освобождают должника от ответст-
венности за нарушение обязательств.

«Верховный суд России последовательно внедряет в 
практику гуманные правовые позиции», — подчеркнул 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.  

Конечно, в большинстве случаев форс-мажор не ос-
вобождает от обязательств, но смягчает или освобо-
ждает от ответственности за их невыполнение: штра-
фов, пени и т.п. 

«При этом есть несколько законных способов пре-
кращения обязательств по договорам между граждана-
ми и организациями. Один из таких вариантов — предо-
ставление отступного: уплата денежных средств или 
передача иного имущества. Также обязательство мо-
жет быть прекращено прощением долга. И т.д.», — поя-
снил Владимир Груздев.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал жестко противостоять 
наркоугрозе

Борьба со злом

Кира Латухина 

Н
а заседании Совета 
безопасности Рос-
сии президент обсу-
дил проект новой 
Стратегии государ-
ственной антинар-
котической полити-
ки до 2030 года. Вла-
димир Путин обо-

значил шесть принципиальных 
вещей, которые нужно предус-
мотреть в этой работе. По его 
словам, тема напрямую затраги-
вает национальную безопа-
сность. 

В период реализации преж-
ней стратегии удалось сделать 
ряд важных шагов в борьбе с на-
ркоугрозой. «Во многом благода-
ря принятым мерам за 10 лет чи-
сло официально зарегистриро-
ванных наркопотребителей со-
кратилось больше чем на чет-
верть — с 673 тысяч до 478 тысяч, 
в том числе несовершеннолет-
них с 7,9 тысячи до 5,1 тысячи. За 
этот же период на 17 процентов 
снизился уровень наркопреступ-
ности, а количество тех, кто со-
вершил преступление в состоя-
нии наркотического опьянения, 
снизилось на 30 процентов», — 
привел данные Путин. «Вместе с 
тем цифры статистики не долж-
ны успокаивать. Ведь и нарко-
бизнес, и наркопотребление но-

сят скрытый, латентный харак-
тер», — сказал он, назвав ситуа-
цию сложной.

За 9 месяцев этого года выяв-
лено более 144,5 тысячи нарко-
преступлений, из незаконного 
оборота изъято почти 18 тонн на-
ркотических и психотропных ве-
ществ. «Наша задача — повысить 
эффективность противодейст-
вия незаконному обороту нарко-
тиков, по всем фронтам действо-
вать более активно и наступа-
тельно», — подчеркнул прези-
дент. Именно на это должна быть 
нацелена новая стратегия. «Без-
условно, одно из приоритетных 
направлений — это продолжение 
жесткой бескомпромиссной 
борьбы с наркобизнесом по ли-
нии правоохранительных орга-
нов и спецслужб», — заявил Пу-
тин. «Результаты и показатели 
здесь должны быть значительно 
выше», — сказал он.

Президент подчеркнул шесть 
принципиальных моментов. 
Первое: в условиях ограничений 

в пандемию тенденции бескон-
тактной передачи наркотиков 
усилились, и надо искать более 
эффективные методы борьбы с 
такими латентными преступле-
ниями. Второе: из-за пандемии 
закрылись границы, но они от-
кроются, и возобновятся попыт-
ки нарастить поставки наркоти-
ков. Поэтому надо принять до-
полнительные меры по укрепле-
нию пограничного и таможенно-
го контроля.

Третье — это совершенствова-
ние системы оказания медицин-
ской помощи наркозависимым. 
Четвертое — необходимость в  
ближайшее время определить 
федеральный орган или органы, 
ответственные за организацию 
работы по социальной реабили-
тации наркозависимых, сформи-
ровать единые требования в этой 
сфере по всей стране. Путин по-
ручил усилить контроль за дея-
тельностью частных реабилита-
ционных организаций в регио-
нах: «В ряде случаев мы сталки-

ваемся там с вопиющими нару-
шениями конституционных 
прав граждан. Ситуацию здесь 
нужно безусловно и незамедли-
тельно исправлять». 

Еще одна проблема в том, что 
главы регионов нередко переда-
ют свои полномочия председате-
лей антинаркотических комис-
сий. Такая практика — «а по сути, 
попытка спрятаться за чужой 
спиной абсолютно недопусти-
ма», подчеркнул президент и на-
помнил о персональной ответст-
венности губернаторов за коор-
динацию антинаркотической де-
ятельности.

Пятое — это современная ан-
тинаркотическая информацион-
ная политика, в том числе в СМИ, 
в популярных у молодежи соцсе-
тях, в образовательных учрежде-
ниях. «Нужно разоблачать ложь, 
в том числе о так называемом 
«безопасном, цивилизованном» 
потреблении «легких» и других 
наркотиков, сказал президент. И, 
наконец, шестое — следует актив-
нее развивать международное 
антинаркотическое сотрудниче-
ство.

Совбез одобрил проект новой 
стратегии, заявил журналистам 
секретарь СБ РФ Николай Патру-
шев. «Усилия органов власти 
планируется направить на со-
вершенствование государствен-
ного контроля за оборотом на-

ркотиков, на раннее выявление 
незаконного потребления нарко-
тиков, на сокращение числа 
больных наркоманией, сниже-
ние количества преступлений и 
правонарушений в этой сфере и 
на совершенствование междуна-
родного сотрудничества», — 
уточнил он. За 10 лет действия 
прежней стратегии удалось оста-
новить рост наркомании в стра-
не, констатировал Патрушев.

В проекте новой стратегии 
скорректированы цели государ-
ственной антинаркотической 
политики, отметили в МВД. В 
правительство внесены проекты 
двух федеральных законов, один 
из которых вводит новый состав 
преступления — склонение к по-
треблению либо пропаганда на-
ркотиков с использованием сети 
интернет. «В качестве своих при-
оритетных задач МВД России ви-
дит реализацию дополнитель-
ных мер по пресечению деятель-
ности организованных групп, 
причастных к незаконному обо-
роту наркотиков, а также проти-
водействие наркопреступлени-
ям, совершенным с использова-
нием IТ-технологий, и подрыв 
экономических основ наркобиз-
неса», — заявил глава МВД Влади-
мир Колокольцев.  

Владимир Путин: Ситуация 
с распространением наркотиков 
в РФ остается сложной.

А К Ц Е Н Т

Нужно определить федеральный орган, 
ответственный за социальную 
реабилитацию наркозависимых

ЖИЛЬЕ 

База данных 
Росреестра 
поможет 
снизить 
квартплату

С ТОЧНОСТЬЮ 
ДО МЕТРА
Марина Трубилина

Данные о квартирах и их вла-
дельцах в ГИС ЖКХ в ближай-
шее время начнут регулярно 
пополняться информацией из 
Единого госреестра недвижи-
мости (ЕГРН). Об этом сообщил 
Росреестр.

Ведомство создало рабочую 
группу с минстроем и «Почтой 
России», которая решает во-
просы интеграции ГИС ЖКХ с 
ЕГРН. В том числе приняты 
меры по выявлению и устране-
нию проблем при загрузке све-
дений из ЕГРН в ГИС ЖКХ. 
«Росреестром доработан меха-
низм выгрузки пакетов данных 
для интеграции, который был 
успешно протестирован. Фор-
мирование выгрузок будет за-
пущено на постоянной основе в 
ближайшее время», — сообщила 
пресс-служба ведомства. 

Новый механизм позволит 
регулярно уточнять и обнов-
лять сведения о недвижимости, 
что может снизить плату в не-
которых домах. «Иногда управ-
ляющие организации приписы-
вают к общей площади дома до-
полнительные квадратные ме-
тры, увеличивая тем самым 
плату на общедомовые нужды. 
Только в 2019 году по России 
было выявлено нарушений и 
переплат на сумму 1,7 миллио-
на рублей», — говорит эксперт 
по недвижимости Высшей шко-
лы управления финансами 
Людмила Анисимова. 

Неверные данные в ГИС 
ЖКХ мешают сейчас и проведе-
нию особенно актуальных в 
пандемию онлайн-собраний 
жильцов, отмечает заместитель 
гендиректора Ассоциации 
«ЖКХ и городская среда» 
Дмитрий Гордеев. Нехватка 
сведений не позволяет собст-
венникам голосовать и мешает 
набирать кворум. 

СТРАТЕГИЯ 

План 
достижения 
национальных 
целей ждут 
постоянные 
дополнения

ДЕСЯТЬ ЛЕТ
С ПРАВОМ 
ПЕРЕПИСКИ
Игорь Зубков

Даже после утверждения еди-
ный план по достижению наци-
ональных целей развития до 
2030 года будет постоянно обо-
гащаться новыми инициатива-
ми, правительство открыто для 
экспертных предложений, но 
они должны быть просчитаны с 
точки зрения бюджетных за-
трат, заявил первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов.

Он продолжил серию встреч 
по обсуждению плана, на этот 
раз свои предложения высказа-
ли представители Обществен-
ной палаты и ОНФ. План опре-
деляет конкретные шаги по до-
стижению национальных целей 
на горизонте следующего деся-
тилетия (снижения смертности 
и уровня бедности, прекраще-
ние падения рождаемости и 
т.д.). Только цели будут оста-
ваться константой, подчеркнул 
Белоусов.

«Инициативы — это не толь-
ко что сделать, но и как сделать, 
кто это будет делать, и неплохо 
бы сказать хотя бы шепотом — 
сколько это будет стоить, — 
призвал он. — Очень часто... са-
мые лучшие идеи разбиваются 
о самый простой вопрос — а 
сколько это будет стоить».

По словам главы минэконо-
мразвития Максима Решетни-
кова, ежегодные расходы на ре-
ализацию этого плана составят 
12 трлн рублей, за вычетом за-
крытых статей это более поло-
вины бюджета на следующий 
год и свыше 70% расходов. Для 
сравнения, стоимость всех нац-
проектов — 2 трлн рублей в год. 
«Таким образом, подавляющая 
часть бюджетных расходов те-
перь жестко связана с достиже-
нием национальных целей раз-
вития, — подчеркнул Решетни-
ков. — Это важный шаг в систе-
ме бюджетирования». 

Введение ограни-
чительных мер 
может быть 
признано 
форс-мажорными 
обстоятельствами

В результате 
реформы нефтяни-
ки заплатят за пять 
лет на 650 милли-
ардов рублей 
налогов больше

— Постановления и разъяснения ВС читайте на сайте  
rg.ru/sujet/2605

ПРАВО Минюст сообщил 
о постепенном демонтаже 
клеток в судебных залах

Зачеркнуть клетку

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ со-
общило, что в ЕСПЧ находится 
более 900 жалоб от российских 
подсудимых, сидевших во вре-
мя своих процессов в клетках. 
Из них 130 жалоб поступило в 
этом году.

«Начиная с 2014 года Евро-
пейский суд последовательно 
придерживается позиции, со-
гласно которой содержание зая-
вителей в зале суда в месте, ого-
роженным металлическими 
прутьями с перекрытием из 
проволоки (далее — металличе-
ская клетка), является недопу-
стимым», — рассказывают в ми-
нюсте.

Россия принимает меры, и 
клетки постепенно уходят в 
прошлое. Изменены правила 
проектирования зданий судов, 
теперь закладывать клетки в 
проекты новых дворцов право-
судия нельзя. А в действующих 
залах клетки демонтируются.

«По сообщению Судебного 
департамента при Верховном 
суде Российской Федерации, в 
настоящее время организова-
на и планомерно осуществля-
ется постепенная замена ме-
таллических клеток в залах су-
дебных заседаний на свето-
прозрачные кабины (в рамках 
выделенных бюджетных ассиг-
нований на строительство и 
реконструкцию судов общей 
юрисдикции)», — рассказали в 
минюсте.

Кроме того, в Госдуме нахо-
дится законопроект, запрещаю-
щий клетки. Что же касается 
стеклянных кабин, то, как под-
черкивают в Минюсте России, 
ЕСПЧ считает их допустимыми  
при соблюдении определенных 
правил. 

«Федеральная палата адво-
катов РФ давно говорит о необ-
ходимости убрать клетки из су-
дов. Более того, мы экспертно 
прорабатывали эту инициативу 
совместно с коллегами из Сове-
та Федерации», — рассказал 
«РГ» статс-секретарь ФПА Рос-
сии Константин Добрынин.

По его словам, клетки  появи-
лись в какой-то старой инструк-
ции советского минюста в кон-
це 1970-х годов прошлого века и 
практически никогда не реали-
зовывались как метод. 

«Впервые в жизнь клетка при-
шла 14 апреля 1992 года — тогда в 
зале № 5 Ростовского дома пра-
восудия проходил процесс над 
серийным убийцей Андреем Чи-
катило, но тогда идея государст-
ва была скорее в том, чтобы со-
хранить жизнь чудовищу во вре-
мя процесса и для торжества пра-
восудия, а не распространять об-
ычай на всех остальных, — напом-
нил Константин Добрынин. — Но 
впоследствии этот опыт приго-
дился во время судов над гангсте-
рами 90-х годов».

К середине 1994-го клетки 
были установлены практически 
во всех залах судов, где рассма-
тривались уголовные дела, 
хотя, как подчеркивает статс-
секретарь ФПА, закона, позво-
ляющего устанавливать в судеб-
ных залах железные клетки, не 
существует — по-прежнему это 
регулируется внутриведомст-
венными инструкциями.

«Где-то с 2004 года началась 
планомерная замена клеток на 
светопрозрачные модульные 
кабины, но проект прошел отно-
сительно успешно лишь в Мо-
скве и Санкт-Петербурге. В це-
лом по России доля кабин со-
ставляет примерно 30 процен-
тов», — говорит он. 

ПРОЕКТ Минцифры предлагает обязать сотовых 
операторов блокировать номера мошенников

Честные частоты
Ирина Алпатова

М
инцифры предлагает 
обязать операторов 
связи устанавливать си-

стемы противодействия теле-
фонному мошенничеству и бло-
кировать номера, которые ис-
пользуются для спама и мошен-
ничества. Законопроект об 
этом министерство намерено 
обсудить с другими министер-
ствами, ЦБ и участниками рын-
ка, сообщил «Коммерсантъ».

В отрасли напоминают, что 
такие антифрод-платформы 
уже есть у всех крупных опера-
торов и банков. Когда звонок 
идет с номера банка, но система 
это не подтверждает, она блоки-
рует вызов и направляет банку 
уведомление. В «Теле2» увере-
ны, что для масштабирования 
данного решения достаточно 
изменений на уровне подзакон-
ных актов, а не закона.

Прописанная в законопроек-

те установка антифродовых 
устройств может стать допол-
нительным финансовым бреме-
нем для операторов, которое в 
результате ляжет на плечи по-
требителей, опасается Николай 
Комлев, председатель Совета 
ТПП РФ по развитию информа-
ционных технологий и цифро-
вой экономики. Совсем другое 
дело, если государство предпи-
шет операторам реагировать на 
такие звонки по особому алго-
ритму. Тогда к процессу можно 
подключить технологии искус-
ственного интеллекта.

Направить борьбу с мошен-
ничеством в сторону поведен-
ческой аналитики предлагают и 
эксперты в области информа-
ционной безопасности. «Раз-
личные голосовые помощники 
уже сейчас неплохо умеют рас-
познавать речь человека, мож-
но было бы применять эту тех-
нологию на стороне оператора 
для автоматического анализа 

начала разговора», — говорит 
Алексей Дрозд, начальник отде-
ла информационной безопасно-
сти «СёрчИнформ». 

Подобное решение («Голосо-
вой Antifraud») в рамках «регу-
ляторной песочницы» в бли-
жайшее время планирует опро-
бовать МТС. «Эта разработка 
позволит в режиме реального 
времени без участия человека и 
без анализа содержания перего-
воров отслеживать мошенниче-
ские звонки клиентам банков и 
блокировать их», — рассказыва-
ют в пресс-службе компании.

В III квартале 2020 года ЦБ 
передал операторам информа-
цию о 9,6 тыс. номеров, заподоз-
ренных в мошенничестве, а за-
блокировано всего 66, сообщает 
«Коммерсантъ». Кроме того, во 
II квартале 87% из 29 тыс. мо-
шеннических банковских опе-
раций совершено также с ис-
пользованием мобильного теле-
фона. Главная причина массово-
сти таких атак — ее дешевизна и 
относительная безопасность 
участников, считает Дрозд.

Сама идея усиливать проти-
водействие фроду — правильная, 
уверен Комлев. Экономика и вза-
имодействия людей уходят в се-
тевую среду, так что мошенниче-
ство в этой среде будет активно 
развиваться. Операторы посто-
янно держат руку на пульсе. «Мы 
продолжаем постоянно работать 
над совершенствованием своих 
антифрод-систем и активно вза-
имодействуем по этой теме с 
участниками рынка и регулято-
ром», — подчеркивают в «Вым-
пелкоме» (бренд «Билайн»). 

Операторы будут блокировать телефонные номера, по которым от абонен-
тов поступят жалобы на спам и мошенничество.

— Мошенники нашли новый 
способ кражи денег 
с банковских карт россиян — 
подробности на сайте
rg.ru/art/1985432

— Как сэкономить 
на услугах ЖКХ
rg.ru/sujet/1580
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МЕЖДУ ТЕМ

МЧС РОССИИ ПОМОЖЕТ 
ВОЗВРАЩЕНИЮ МИРНЫХ 
ЖИТЕЛЕЙ В КАРАБАХ
В Карабахе на базе создаваемого Межведомственного цен-

тра гуманитарного реагирования помимо военных будет 

действовать и группа российских спасателей. Первые трид-

цать сотрудников МЧС России накануне уже прибыли в Ере-

ван. Их возглавил директор департамента спасательных 

формирований генерал-лейтенант Игорь Кутровский.

По сути, речь идет о так называемом спецназе МЧС. Извест-

но, что до 2017 года генерал Кутровский возглавлял наибо-

лее подготовленное спасательное формирование — Центр 

по проведению спасательных операций особого риска «Ли-

дер». Как сказано в президентском указе о создании межве-

домственного гуманитарного центра, перед российскими 

специалистами в Карабахе стоят серьезные задачи по со-

действию при возвращении людей в свои дома, а также в на-

лаживании взаимодействия между госорганами Азербайд-

жана и Армении.

Если же в Карабахе жителям анклава понадобится медицин-

ская помощь, то ее наши специалисты смогут оказать, а при 

необходимости смогут быстро нарастить свои мощности. 

По данным ведомства, в готовность приведена сводная 

группировка из 150 специалистов спасательных центров 

МЧС России и 20 единиц техники.

«При необходимости оказания медицинской помощи мест-

ному населению ведомство готово направить аэромобиль-

ный госпиталь», — сообщили в пресс-службе МЧС. 

Оперативность его развертывания впечатляет: уже через 

40 минут после десантирования в госпитале могут прово-

диться хирургические операции, а через три часа после 

прибытия он может функционировать в полном объеме.

Подготовил Тимофей Борисов

БЕЗОПАСНОСТЬ  

Миротворцы в Карабахе 
сопровождают беженцев 
и контролируют дороги

Приказ — 
убрать мины

Юрий Гаврилов

Российские миротворцы начали разминировать тер-
риторию Лачинского коридора, связывающего Арме-
нию и Нагорный Карабах. Такие инженерные опера-
ции «голубые каски» очень часто вынуждены прово-
дить в районах, где недавно шли интенсивные боевые 
действия. Причем их очистка от взрывоопасных пред-
метов порой растягивается на месяцы, а то и годы.

У наших саперов запаса времени нет. В Карабах едут 
жители, и миротворцы делают все, чтобы их путь до-
мой оказался безопасным. «Сейчас происходит обмен 
телами погибших, происходит очистка дороги от взры-
воопасных предметов, неразорвавшихся боеприпасов. 
Дорога готовится к возращению беженцев, которые 
желают вернуться обратно в Степанакерт», — так на 
видео, распространенном Минобороны России, объя-
снил ситуацию замкомандующего российским мирот-
ворческим контингентом Алексей Полюхович.

Наши «голубые каски» не ограничиваются инже-
нерной разведкой и разминированием дорог в Лачин-
ском коридоре. Работа идет по всему Нагорному Кара-
баху.  Она, в частности, сопровождается восстановле-
нием инфраструктуры городов и сел, эвакуацией с 
трасс разбитой армейской техники — ее в регионе пре-
достаточно. 

Уже есть первые результаты. «В Степанакерте вос-
становлена организация дорожного движения, элек-
тро- и водоснабжение социальных объектов граждан-
ской инфраструктуры и жилых домов», — отметили в 
Минобороны России.  

Официальный представитель ведомства генерал-
майор Игорь Конашенков вчера рассказал, что наши 
саперы  обследовали и разминировали дорогу Степа-
накерт- Горис.  Еще они убрали с проезжей части и обо-
чин 27 единиц разбитой и поврежденной техники.

Генерал добавил, что командование нашего мирот-
ворческого контингента взаимодействует с местными 
администрациями в решении проблем местных рели-
гиозных общин. Так, по просьбе  жителей российские 
военные выставили наблюдательный пост  у древнего 
христианского памятника – действующего монастыря 
Дадиванк в Кельбаджарском районе.  При посредниче-
стве наших «голубых касок» сейчас прорабатывается 
вопрос  о том, чтобы эту святыню могли свободно по-
сещать прихожане.

По указу президента России, военные во главе с ге-
нералом Андреем Волковым, представители МЧС, По-
гранслужбы ФСБ и других федеральных органов ис-
полнительной власти формируют в Степанакерте 
Межведомственный центр гуманитарного реагирова-
ния. Он полноценно  заработает с 20 ноября. В задачу 
Центра, помимо прочего, входит обеспечение безопа-
сности при возвращении беженцев в Карабах.

А в Анкаре идут переговоры представителей России 
и Турции о создании  Совместного наблюдательного 
центра по Нагорному Карабаху. Его сотрудники зай-
мутся сбором информации об обстановке в Карабахе.

Вчера пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков прокомментировал сообщение, что Реджеп Эрдо-
ган внес на рассмотрение парламента страны указ об 
отправке турецких военных в Азербайджан. 

«На его территори будет мониторинговый центр.  
Туда нужно отправить турецких военных. Это выпол-
нение внутренних процедур, предусмотренных зако-
нодательством Турецкой Республики. Это внутреннее 
дело Турции. А что касается договоренности о созда-
нии совместного мониторингового центра на террито-
рии Азербайджана, то это продукт двусторонней дого-
воренности России и Турции», — объяснил Песков.  

КОНТРОЛЬ 

Счетная палата 
предложила 
уточнить 
условия 
строительства 
платных дорог

ТРАСС-ТЕСТ 

Евгений Гайва 

Освещенность платных дорог 
нужно увеличить, а прогноз 
трафика в концессионных со-
глашениях понизить до реаль-
ных значений, считают в Счет-
ной палате (СП). К таким выво-
дам контрольное ведомство 
пришло по итогам проверки 
строительства нового выхода 
на МКАД и участка с 15-го по 
58-й км трассы М-11 Москва — 
Санкт-Петербург.

По мнению аудиторов, кон-
цессионные соглашения в этой 
сфере пока не оправдали себя, 
так как вместо оптимизации 
бюджетные расходы выросли. 
Дополнительно 5,6 млрд ру-
блей компенсации из бюджета 
было заплачено концессионе-
рам за недополученный доход 
из-за слишком долгой процеду-
ры изъятия и оформления зе-
мельных участков, пришли к 
выводу в СП. К тому же, по мне-
нию аудиторов, в соглашениях 
были завышены прогнозные 
значения трафика автомоби-
лей. В результате общая сумма 
оплаты за проезд, которую по-
лучает концессионер от авто-
мобилистов, никогда не превы-

шает предельный показатель и 
не признается сверхдоходом. 
Если бы прогноз трафика был 
реалистичным, то есть в 2,5 
раза ниже, половина суммы 
сверх установленной планки 
перечислялась бы в доход госу-
дарства, отмечают в СП. Кроме 
того, государство должно 
участвовать в определении та-
рифов на проезд, считают ауди-
торы. 

Стоит также пересмотреть 
требования к транспортно-эк-
сплуатационным характери-
стикам платных участков. На-
пример, освещение устроено 
по правилам, применимым к 
бесплатным дорогам, а там ско-
ростной режим ниже, указали 
в СП. 

В госкомпании «Автодор» 
«Российской газете» пояснили, 
что выводы Счетной палаты 
основаны на первых пилотных 
концессионных соглашениях. 
Весь риск трафика был в пол-
ном объеме принят на себя 
частными инвесторами, а госу-
дарство было избавлено от пре-
доставления гарантии мини-
мального дохода. При этом, не-
гативный опыт уже учтен. Сто-
имость проезда регулирует го-
скомпания, а плата собирается 
в пользу Российской Федера-
ции. «Концессионные соглаше-
ния позволяют существенно 
снизить расходы бюджета с 
учетом стоимости содержания 
и эксплуатации автомобильной 
дороги на всем протяжении 
срока концессии (25 лет)», - от-
метили в госкомпании. 

Оперативное 
вмешательство

Сейчас почти 20 про-
центов должностей в 
министерствах и ве-

домствах остаются вакантны-
ми. После проведенного анали-
за деятельности федеральных 
органов исполнительной власти 
и их территориальных подра-
зделений в правительстве под-
готовили конкретные показате-
ли оптимизации: в центральных 
аппаратах, где около 20 процен-
тов вакансий, штат должен быть 
сокращен на 5 процентов, а в 
территориальных органах ми-
нистерств и ведомств с их 18 
процентами вакансий — на 10 
процентов. «Делать это будем за 
счет в основном вакантных по-
зиций, — заявил глава кабмина. 
— При этом сохранятся все фи-
нансовые ресурсы, в том числе 
материальное стимулирование, 
которые были до оптимизации 
ведомств». Процент сокраще-
ний может меняться. Если ми-
нистерство или ведомство пре-
высило показатель для цен-
трального аппарата, то ему раз-
решено сохранить часть ставок 
в территориальных подразделе-
ниях, и наоборот.

Отдельным постановлением 
Михаил Мишустин определил 

стандарты к структуре федераль-
ных органов исполнительной 
власти. По новым требованиям, 
штатная численность департа-
ментов в министерствах должна 
составлять не менее 40 человек, 
управлений в ведомствах — не ме-
нее 25, отделов в составе депар-
тамента или управления — не ме-
нее 5, а самостоятельного отдела 
— не менее 10 сотрудников. Для 
обеспечивающих подразделе-
ний, на которые возложены, на-
пример, кадровые, антикорруп-
ционные, юридические, бухгал-
терские и иные функции, уста-
навливается ограничение — не 
более 30 процентов общей чи-
сленности сотрудников.

Отдельное требование про-
писано к заместителям руково-
дителей федеральных органов 

исполнительной власти. Они 
должны координировать рабо-
ту не менее двух департаментов 
или управлений. В исключи-
тельных случаях, связанных в 
том числе с особенностью дея-
тельности, министерствам и ве-
домствам разрешат отступать 
от установленных рекоменда-
ций. Такое решение будет при-
нимать специальная подкомис-
сия по вопросам оптимизации 
структуры и численности феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти правительственной 
комиссии по проведению адми-
нистративной реформы.

До 20 ноября руководители 
министерств и ведомств долж-
ны представить в министерство 
финансов и аппарат правитель-
ства предложения о сокраще-

нии предельной численности в 
своих ФОИВах. При наличии 
территориальных подразделе-
ний нормативы их штатной чи-
сленности и структурных по-
дразделений необходимо уста-
новить до 1 февраля. Минфину 
после анализа всех поступив-
ших предложений предстоит не 
позднее 16 декабря внести в 
правительство проекты соот-
ветствующих нормативных 
правовых актов, закрепляющих 
предельную численность гос-
служащих ФОИВ.

Все организационно-штат-
ные мероприятия в министер-
ствах и ведомствах Михаил Ми-
шустин постановил провести до 
1 апреля. До 1 мая в правитель-
стве ожидают доклады об их за-
вершении. «Все эти меры позво-
лят повысить эффективность 
работы исполнительной власти, 
— уверен Мишустин. — Важно, 
чтобы вся система государст-
венного управления работала 
четко и слаженно, соответство-
вала ожиданиям и запросам лю-
дей и была сосредоточена на ре-
шении главной задачи — повы-
шении качества жизни каждого 
человека за счет роста экономи-
ки и социальной сферы».

При проведении админи-
стративной реформы важно 
наладить надежный и эффек-
тивный механизм обратной 
связи между людьми и государ-
ством. «Чтобы каждый, кому 
требуется помощь, мог напря-
мую обратиться в ведомство 
или к должностному лицу, от 
которого зависит решение его 
проблемы, а главное — опера-
тивно получить ответ на свое 
обращение, добиться результа-
та», — пояснил Мишустин. Для 
этого будут расширены воз-
можности Единого портала го-
сударственных и муниципаль-
ных услуг. «Пилотными» ста-
нут министерства и ведомства, 
чьи услуги сегодня особенно 
востребованы. «Каждый гра-
жданин из личного кабинета на 
портале сможет направить об-
ращение в министерство здра-
воохранения, министерство 
просвещения, Фонд обязатель-
ного медицинского страхова-
ния, а также в любой из орга-
нов государственной власти 
регионов или местного самоу-
правления, и через портал го-
суслуг получить ответы на 
свои обращения», — сказал 
премьер.  

А К Ц Е Н Т

Важно, чтобы вся система государствен-
ного управления работала четко 
и слаженно, соответствовала 
ожиданиям и запросам людей

В Нагорном Карабахе наши миротворцы выставили 25 наблю-
дательных постов. Некоторые из них — временные. 

Концессионные 
соглашения вместо 
экономии бюджет-
ных средств приве-
ли к дополнитель-
ным тратам

КАБМИН Михаил Мишустин 
призвал действовать 
на упреждение в борьбе с COVID

Опередить вирус

Татьяна Замахина

Премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин призвал власти реги-
онов действовать на упрежде-
ние, не дожидаясь ухудшения 
ситуации с коронавирусом. Не-
своевременность решений гу-
бернаторов по введению огра-
ничительных мер ставит под уг-
розу жизнь людей.

Вчера глава кабмина провел 
заседание президиума коорди-
национного совета при прави-
тельстве по борьбе с коронави-
русом. Нагрузка на системы 
здравоохранения в регионах 
растет, констатировал он и по-
ставил ряд задач губернаторам. 
«Люди должны оперативно по-
лучать помощь: и на дому, и в 
поликлиниках, и, конечно, при 
поступлении в больницы, — под-
черкнул Мишустин. — Руководи-
телям субъектов необходимо 
постоянно поддерживать ре-
зерв свободных коек, как мини-
мум в 20%, обеспечить доступ-
ность необходимых лекарств и 
своевременный их заказ на фе-
деральном уровне».

В случае необходимости 
нужно будет предоставлять 
участковым врачам и службам 
«Скорой помощи» дополнитель-
ный автотранспорт. Для этого 
предстоит использовать свобод-
ные машины органов власти, 
бюджетных предприятий, а так-
же привлекать транспорт част-
ных компаний-перевозчиков. 
Мишустин уточнил, что прави-
тельство уже выделило регио-
нам на это более 15 млрд рублей.

Еще одна задача для регио-
нальных властей — сократить 
время ответа «скорой помощи» 
на звонки пациентов. Для этого 
потребуется усилить кол-цен-
тры, рекомендовал Мишустин. 
По его словам, к этой работе 
следует привлекать и волонте-
ров — в том числе психологов.

Своевременность решений 
по борьбе с COVID — это ключе-
вой критерий эффективности 
действий власти, напомнил пре-
мьер. Но «к сожалению, реше-
ния во многих регионах прини-
маются слишком медленно, а 
это недопустимо сегодня», кон-
статировал он. Это же касается 
и принятия решений по введе-
нию необходимых ограниче-
ний. Опоздание с ними ставит 
под угрозу жизни людей, счита-
ет глава кабмина. Он призвал 
губернаторов учитывать мне-
ние главных санитарных врачей 
регионов при выработке стра-
тегии введения ограничитель-
ных мероприятий и контроли-
ровать исполнение санитарных 
правил.

Главе минздрава Михаилу 
Мурашко премьер поставил за-
дачу держать под личным контр-
олем ситуацию с наличием коек 
и лекарств в регионах. «И, ко-
нечно, оперативно реагировать, 
если их не хватает», — добавил 
он. На лекарствах глава кабмина 
остановился отдельно. «Надо 
сформировать их достаточный 
запас для того, чтобы оператив-
но предоставлять регионам в 
случае необходимости», — обра-
тился он к Мурашко. Актуаль-
ной остается и проблема пере-
груженности медиков, которые 
борются с COVID. «Особенно 
непросто приходится медицин-
ским работникам в малых горо-
дах, где вплотную столкнулись с 
нехваткой персонала», — сказал 
премьер. В связи с этим прави-
тельство решило профинанси-
ровать создание выездных бри-
гад, в которые войдет персонал 
ведущих медучреждений стра-
ны. Субсидии на это получат 32 
медучреждения.  

Дома и стены 
вылечат 

Как рассказал глава 
минздрава Михаил Му-
рашко, в стране раз-

вернуто 263 тысячи коек для па-
циентов с коронавирусом, из 
которых занято в среднем 84%. 
В регионах с наиболее сложной 
ситуацией места в стационарах 
делятся на койки первичного 
приема и койки долечивания. 
«Это позволяет нам, как в воен-
ных условиях, более качествен-
но обслуживать тяжелые кате-
гории пациентов и по возмож-
ности освобождать койки для 
интенсивного лечения, перево-
дя пациентов на койки для ме-
нее тяжелых больных», — отме-
тил министр.

А вот контактировавшим с 
больными COVID-19 больше не 
нужно сдавать тест на корона-
вирус для возвращения на рабо-
ту или учебу: при отсутствии 
симптомов заболевания им до-
статочно пробыть 14 дней на са-
моизоляции — дома либо в об-

серваторе. Опять же чтобы не 
создавать дополнительную на-
грузку на систему здравоохра-
нения. Если человек после об-
щения с больным и сам почувст-
вовал недомогание, то после 
14-дневного карантина тест 
обязателен.

Роспотребнадзор сократил 
срок выполнения лабораторно-
го исследования на COVID-19: 
он не должен превышать 48 ча-
сов с момента поступления био-
логического материала в лабо-
раторию. Подтвержденным слу-
чаем COVID-19 считается лю-
бой случай с лабораторным 
подтверждением любым из ме-
тодов, определяющим антиген 
возбудителя, подчеркивается в 
принятом постановлении. 

Ранее изменения в приказ 
по оказанию медпомощи внес 
минздрав. Документ вступил в 
силу с 8 ноября. Раньше жи-
лищные условия в расчет не 
принимались. А теперь отпра-

вят в больницу пациентов, жи-
вущих в общежитиях и комму-
налках, а также совместно с 
людьми старше 65 лет или име-
ющими хронические заболева-
ния.

При этом пациентов, кото-
рых оставили дома, врач дол-
жен предупредить, что при 
ухудшении самочувствия нуж-
но срочно вызывать «скорую» 
или медиков из поликлиники. И 
оставить памятку с указанием 
нужных телефонов для обраще-
ния за экстренной помощью. 
Если человек живет не один, то 
врач должен рассказать осталь-
ным жильцам о рисках заболе-
вания и необходимости вре-
менного проживания в другом 
помещении. А также напом-
нить, что если люди, прожива-
ющие в одной квартире с боль-
ным, не станут соблюдать ка-
рантин, это может спровоциро-
вать массовое заболевание ко-
видом. И тогда вполне реально 
попасть под уголовную ответ-
ственность.

В приказе минздрава гово-
рится, что пациентов из боль-
ниц можно переводить на до-
машнее долечивание еще до по-
лучения отрицательного теста 
на COVID-19. Но только при 
условии, что есть отдельная 
комната. Лариса Попович поя-
снила, что когда больной боль-
шую часть времени проводит в 
отдельной комнате, риск инфи-
цирования других членов семьи 
заметно снижается. Да и ученые 
сейчас придерживаются мне-
ния, что хоть коронавирус и пе-
редается воздушно-капельным 
путем, но чтобы один человек 
заразился от другого, он должен 
находиться совсем рядом с 
больным. При этом больной 
должен кашлять и чихать непо-
средственно на другого челове-
ка. Социальная дистанция спа-
сает от заражения так же, как и 
маска.  

Между тем 

Работоспособность водителей го-

родского пассажирского тран-

спорта будет отслеживать авто-

матика. Изменения в законода-

тельство инициировал минтранс. 

Помимо тахографов, предполага-

ется внедрить специальную си-

стему мониторинга для повыше-

ния безаварийности в рамках на-

ционального проекта «Безопа-

сные и качественные автомо-

бильные дороги». 

«Внедрение систем мониторинга, 

контроля и поддержания состоя-

ния водителей в пути обеспечива-

ется на городском пассажирском 

транспорте вместимостью более 

восьми пассажирских мест», — 

пояснили «РГ» в минтрансе. Таки-

ми же системами будут оснащать-

ся и легковые такси. Использова-

ние систем будет добровольным. 

Как отметили в министерстве, по 

итогам пилотного проекта, реали-

зованного в начале 2020 года, 

было решено внедрять две систе-

мы. Одна будет поддерживать рабо-

тоспособность водителей, а другая 

— контролировать их состояние.

Ранее в интервью «РГ» руководи-

тель Ространснадзора Виктор Ба-

саргин рассказывал, что водите-

лей будут оснащать специальны-

ми браслетами, которые смогут 

считывать давление, пульс и дру-

гие показатели усталости.

1

Глава Роспотребнадзора Анна Попова сократила время проведения тестов 
на COVID-19 до 48 часов. 

— Как часто нужно делать тест 
на COVID-19 — читайте на сайте
rg.ru/art/1981402
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ОБЩЕСТВО На Южном Урале в рекордный срок построили инфекционную больницу 
и приступают ко второй очереди

Челябинская «Коммунарка»
Евгений Китаев, 
Челябинская область

Н
овый областной инфек-
ционный центр под Челя-
бинском принял первых 

пациентов. Медучреждения ин-
фекционного профиля в регио-
не не строили с советских вре-
мен. Поэтому в условиях роста 
заболеваемости COVID-19 эта 
стройка была самой значитель-
ной в регионе.

— Нагрузка на медицину сей-
час колоссальная, — говорит гу-
бернатор Алексей Текслер. — 
Когда в августе принималось 
решение о строительстве ин-
фекционной больницы, количе-
ство заболевших было неболь-
шим, и многие сомневались в 
необходимости таких трат. Но 
сейчас мы понимаем, что реше-
ние было абсолютно правиль-
ным и своевременным.

Комплекс уже окрестили че-
лябинской «Коммунаркой» — не 
только за схожую специализа-
цию, но и высокую техниче-
скую оснащенность. В распоря-
жении медучреждения свыше 
6500 единиц современного обо-
рудования, стоивших областно-
му бюджету более полумилли-
арда рублей. Есть отделение ла-
бораторной диагностики, в том 
числе для проведения ПЦР и 
бактериологических анализов, 
отделения лучевых методов ди-
агностики с компьютерным то-
мографом (второй установлен в 
реанимации), инструменталь-
ной диагностики, эфферентных 

методов лечения с аппаратами 
искусственной почки, цен-
тральная стерилизационная 
станция, пункт обработки авто-
транспорта. 

Основной блок нового меди-
цинского городка образуют 
семь соединенных переходами 
корпусов. Веером, подобно лу-
чам, расходятся они из одной 
точки — от приемного покоя. 
Чтобы в будущем, в «мирное» 
время, можно было использо-
вать каждый такой «луч» для го-
спитализации больных с одной 
инфекцией. Тогда здесь будут 
лечить и гепатиты, и грипп, и 
п н е в м о н и ю ,  н е  т о л ь к о 
COVID-19, как сейчас. Вот и 
предусмотрели заранее универ-
сальную компоновку с разведе-
нием потоков пациентов. 

Впрочем, это не единствен-
ное, чем примечательна ново-
стройка. Удивительным был 
темп работ: госпиталь возвели 
всего за 74 дня.

О том, что Южному Уралу 
необходима новая и суперсов-
ременная инфекционная боль-
ница, заговорили минувшим ле-
том. Региональная казна взяла 
на себя затраты, связанные с ее 
строительством, — 2,5 миллиар-
да рублей. Депутаты Законода-
тельного Cобрания региона 
проголосовали за изменения в 
областном бюджете сразу в 
трех чтениях. 

Место для будущего госпита-
ля также искали, исповедуя ра-
циональный подход. Останови-
лись на участке в поселке Малая 

Сосновка, расположенном на 
выезде из Челябинска у Уфим-
ского тракта. Плюсом его по-
считали не только транспор-
тную доступность, но и соседст-
во с землями парка индустри-
альных инноваций, что помогло 
быстро решить вопросы геоде-
зических изысканий, подготов-
ки инфраструктуры, инженер-
ных коммуникаций. 

В августе в чистом поле стро-
ители убрали кустарник, проло-
жили временные дороги, заби-
ли первые сваи. Это был нео-
бычный опыт: параллельно осу-
ществляли все технологические 
процессы — от возведения кор-
пусов до благоустройства. Были 
дни, когда из-за дождей подряд-
чики не могли работать даже 

под пленкой — замыкало элек-
трику. Тем не менее, когда по-
зволила погода, темп удалось 
нарастить, привлекая на фи-
нишном этапе около тысячи че-
ловек, многие из которых выхо-
дили в ночные смены. «Труди-
лись очень активно, ответствен-
но», — отмечает руководитель 
генподрядной организации Рус-
тем Насыров. 

Когда больницу передали ме-
дикам, те, в свою очередь, про-
вели субботник, чтобы навести 
«стерильный» порядок. За неде-
лю протестировали приборы, 
аппаратуру, всю электронику, 
расставили мебель, готовясь 
включиться в борьбу с главной 
на сегодняшний день инфекци-
онной угрозой.

 Сюда, в Малую Сосновку, те-
перь планируют привозить тя-
желых больных, поскольку сей-
час это самый подготовленный 
и высокотехнологичный ком-
плекс. В госпитале 100 боксов: 
82 для круглосуточного пребы-
вания и 18 реанимационных. Но 
в экстренной ситуации количе-
ство коек может быть увеличе-
но до 382, в чрезвычайной — до 
482. Укомплектован и штат — в 
инфекционном центре свыше 
200 медработников. Большая 
часть из них — сотрудники круп-
нейшей областной больницы № 
3, треть — персонал, привлечен-
ный из других медучреждений. 
Есть и те, кто ушел было из ме-
дицины, но, увидев эту больни-
цу, вернулся в строй. Даже орди-
наторы и студенты старших 

курсов медицинского универ-
ситета призваны на передовую 
борьбы с инфекцией. 

Сейчас, когда специализиро-
ванный больничный комплекс 
заработал, власти региона на-
мерены вернуть в плановую ме-
дицину часть перепрофилиро-
ванных медучреждений, кото-
рые раньше лечили болезни 
кровообращения, сердечно-со-
судистые заболевания, кардио-
логические патологии, но из-за 
пандемии временно сменили 
специализацию. А чтобы ничто 
не помешало этим планам, но-
вый центр собираются расши-
рить, увеличив его площадь и, 
соответственно, вместимость.

Компоновка инфекционного 
госпиталя такова, что позволя-
ет, как в конструкторе, прибав-
лять новые блоки к уже сущест-
вующим корпусам. Фундамент 
под них заложен, и в ноябре 
строители готовы приступить 
ко второй очереди проекта, по 
завершении которого добавит-
ся еще 150 коек, а в случае чрез-
вычайной ситуации — более 800. 

— Мы планируем строитель-
ство еще трех корпусов — реше-
ние в целом принято. И по вре-
мени, и по расходам с точки зре-
ния капитальных затрат мы ви-
дим, что эффективность проек-
та высока, — конкретизирует 
глава региона.

Развивать больничный горо-
док опять готовятся в рекор-
дные сроки — опыт взаимодей-
ствия всех участников строи-
тельства уже есть. 

АКТУАЛЬНО Высокоточная 
диагностика — гарантия 
успеха борьбы 
с коронавирусом

Быстрый ответ

Ольга Костромина

COVID-19 опасен, но через почти год противостояния 
не так уж и страшен, особенно если бороться с ним, 
имея на вооружении как минимум два инструмента — 
профилактику и диагностику. Обычное тестирование 
занимает от 1 до 5—7 суток, иногда больше. Такие рам-
ки тестирования вызвали немало нареканий, в том чи-
сле и со стороны руководства минздрава.

В этой связи эксперты настойчиво говорят о необ-
ходимости вспомогательной диагностики персонала 
предприятий и жителей регионов, инструментом кото-
рой могут и должны стать экспресс-системы по выяв-
лению вируса. Российские ученые добились немалых 
результатов в этом направлении, и они нередко пре-
восходили  аналогичные зарубежные разработки. 

Подобная конкуренция вызывает разные эмоции, 
вплоть до негативных. Российских специалистов даже 
пытались упрекать в том, что они якобы монополизи-
ровали и просто закрыли российский рынок, препят-
ствуя поступлению туда извне любых новых иностран-
ных разработок и продуктов. Это мало соответствует 
действительности. Конечно, конкуренция есть, но она 
носит все же объективный характер. На российском 
рынке уже достаточно длительное время сосуществу-
ют вместе с российскими американские, европейские 
и азиатские препараты, в том числе экспресс-тесты. У 
них разные характеристики, разные требования к ним, 
разные ценовые рамки, в чем, собственно, и проявля-
ются рыночные законы и требования конкурентной 
среды.

Продвижение та-
кого рода препара-
тов и систем на рос-
сийском рынке шло 
с разной скоростью 
и динамикой, что 
тоже вполне объя-
снимо. Тем не менее 
ряд отечественных 
предприятий  вне-
дрили среди прочих, 
например, южноко-
рейские инноваци-
онные системы ди-
агностики. Практи-
ка подтвердила, что 
крупнейшая биоди-
агностическая ком-
пания SD Biosensor 
производит системы экспресс-тестов, которые могут 
способствовать предотвращению эпидемии. 

На российский рынок южнокорейские тесты выве-
ла компания «Уайт Продакт» —  официальный постав-
щик, а также держатель РУ (Регистрационное Удосто-
верение РЗН) на экспресс-тесты COVID-19. Она же и 
провела клинические испытания тестов на антиген и 
антитела в крупных российских больницах, в том чи-
сле в НИИ скорой помощи Склифосовского, где тестам 
были даны высокие оценки. Это был не единичный слу-
чай фактической демонстрации открытости россий-
ского рынка, после которого, кстати, критика россий-
ских фармацевтов, медиков и коммерсантов заметно 
поубавилась.

Южнокорейские экспресс-тесты на антиген вируса 
стали настоящим подспорьем и в нынешней непростой 
ситуации. На основе образцов мазков из носоглотки и 
ротоглотки человека такой тест определяет вирус с 
первого дня болезни практически безошибочно и не 
дает ложноположительных значений. Результат — че-
рез 15 минут с достаточно высокой точностью — до 
92% .

Оценку этой методики дал Григорий  Филиппов, 
гендиректор ООО «Корпоративный Центр Здоровья 
«Норникель»: «Своевременное внедрение высокоточ-
ных экспресс-тестов на производстве  позволило нам 
сохранить стабильность и непрерывность производст-
венного процесса. Благодаря экспресс-системам SD 
Biosensor мы можем существенно расширить объемы 
диагностики жителей из регионов присутствия наших 
предприятий и своевременно оценить темпы распро-
странения коронавирусной инфекции и внутри пред-
приятия, и в регионах в целом. Мы организовали бес-
платную выдачу экспресс-тестов всем прилетающим в 
норильский аэропорт Алыкель, что дало возможность 
в период массового возвращения людей из отпусков 
оперативно оценивать ситуацию и принимать необхо-
димые меры».

Благодаря развитию рынка экспресс-систем, диаг-
ностика вируса стала мобильнее: взятие мазка можно 
организовать не только в медицинской лаборатории, 
но, например, в машине. Так делали специалисты кли-
ники «Чайка», избавив клиентов от необходимости 
лишний раз посещать стационар.

Использование ПЦР-диагностики и экспресс-мето-
дики  упростило задачу поддержания благоприятной 
эпидемиологической ситуации в целом ряде видов 
спорта. «Перед каждыми соревнованиями, — рассказа-
ла руководитель медслужбы Федерации регби РФ Ека-
терина Сидоренко, — мы проводим ПЦР-диагностику, а 
дальнейшее обследование происходит уже с помощью 
экспресс-тестов, в том числе южнокорейских. Федера-
цией было проведено более 2 тыс. исследований на вы-
явление антигена. Каждый положительный случай 
подтверждался лабораторным исследованием. В на-
шей практике тесты SD Biosensor показали высокую 
специфичность и являются доступной альтернативой 
диагностики в местах, где невозможно лабораторное 
исследование».

Такими же экспресс-системами активно пользуют-
ся частные сады и школы. «В этом году, — отметила вла-
делец Центра развития «Гусенок» Мария Звягинцева, 
— наши дети учатся очно. Мы  периодически встречаем-
ся с коронавирусом у детей или взрослых. Раньше мы 
пользовались услугами лаборатории и ждали резуль-
таты по несколько дней. Благодаря экспресс-тесту при 
первых симптомах недомогания мы обращаемся к соб-
ственному медицинскому персоналу, проводим иссле-
дования и в течение 5—7 минут получаем результат. В 
«Гусенке» мы занимаемся по интенсивной и интере-
сной образовательной программе и не можем себе по-
зволить остановиться и ждать несколько дней». 

Алексей Текслер: С точки зрения 
капитальных затрат эффективность 
проекта высока. 

Благодаря 
развитию рынка 
экспресс-систем, 
диагностика 
вируса стала 
мобильнее, 
динамичнее 
и оперативнее

Извещение
Оргкомитет по подготовке, созыву и проведению учре-

дительного съезда (восстановительной направленности) 
политической партии с предполагаемым наименованием 
Общероссийская политическая партия «Свобода и Наро-
довластие» извещает, что 19 декабря 2020 г. по адресу: 
Россия, г. Москва, ул. Малая Андроньевская, д. 15, состо-
ится учредительный съезд Общероссийской политиче-
ской партии «Свобода и Народовластие». 

Начало регистрации участников-делегатов в 15.00. 
Контакты для связи: тел.: 8(925)220-98-51, электрон-

ная почта: 77-33-001.55@inbox.ru.
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Microsoft 
запустила 
конкурента 
Zoom

ВЫШЛИ НА 
ВИДЕОСВЯЗЬ
Иван Черноусов

Microsoft полноценно открыла 
новую функцию Meet Now 
в Windows 10. Она позволяет 
общаться по видеосвязи без 
установки дополнительных 
приложений и бесплатно.

Чтобы воспользоваться но-
вым сервисом, нужно обновить 
систему, а для этого — зайти 
в «Параметры центра обновле-
ний Windows» и нажать «Про-
верить наличие обновлений». 
Meet Now поддерживается 
в двух последних версиях 
Windows 10 — May 2020 Update 
и October 2020 Update. 

На панели задач появится 
новый значок, похожий на веб-
камеру. В конференции смогут 
принять участие до 50 человек. 
Длительность конференции 
(в отличие от Zoom) не ограни-
чена. Если у пользователя уже 
установлен Skype, то конфе-
ренция будет проходить через 
него, а если нет, то через веб-
браузер.

Ведущий программы Вести.
net Филипп Трофимов считает, 
что сервису будет сложно со-
ревноваться с Zoom. С другой 
стороны, у Microsoft огромный 
опыт по части сервисов для ви-
деосвязи — это и Skype, 
и Teams.  

РЕЗОНАНС Олимпийская чемпионка по фигурному катанию 
оказалась в центре дискуссии о размере пенсий 

Ледниковый 
пенсионный период
Игорь Беспалов 

О
лимпийская чемпи-
онка Наталья Бесте-
мьянова призна-
лась, что ей не хвата-
ет пенсионных вы-
плат в 85—90 тысяч 
рублей. В студии 
п р о г р а м м ы  Н Т В 
«Секрет на милли-

он» спортсменка рассказала, что 
не может назвать себя транжи-
рой, но может купить себе коль-
цо с бриллиантом за 2—3 тысячи 
долларов. Помимо «общечелове-
ческой» Бестемьянова, по ее сло-
вам, получает пенсию, которую 
олимпийские чемпионы называ-
ют «президентской» или «фети-
совской».

Речь идет о стипендиях, ко-
торые по указу президента Рос-
сии выплачиваются призерам 
Олимпийских игр. Для олим-
пийских чемпионов они перво-
начально (с 2002 года) состав-
ляли 15 тысяч руб. в месяц, с 
2011 года — 32 тысячи, с 2019 
года выплачиваются в размере 
52 тысячи рублей в месяц. Сти-
пендии серебряным и бронзо-
вым призерам Олимпийских 
игр, которые вышли на пенсию, 
с 2019 года составляют, соот-
ветственно, 39 и 30 тысяч ру-
блей. 

При этом средний размер на-
значенных пенсий в России в 
этом году составляет 14,9 тыся-
чи рублей, и он нарастает от 11,4 
тысячи рублей в Дагестане до 
25,3 тысячи рублей (с учетом 
«северных» надбавок) на Чукот-
ке. Он зависит от социально-эко-
номических особенностей реги-
она, и в частности от установлен-
ного для него прожиточного ми-
нимума пенсионера. А тот, в свою 
очередь, колеблется от менее чем 
8 тысяч рублей в Чувашии до 19 
тысяч рублей на той же Чукотке.  

Абсолютное большинство 
пенсионеров — получатели пен-
сий по старости (36,3 млн чело-
век), в среднем эти пенсии, по 
данным Росстата, составляют 
15,9 тысячи рублей. Это больше, 
чем пенсии по инвалидности (9,8 
тысячи рублей, которые получа-
ют 2,1 млн человек) и по случаю 
потери кормильца (10,1 тысячи 
рублей, 1,4 млн человек), а также 
больше социальных пенсий (9,3 
тысячи рублей, 3,2 млн человек). 
Последние получают, в частно-
сти, те люди, у кого нет необходи-
мого стажа работы с «белой» зар-
платой (в этом году — минимум 11 
лет). 

Специальные пенсии получа-
ют 459 тысяч человек, пострадав-
ших в результате радиационных и 
техногенных катастроф и члены 
их семей, в среднем 13 тысяч ру-
блей. Наиболее крупные государ-
ственные пенсии — у 78 тысяч 
бывших федеральных госслужа-

щих (21,2 тысячи рублей). Него-
сударственные пенсии в дополне-
ние к государственным получают 
свыше 1,5 млн бывших сотрудни-
ков крупнейших предприятий. 

Пенсионные накопления в 
России развития не получили, 
формирование обязательных 
пенсионных накоплений замо-

рожено с 2014 года (доброволь-
ная система ей на смену так и не 
запущена), а те суммы, которые 
успели сформироваться в этой 
части пенсионной системы, в 
большинстве случаев слишком 
малы для регулярных выплат и 
при выходе на пенсию выплачи-
ваются единовременно.  

А К Ц Е Н Т

Олимпийские чемпионы получают
«президентские» стипендии — 52 тысячи 
рублей в месяц, серебряные и бронзо-
вые призеры на пенсии — 39 и 30 тысяч 

СПРАВКА «РГ»

Наталья Бестемьянова — знаменитая фигуристка, тренировавшаяся у Та-

тьяны Тарасовой. В дуэте c Андреем Букиным — олимпийская чемпионка 

1988 года в танцах на льду, четырехкратная чемпионка мира. Ее супруг, 

чемпион Европы-1981 в одиночном катании Игорь Бобрин, считался од-

ним из самых артистичных фигуристов. Его соревновательные програм-

мы были похожи на мини-спектакли.

Эта пара и после ухода со льда по-прежнему востребована в профессии. 

В качестве постановщиков программ они работали со многими совре-

менными чемпионами: Татьяной Навкой — Романом Костомаровым, 

Юко Кавагути — Александром Смирновым,  Александрой Бойковой — 

Дмитрием Козловским, Александрой Степановой  — Иваном Букиным, 

сыном Андрея Букина.

Создание в 1986 году Театра ледовых миниатюр, где Бобрин является ху-

дожественным руководителем и режиссером, стало логичным продол-

жением его карьеры. Этот успешный, в том числе и с коммерческой точ-

ки зрения, проект можно считать началом популярной и раскрученной 

нынче истории с ледовыми шоу. C 1988 года в Театре работала и Наталья 

Бестемьянова: и выступала, и в 2000-х стала его генеральным директо-

ром.

Не каждый олимпийский чемпион может похвастаться такой налажен-

ной и устроенной жизнью после спорта. Супруги живут на участке пло-

щадью 56 соток в элитном поселке Кратово. Но с такой страстью к укра-

шениям с бриллиантами за 2—3 тысячи долларов, о которой Наталья Фи-

лимоновна рассказала в программе «Секрет на миллион», даже солид-

ной «президентской» надбавки к пенсии действительно может не хва-

тать.

Вряд ли финансовые проблемы замечательной фигуристки, получающей 

от государства 85—90 тысяч рублей честно заработанной обычной и 

олимпийской пенсии, огорчат обычных пенсионеров.  Выдающиеся до-

стижения спортсменки вызывают уважение.

Подготовила Ольга Володина
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Рост тарифа 
на вывоз 
мусора 
в 2021 году 
не превысит 
4 процента

ОТХОДНЫЙ 
ПРОМЫСЕЛ
Алексей Дуэль

Платеж за вывоз мусора будет 
увеличен с 1 июля 2021 года в 
среднем на 4%, сообщил заме-
ститель генерального директора 
ППК «Российский экологиче-
ский оператор» Алексей Макру-
шин на пресс-конференции в ре-
жиме онлайн.

«Тарифы на вывоз мусора 
растут заранее согласованными 
темпами, — уточнил Алексей 
Макрушин. — Рост тарифов в це-
лом по всей платежке ограничен 
предельным индексом Феде-
ральной антимонопольной 
службы. В среднем по стране он 
составит 4%». В 2020 году поло-
вина регионов или отказалась от 
повышения тарифов за вывоз 
мусора, и они остались на преж-
нем уровне либо были снижены, 
отметил Макрушин. В России 
могут запретить использовать 
пластиковые трубочки для кок-
тейлей и соков, а также ватные 
палочки, так как из-за своего ма-
ленького размера они не подле-
жат переработке, добавил Мак-
рушин.  Одновременно будет со-
здана целая отрасль по перера-
ботке бывшей в употреблении 
электроники, шин и других то-
варов, которым необходимы 
особые методы утилизации. Это 
будет сделано в рамках смены 
концепции расширенной ответ-
ственности производителей и 
импортеров, сообщил Макру-
шин. «Сейчас сделан акцент на 
утилизацию отходов, но пробле-
ма зачастую связана не с утили-
зацией, а со сбором таких пред-
метов и их транспортировкой, — 
объяснил он. — Важно создать си-
стему по обращению с особыми 
видами отходов». Довести долю 
отправляемых на полигоны 
твердых коммунальных отходов 
до 50% от образуемого объема в 
2030 году получится за счет их 
переработки, компостирования 
и получения твердого топлива, 
добавил Макрушин.

«Органика составляет при-
мерно треть всего объема отхо-
дов, ее компостирование резко 
сократит вывоз на полигоны, — 
отметил Макрушин. — Кроме 
того, от полигонов, на которых 
нет органики, не исходит раз-
дражающий людей запах».

Вовлечение в переработку 
пластика, стекла и макулатуры 
позволит еще больше сократить 
объем захоронения, считает 
Макрушин. По его данным, сей-
час почти в каждом регионе со-
здаются новые объекты по сор-
тировке и извлечению вторич-
ного сырья. «В ближайшие годы 
мы выйдем на очень хорошие 
темпы», — заверил он. Еще одно 
перспективное направление — 
получение из отходов твердого 
топлива. 

Достижения выдающейся фигуристки вызывали и вызывают у ее поклонников только уважение.

Кстати

ВОЕННЫЕ ПЕНСИИ ВЫШЕ 
ГРАЖДАНСКИХ
Военные пенсии (выплачиваются по линии министерства обороны, 

МВД, ФСБ и ряда других силовых ведомств) выше гражданских. Но на-

звать их очень большими язык не поворачивается.  

Дело в том, что размер выплат отставникам зависит не только от дол-

жности и звания бывшего военного  и времени его пребывания в строю. 

Но и от того, когда человек расстался с погонами: до или после «денеж-

ной реформы» в армии.  Она, напомним, произошла в 2012 году.

К примеру, уволившийся прежде этого срока полковник с 23-летней ка-

лендарной выслугой вместе с доплатой за участие в боевых действиях 

ежемесячно получает около 32 тысяч рублей. 

Подготовил Юрий Гаврилов
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КОНФЛИКТ Французские католики выступили за отмену запрета на церковные службы 

Париж хочет мессы 
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
воскресенье под вечер пе-
ред собором Сен-Сюль-
пис, что в центральном VI 

округе Парижа, уже во второй 
раз в этом месяце собрались со-
тни католиков с единственным 
требованием. Оно было начер-
тано на принесенном ими тран-
спаранте: «Верните нам мес-
сы!» Многие молились, пели 
псалмы. Аналогичные акции со-
стоялись в Бордо, Нанте, Страс-
бурге и еще в нескольких десят-
ках городов Франции.

Причиной нынешних напол-
ненных эмоциями акций стали 
ограничения, введенные в стра-
не две недели назад в связи с ны-
нешним антиковидным каран-
тином. По решению правитель-
ства соборы и другие места 
культа оставались открытыми, 
но церковные службы с участи-
ем прихожан попали под запрет. 
Исключение сделали лишь для 
похоронных церемоний, на ко-
торых было разрешено присут-
ствовать не более 30 человек. 

В качестве альтернативной 
меры церковникам предложили 
транслировать мессы с помо-
щью социальных сетей и прочих 
современных информационных 
возможностей. Многие за неи-
мением лучшего этим восполь-
зовались, но довольно быстро 

поняли: ничто не может заме-
нить эффект непосредственно-
го участия в мессах, духовное и 
религиозное единение людей в 
священных храмовых стенах. 

Как заявил один из организа-
торов коллектива «Наша цель — 
мессы» Гийом Лагравьер, «воз-
носить молитвы перед экраном 
компьютера или планшета это то 
же самое, что родителям жениха 
и невесты следить за свадебной 
церемонией в режиме видеокон-
ференции». То есть полный нон-
сенс и нарушение традиций, уко-
ренившихся за прошедшие тыся-
челетия среди христиан.

В стране с каждым днем нара-
стает движение в поддержку тре-
бования отмены запрета на мес-
сы. 46 депутатов Национального 
собрания и сенаторов направили 
в адрес премьер-министра Жана 
Кастекса письмо, в котором вы-
ражают свое, мягко говоря, удив-
ление по поводу решения вла-
стей, назвав его «пренебрежи-
тельным» по отношению к като-
ликам. «Верующие не понимают, 
почему открыты школы, супер-
маркеты, работает обществен-
ный транспорт и одновременно 
им нельзя собираться в цер-
квах», — подчеркнули парламен-
тарии в своем послании.

В таком же духе высказыва-
ются многие церковные иерар-
хи. Причем они готовы не толь-
ко строго выполнять все меры 

санитарной безопасности во 
время служб, но и задейство-
вать дополнительные. По сло-
вам архиепископа Парижа Ми-
шеля Опети, речь может идти о 
сокращении на треть по отно-
шению к обычному числу при-
сутствующих на мессе, а также 
о проведении в тот же день не-
скольких служб, чтобы принять 
всех желающих. Более того, как 
указал архиепископ, с момента 
отмены первого карантина в 
мае этого года, во французских 
церквах не было зарегистриро-
вано ни одного случая зараже-
ния коронавирусом. 

Надо сказать, что власти на-
ходятся в некотором замеша-
тельстве. Поначалу министр 
внутренних дел Жеральд Дар-
манен больше упирал на выну-

жденную необходимость со-
блюдения всеми карантинных 
мер «ради спасения жизней» и 
был готов использовать поли-
цию с тем, чтобы помешать ка-
толикам собираться у соборов. 
Но затем сменил тон и сейчас 
намеревается вступить в диалог 
с представителями, как было от-
мечено, «всех культов». Судя по 
всему, в Елисейском дворце и в 
правительстве поняли, что кон-
фликт с католиками особенно в 
канун рождественских и ново-
годних праздников может обе-
рнуться серьезными социаль-
ными проблемами. Здесь хоро-
шо помнят о миллионах фран-
цузов, по большей части верую-
щих, которые в 2013 году устра-
ивали массовые манифестации 
против однополых браков. 

РЕШЕНИЕ В Нижнем Новгороде разрешили показывать зрителям спектакли 
и концерты, но с жесткими ограничениями

Театр без вешалки
Мария Волкова, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

В
ласти Нижегородской 
области разрешили 
театрам и концер-
тным залам прово-
дить представления, 
но на особых услови-
ях — без антрактов, 
без буфета и без рабо-
тающего гардероба.

После 8 месяцев простоя в 
регионе возобновляют работу 
театры и концертные залы. 

Частные театры, которых в 
Нижегородской области около 
полутора десятков, неоднократ-
но писали коллективные пись-
ма в адрес главы региона с 
просьбой хотя бы приблизи-
тельно обозначить сроки от-
крытия их на фоне пандемии. 
После того, как разрешили ра-
ботать кинотеатрам (с рядом ог-
раничений), отсутствие анало-
гичного разрешения для теа-
тральных коллективов органи-
заторы культурных мероприя-
тий называли абсурдным. 

— Мы проводили кинопоказ в 
том же зале, где выступаем. По-
лучается, что если работает про-
ектор, присутствовать зрителям 
можно. А если на сцену выйдут 
два человека и покажут спек-
такль — это уже нельзя, — возму-
щался худрук творческого объе-
динения «Нетеатр» Дмитрий Су-
хотерин несколько недель назад.

Кстати, «Нетеатр» один раз 
показал спектакль по специаль-
но написанной пьесе «Автобус». 
А чтобы не нарушать запрет, 
спектакль   показывали в наня-
том автобусе, колесившем по 
центральным улицам Нижнего 
Новгорода. 

Региональные власти, воору-
жившись мнением санитарных 
врачей, приняли решение разре-
шить артистам встречаться со 

зрителями, но на особых усло-
виях. Среди ограничений — за-
полняемость зала на 30 процен-
тов, рассадка с дистанцией. От-

меняются антракты и посеще-
ния буфетов, любые развлека-
тельные мероприятия до и после 
спектакля. Запрещен прямой 

контакт зрителей и артистов. 
Все, кроме занятых непосредст-
венно в игре на сцене, должны 
быть масках. Потоки посетите-

лей на входе и при посещении 
туалетных комнат должны быть 
максимально разобщены. Глав-
ное, что смутило многих ниже-
городцев — это запрет на работу 
гардеробов: театры открывают-
ся аккурат перед началом холо-
дов, куда зрителям девать объ-
емные пуховики и шубы? Осо-
бенно этим озаботились потен-
циальные посетители детских 
театров — ТЮЗа и кукольного. 
Н а  э т о т  в о п р о с  в  с в о е м 
Instagram-аккаунте попытался 
ответить губернатор Глеб Ники-
тин: «Согласен, что неудобно. 
Но будет 2 пустых места между 
занятыми местами. Там придет-
ся положить вещи. Со сцены их 
не видно. Другого варианта нет. 
Гардероб — это всегда очередь и 
скопление», — написал он.

Тем не менее, несмотря на ог-
раничения, многие нижегород-
цы с воодушевлением воспри-
няли новость, что театры вновь 
открывают двери для зрителей, 
в надежде посмотреть премье-
ры и любимые спектакли. И не в 
интернете, хотя многие спекта-
кли имеют свое виртуальное во-
площение, а на реальной сцене.

— Если театры продержать 
закрытыми еще дольше, то они 
очень многое утратят, что-то бу-
дет невозможно восстановить. 
То, что происходит в интернете, 
это не театр. Актеры и зрители — 
это два крыла одной птицы, 
между которыми — рампа, это 
живая энергия, дыхание сцены. 
При всех мерах предосторожно-
сти нам надо продолжать жить, 
— поделилась с «РГ» заслужен-
ный работник культуры РФ, 
экс-директор Нижегородского 
государственного академиче-
ского театра оперы и балета 
Анна Ермакова. 

С некоторых пор маски стали обязательным атрибутом для всех нижегородских театралов.

Несколько сотен католиков собрались перед церковью Сен-Сюльпис в 
Париже, чтобы принять участие в мессе под открытым небом. 

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

В МОСКВЕ ТЕСТИРУЮТ 
СИСТЕМУ АВТОМАТИЧЕСКОЙ 
ДЕЗИНФЕКЦИИ ЛИФТОВ 
В НИИ дезинфектологии Роспотребнадзора поступила модель лифта с 

автоматической системой дезинфекции. Его создали на одном из мо-

сковских заводов. Представители предприятия уже заявляют о впечат-

ляющих результатах первой сессии санитарных тестов.

Основа устройства — одиночные светодиодные излучатели ультрафио-

лета. Они одинаково эффективны против вирусов и бактерий, так как 

разрушают РНК микроорганизмов, отмечает кандидат медицинских 

наук, телеведущий Евгений Комаровский. «Фактически такие лампы дей-

ствительно могут уничтожить все живые микроорганизмы», — рассказал 

он в своем YouTube-канале. Ультрафиолет в той или иной форме давно 

применяется в разных отраслях для обеззараживания воздуха и повер-

хностей. Например, кварцевание палат в больницах — это та же самая 

обработка ультрафиолетом, продолжает Комаровский. Так же и общест-

венный транспорт обрабатывают в депо. В частности, этот метод дезин-

фекции применялся еще до коронавируса и в московском метро, приме-

няется и сейчас. Важное условие — во время обработки в помещении не 

должно быть людей, так как длительное воздействие ультрафиолета мо-

жет привести даже к ожогам глаз.

В опытной модели лифта этот момент учтен. Дезинфектор синхронизи-

рован с другими системами автоматического подъемника. Например, с 

датчиками присутствия. Излучатель включится лишь в случае, если в ка-

бине никого не будет. При открытии дверей система сама выключается, 

и лифт работает в обычном режиме. В кабине также разместили экран, 

на котором показываются параметры работоспособности системы. Раз-

работчики считают, что за час излучатель уничтожит до 98 процентов 

болезнетворных микроорганизмов. На испытаниях в НИИ дезинфекто-

логии Роспотребнадзора высокая эффективность была подтверждена. 

Подготовил Сергей Бабкин

АРСЕНАЛ В нашей стране создана абсолютная защита стратегических объектов

Железный купол от ракет
Сергей Птичкин

П
резидент России провел 
ряд совещаний с руково-
дителями отечественно-

го оборонно-промышленного 
комплекса. На них, в частности, 
было заявлено о создании в Рос-
сии сверхзащищенного коман-
дного пункта. Этот бункер, как 
сообщили СМИ, позволит от-
дать команду на удар возмездия 
даже после ядерной атаки на 
наши центры управления.

«Российской газете» удалось 
выяснить некоторые детали 
«сверхзащищенности». Пра-
ктически все СМИ сделали упор 
на то, что у нас воссоздан ком-
плекс «Периметр», или «Мер-
твая рука», как ее обозначают 
за рубежом. Действительно, в 
СССР была реализована систе-
ма автоматического пуска стра-
тегических ракет даже после 
того, как военное командование 
Советского Союза могло быть 
уничтожено внезапным ядер-
ным ударом. 

Однако даже сокрушитель-

ная ракетно-ядерная атака не 
смогла бы уничтожить все наши 
подземные пусковые установки 
и субмарины со стратегически-
ми ракетами на борту. А кто мог  
дать им команду на пуск, если 
центры управления уже сгорели 
бы в ядерном огне? И когда вся 
связь с командными пунктами и 
пусковыми установками обну-
лялась, поднималась та самая 
«Мертвая рука». Ракеты, о су-
ществовании которых не знал 
никто, кроме первых лиц госу-
дарства, автоматически старто-
вали бы со своих секретных по-
зиций, летели бы над террито-
рией «убитого» СССР и рассы-
лали команды на пуск всем бое-
вым ракетам, которые их слы-
шали. Даже при том, что люди, 
обслуживавшие их, были бы 
уже мертвы, уцелевшие ракеты 
стартовали бы с десятками ме-
гатонных зарядов своих боего-
ловок. НАТО получало бы ответ-
ный удар от «мертвой» страны 
более чем адекватный. Запад-
ная Европа и США перестали бы 
существовать сразу после гибе-

ли СССР. После развала Союза 
нашими заокеанскими «партне-
рами» было сделано немало 
усилий, чтобы система «Пери-
метр» была ликвидирована. 
Можно считать чудом, что ее 
удалось сохранить. 

Теперь выяснилось, что си-
стему не только сберегли, но и 
сделали практически неуязви-
мой. Как и большинство стацио-
нарных пусковых установок 
РВСН — оснащенных самыми 
мощными, кстати сказать, меж-
континентальными баллисти-
ческими ракетами.

Был в СССР гениальный ге-
неральный конструктор ракет-

ных систем с характерной фа-
милией — Непобедимый Сергей 
Павлович. В 1980-е годы КБ ма-
шиностроения, которым он ру-
ководил, создало комплекс ак-
тивной защиты танков «Арена». 
Суть была простой. Навстречу 
летящей ракете выстреливался 
пучок картечи, который разру-
шал боевую часть до соприко-
сновения ее с броней. ,

Работая над активной защи-
той танков, Непобедимый при-
шел к мысли, что таким же обра-
зом можно защищать шахтные 
пусковые установки РВСН. 
Дело в том, что американцы во-
всю трубили о разработках вы-

сокоточного ракетного оружия, 
которое могло поразить под-
земные советские пусковые 
установки прямо в их защитную 
крышку. Идею Непобедимого 
сразу понял и поддержал Дмит-
рий Федорович Устинов, быв-
ший тогда и руководителем во-
енно-промышленного комплек-
са СССР, и министром обороны. 
Он оценил то, что чем точнее 
вражеская ракета, тем большая 
гарантия ее уничтожения. Были 
выделены необходимые средст-
ва, работы, которые были стро-
го засекречены, начались. О них 
и сегодня мало что известно. 
Расскажу со слов ныне покойно-
го Непобедимого, с которым у 
меня при его жизни сложились 
очень добрые отношения.

Активная защита заключа-
лась в том, что подземные пу-
сковые установки окружались 
своеобразными мортирами 
очень большого калибра. На-
встречу летящей ракете выстре-
ливался с гиперзвуковой скоро-
стью огромный рой картечи. 
Над защищаемой шахтой созда-

вался настоящий железный ку-
пол, при встрече с которым вра-
жеская боеголовка разруша-
лась до взрыва. 

В Коломенском КБ машино-
строения в далекие уже 1980-е 
годы смогли создать такую си-
стему защиты стратегических 
ракет и систем управления 
РВСН, о сути которой в США 
даже не подозревали. 

На Камчатке на известном 
ныне полигоне Кура построили 
точную копию пусковой уста-
новки подземной баллистиче-
ской ракеты. С территории Ка-
захстана пустили самую мощ-
ную советскую ракету с инер-
тной боевой частью. А дальше 
произошло вот что. Со слов С.П. 
Непобедимого.

«Боеголовка межконтинен-
тальной ракеты неслась с ог-
ромной скоростью и была наце-
лена точно в жерло шахтной пу-
сковой установки. Удар считал-
ся неотвратимым. Мерцали зве-
зды, и вдруг среди них вспыхну-
ла новая. За считаные секунды 
она превратилась в гигантский 

фейерверк, который занял по-
ловину небосвода. Ночь рассту-
пилась, стало светло как днем. 
Из фейерверка возник огром-
ный шар. И почти вслед за этим 
раздалось несколько взрывов, а 
от шара полетели в разные сто-
роны протуберанцы. Потом все 
погасло. Это было фантастиче-
ское, прямо-таки апокалипси-
ческое зрелище. Впервые в 
мире, что никем не повторено 
до сих пор, был проведен пере-
хват неядерными средствами на 
безопасном расстоянии балли-
стической цели на нисходящем 
участке траектории. Было про-
ведено еще несколько испыта-
ний, все успешно».

В Арзамасе-16 провели свои 
исследования, которые под-
твердили, что боеголовка раз-
рушается до того, как запустит-
ся цепная реакция, то есть ядер-
ного взрыва не случится. Об 
этом Непобедимому заявил 
знаменитый физик-ядерщик 
Юлий Борисович Харитон.

Восьмидесятые годы ХХ века 
были самыми плодотворными 

для Коломенского КБ машино-
строения. В то время под руко-
водством Непобедимого появи-
лась знаменитая оперативно-
тактическая ракета «Ока-У», за-
пустили проектирование «Ис-
кандера», создали целый ряд пе-
реносных зенитно-ракетных и 
мобильных противотанковых 
комплексов, и уникальные по 
сей день системы активной за-
щиты. Казалось бы, такого кон-
структора и руководителя надо 
было ценить и беречь. Увы, в 
1989-м Сергея Павловича выну-
дили уйти на пенсию. 

А в 1991 году все работы над 
стратегическими комплексами 
активной защиты были дирек-
тивно прекращены. 

Но, возможно, в каких-то се-
кретных подразделениях над 
ними все же работали. Поэтому 
высшее руководство страны се-
годня может уверенно заявлять 
о сверхзащищенности объектов 
Ракетных войск стратегическо-
го назначения. В том числе, 
можно предположить, относя-
щихся к системе «Периметр». 

А К Ц Е Н Т

Над защищаемым объектом создается 
настоящий железный купол из картечи 
и мини-снарядов, при встрече с которым 
вражеская боеголовка разрушается  

В ПАНДЕМИЮ АКТУАЛЬНО 
ПСИХИЧЕСКОЕ ЗДОРОВЬЕ 
И ЧЕЛОВЕКА, И ОБЩЕСТВА
«Крыша едет» всегда в индивидуальном порядке, привыкли думать мы, 
обращаясь за ее «ремонтом» строго к профессионалам-психиатрам. Но 
они в последнее время все больше начинают говорить о психическом 
здоровье общества.. « Еще в самом начале пандемии мы поняли, что 
центр тяжести начнет смещаться в сторону психического здоровья 
общества», — говорит председатель Совета РФФИ Владислав Панченко. 
Первый психологический удар получили врачи — необходимость в 
тяжелых условиях бороться по сути с неизвестным врагом потребовала 
от них расширение набора врачебных компетенций, а врачи-психиатры 
пришли на помощь коллегам. Они работали в «красных зонах», помогая 
больным и медицинскому персоналу. Часть своей врачебной 
деятельности психиатрам пришлось переносить в дистант-формат. 
Интересно, что в пандемию стали нарастать масштабные научные 
исследования психического здоровья общества. И лозунг «Сидим 
дома!» большинство ученых-психиатров поменяли на лозунг 
«Исследуем дома». Оказалось, что в пандемию, как никогда, видно, что 
научное знание работает на спасение человеческой жизни. Среди 
важных тем общественного психического здоровья в будущем  — 
психическое здоровье людей в пожилом возрасте. Мы, как и многие 
страны,  страна стареющего населения, и нам придется ответить на 
вопрос, что надо сделать, чтобы возраст 85+ к 2030 году стал возрастом 
самодостаточной жизни и ни в чем не ущербной когнитивной 
(познавательной) активности. Психиатры активно включаются в 
научный поиск ответа на этот вопрос.Особого внимания требует тема 
суицидального поведения. В конце 90-х у нас зашкаливали показатели 
суицида — 40 случаев на 100 тысяч населения при среднем мировом 
показателе — 20. Сегодня исследователи называют менее пугающие 
цифры — 15, 18, 24. «Но любое завершенное самоубийство — это 
чрезвычайная ситуация и для семьи, и для близких, и для коллектива, где 
человек работал», — говорит профессор, главный врач ГБУЗ «ПКБ № 1 
имени Н.А. Алексеева» Георгий Костюк. Психиатры смотрят на это как 
на общественную проблему. Алкогольная и наркозависимость — тоже 
серьезные общественные темы..  Сегодня развиваются и требуют 
внимания  военная психиатрия и психологическая помощь в 
чрезвычайных ситуациях. И, наконец, становится серьезной 
общественной проблемой эмоциональное выгорание людей, а его 
профилактика —  важной задачей для психиатров. 

Подготовила Елена Яковлева

НА ПРИЕМ К ВОЕНВРАЧУ 
Мобильная лечебница на 100 коек, развернутая в Хакасии военными 
медиками, приняла вчера первых пациентов. Больных из городов 
Абакан и Черногорск с подтвержденным диагнозом COVID-19 доставили 
туда машины скорой помощи. «Наш госпиталь будет осуществлять 
долечивание пациентов с тяжелой и средней степенью течения  
коронавируса до получения двух отрицательных ПЦР-результатов. Нами 
разработана маршрутизация, которая позволит исключить занос 
инфекции в чистую зону», — рассказал Дмитрий Перминов, один из 
руководителей медицинской службы Центрального военного округа. 
Лечебницу в Черногорске военные собрали буквально за сутки. 
В госпитале  пять отделений: приемно-сортировочное, инфекционное, 
санитарно-эпидемиологическое, собственно госпитальное  и отделение 
анестезиологии и реанимации. Имеется даже полевая лаборатория для 
проведения тестов на наличие COVID-19. Работать в госпитале будут 
около 200 человек, в том числе военврачи и младшие медицинские 
специалисты. В их распоряжении все необходимое для лечения 
широкого спектра патологий.  Военные, в частности, привезли с собой 
аппараты УЗИ, рентгенографии и искусственной вентиляции легких, 
мониторы интенсивного наблюдения пациентов и  анализаторы крови. 
Свой мобильный госпиталь минобороны  направило в Хакасию 
по решению президента России Владимира Путина после обращения 
жителей республики. 

Подготовил Юрий Гаврилов
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Премьеру Британии пришлось снова уйти на самоизоляцию, вопреки по-

словице, что снаряд дважды в одну воронку не попадает. Весной Джонсон 

уже заражался СOVID-19, балансируя на грани жизни и смерти, поскольку 

его заболевание протекало по самому тяжелому сценарию. Теперь Джон-

сону рекомендовали запереться на Даунинг-стрит, чтобы вторично не забо-

леть. Поводом к этой  директиве послужила 35-минутная встреча премьера 

с депутатом парламента Ли Андерсоном. У того вскоре был диагностирован 

коронавирус. Джонсон не скрывал своего расстройства, поскольку отойти 

от дел в это горячее время, явно не входило в его планы. Финальные перего-

воры с ЕС были уже на горизонте, а события в США также требовали особо-

го внимания. Премьер будет работать на «удаленке». Он заявил, что здоров 

«как собака мясника».

Подготовила Ольга Дмитриева (Лондон)
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ПЕРСОНА Скончался глава 
МИД Сирии

Война и мир 
Муаллема

Марина Алешина

Ветеран сирийской ди-
пломатии, глава МИД ре-
спублики Валид Муаллем 
скончался на 80-м году 
жизни. Как пишут араб-
ские СМИ — из-за давних 
проблем с сердцем. Один 
из ближайших соратни-
ков президента Башара 
Асада, выполнявший 
важные миссии еще при 
его отце Хафезе, Муаллем 
бессменно возглавлял 
внешнеполитическое ве-
домство Сирии послед-
ние 14 лет. Из них почти 
десять пришлись на гра-
жданскую войну, с само-
го начала которой министр держал дипломатическую 
оборону на всех международных площадках. 

Муаллем родился в суннитской семье в Дамаске 
в неспокойном для Сирии и всего мира 1941 году. 
За высшим образованием юноша отправился в Египет, 
где в 1963 году получил степень бакалавра искусств 
на экономическом факультете Каирского университе-
та. Вернувшись на родину, он сразу же поступил 
на службу в МИД. Муаллем открывал сирийское по-
сольство в Танзании, работал в Саудовской Аравии, Ис-
пании, Британии, Румынии. Одной из важнейших стра-
ниц в его карьере стал пост посла САР в США, который 
Муаллем занимал девять лет. Все это время, почти до 
самой смерти президента Хафеза Асада, Муаллем при-
нимал участие в труднейших сирийско-израильских 
переговорах. Он также считался ключевым куратором 
ливанского направления в сирийском МИДе. 

С началом боевых действий в Сирии Муаллем не пе-
реставал выступать на пресс-конференциях и давать 
интервью — нередко под разрывы снарядов и грохот 
минометов. Даже оппоненты признавали, что «этот че-
ловек с тихим голосом и сдержанным чувством юмора 
умел разрядить обстановку острой шуткой», написал 
про него колумнист «Аль-Джазиры». Валид Муаллем 
был частым гостем в РФ. «В его лице мы потеряли 
очень надежного партнера и искреннего друга. Я лично 
всегда очень ценил нашу дружбу», — сказал замглавы 
МИД, спецпредставитель президента России по Ближ-
нему Востоку Михаил Богданов РИА Новости.  

СКАНДАЛ Госсекретарь 
США посетит семь стран 

Помпео никуда 
не спешит

Александр Гасюк

Десятидневное турне, в которое отправился госсекре-
тарь США Майк Помпео, возможно, станет последним 
для него в качестве главы американского внешнеполити-
ческого ведомства при нынешней администрации. Сама 
атмосфера, в которой проходит поездка Помпео, выгля-
дит достаточно странной. Принимающие стороны испы-
тывают явный дискомфорт от того, что встречают госсе-
кретаря, который активно поддерживает действия До-
нальда Трампа по пересмотру итогов президентских вы-
боров в США. При этом во многих столицах, куда на-
правляется Помпео, уже успели поздравить Байдена 
с победой. На этом фоне глава американского ведомства 
стремится в ходе переговоров закрепить наследие ко-
манды Трампа на международном треке.

Официально за-
явленные цели тур-
не главы госдепа по 
семи странам — 
Франции, Турции, 
Грузии, Израилю, 
ОАЭ, Катару и Сау-
довской Аравии — 
углубление сотруд-
ничества в области 
контртерроризма 
и продвижение ре-
лигиозных свобод. 
При этом подоплека 
столь длительной 
поездки (колесить 
по зарубежным сто-
лицам Помпео будет до 23 ноября) представителя респу-
бликанской администрации видна невооруженным 
взглядом. Как пишут американские комментаторы, По-
мпео стремится еще раз подтвердить на международном 
уровне успешность принятых администрацией Трампа 
внешнеполитических решений и сделать невозможным 
нормализацию отношений между США и Китаем, а так-
же возвращение Вашингтона к ядерной сделке с Ираном.

В отношении последнего США приняли очередной па-
кет санкций буквально на прошлой неделе, а также пла-
нируют ввести новые ограничения против Тегерана на 
днях. Да и нынешние визиты Помпео в Израиль, Катар, 
ОАЭ и Саудовскую Аравию призваны не только подчер-
кнуть сыгранную нынешней республиканской админи-
страцией США ключевую роль в нормализации арабо-
израильских отношений, но и имеют явный антииран-
ский подтекст. Применительно же к Китаю, по данным 
издания Axios, администрация Трампа намерена в бли-
жайшее время издать исполнительный указ и ввести се-
рию новых жестких рестрикций. Они не столько направ-
лены на причинение КНР реального экономического 
ущерба, сколько на срыв любых попыток начать разго-
вор с Поднебесной «с чистого листа». Как в случае Китая, 
так и Ирана, момент и повод для введения новых санкций 
в Белом доме выбрали весьма хитро и беспроигрышно — 
обеим странам припишут якобы существующие массо-
вые нарушения прав человека. Эта тема — «священная 
корова» для демократов и «откатывать назад» такие ог-
раничительные меры в дальнейшем никто не посмеет. 
А администрация Трампа запишет себе в актив успеш-
ную работу по правозащитной проблематике.  

ТУРИЗМ Российские туристы на Острове свободы вместо райского отдыха
попали в «ковидный» плен

«Заберите нас с Кубы!»
Елена Мелихова,
«Российская газета»,
Ростов-на-Дону

В 
редакцию «РГ» пришло 
видеообращение от рос-
сийских туристов, отпра-

вившихся отдыхать на Кубу. 
Вместо прекрасного времяпро-
вождения на райском острове 
они оказались в  изоляции 
и умоляют как можно скорее 
вернуть их на родину. «Уважае-
мая «Российская газета» и пра-
вительство России. Мы — тури-
сты, нас 14 человек. Нам объя-
вили, что у нас положительный 
результат на COVID-19, но мы 
его даже не видели. На вопросы 
нам не отвечают. Мы находимся 
на изоляции в ужасных услови-
ях. Мы боимся за свою жизнь. 
Помогите нам!»

Сергей Иванов — руководи-
тель туристического агентства 
из Москвы отправился на рай-
ский остров в рамках рекламно-
го тура туроператора, чтобы оз-
накомиться с красотами Кубы 
лично и впоследствии расска-
зывать об этом потенциальным 
путешественникам. «По прибы-
тии прямо в аэропорту и поче-
му-то в туалете у нас взяли ана-
лизы, — рассказывает турист. — 
Привезли в отель, а через сутки 
зачитали списки тех, кто инфи-
цирован, и перевезли в другой 
отель. Среди зараженных ока-
зался и я. Мы просили показать 
нам результаты исследований, 

но нам отказали. Только дали на 
подпись какие-то бумаги, где 
мы должны были дать согласие 
на лечение, вплоть до хирурги-
ческих операций. Мы отказа-
лись это делать! Ведь у нас ника-
ких симптомов, прекрасное са-
мочувствие, да и в подлинности 
полученных результатов мы 
сомневаемся». 

По словам туриста, их поме-
стили в номера без воды, а пита-
ние оказалось сухим и безвку-

сным. Перепуганные туристы 
стали бить во все колокола. 
Ведь, как им сообщили, обратно 
смогут отправиться лишь те, 
у кого результат придет отрица-
тельный. Спустя три дня росси-
ян перевезли в другой отель, где 
условия были вполне приемле-
мые, но россияне по-прежнему 
находятся в изоляции.  

ГЕОПОЛИТИКА Чего ждать от нового молдавского лидера

Кишинев: крутой поворот?
Константин Волков

Ц
ентральная избира-
тельная комиссия 
Молдавии объявила 
о победе на выборах 
Майи Санду, лидера 
Партии действия и со-
лидарности, бывшего 
премьера страны. 
В ходе второго тура 

она набрала 57,75 процента го-
лосов, тогда как ее соперник, дей-
ствующий президент Молдавии 
Игорь Додон — 42,25 процента. 
Инаугурация нового президента 
может состояться 23 декабря. 
При этом Додон уже заявил в те-
леобращении о «беспрецеден-
тных нарушениях в ходе голосо-
вания» и собирается опротесто-
вать результаты выборов всеми 
законными способами, то есть 
через ЦИК, суд и Конституцион-
ный суд. При этом он призвал 
граждан сохранять спокойствие 
и не выходить на улицы.

Майя Санду,  экономист 
и управленец по образованию, 
закончившая Академию эконо-
мического образования в Киши-
неве и Гарвардский институт го-
суправления, не скрывает, что 
является сторонницей европей-
ской интеграции. В ходе предвы-
борной кампании она неодно-
кратно высказывалась в пользу 
интеграции Молдавии с Румы-
нией и последующее вступление 
в Евросоюз. При этом Санду го-
ворит и о развитии связей с Рос-
сией, в том числе о необходимо-
сти открытия российского рын-
ка для молдавских компаний, об 
урегулировании Приднестров-
ского конфликта, включая вывод 
российских миротворцев. «Мы 
построим прагматичный диалог 
со всеми странами, включая Ук-
раину, Румынию, европейские 
страны, Россию и США», — утвер-
ждает она.

Знающие Санду люди называ-
ют ее интровертом, который ис-
пытывает определенные сложно-
сти при живом, особенно нефор-
мальном общении с людьми. Од-
ним из предвыборных лозунгов 
нового президента была борьба 
с коррупцией. Сама Санду не за-
мужем, живет в  Кишиневе 
в квартире площадью 74 ква-
дратных метра, ездит на автомо-
биле Toyota RAV 4 2007 года вы-
пуска. Ранее в интервью она зая-
вила, что в случае победы на вы-
борах не планирует съезжать из 
своей квартиры, чтобы не тра-
тить государственные деньги.

Как рассказал «РГ» депутат 
молдавского парламента фрак-
ции ПСРМ Гайк Вартанян, «во 
внешней политике Санду, оче-
видно, будет придерживаться за-
падного вектора и идти в одной 

связке с политиками и руководи-
телями региона евроатлантиче-
ских взглядов. Пока у нее не бу-
дет парламентского большинст-
ва и подконтрольного правитель-
ства, все это будет носить декла-
ративный характер. Несмотря на 
ее предвыборные заявления о го-
товности наладить отношения 
с Россией, стоит напомнить, что 
фактически в прошлом году ее 
визит в Москву в качестве пре-
мьера был для ее команды не 
в приоритете. 

Первые визиты она соверши-
ла на Запад, а также к соседям 
Молдовы».

Вартанян полагает, что, «ско-
рее всего, траекторией поездок 
Санду в качестве президента ста-
нут Бухарест, Брюссель, Киев, 
Берлин и Вашингтон. Очевидно, 
что ее явное дружеское отноше-
ние к Украине и Румынии (гра-
жданкой которой она является 
и которая на всех уровнях под-
держала ее на выборах) перене-
сется также и на ее участие в тех 
или иных антироссийских акци-
ях, которые могут быть рассмо-
трены на разных международ-
ных уровнях. Что касается вну-
тренней политики, ее главная за-
дача сейчас укрепить свои пози-
ции, получив более весомую под-

держку парламента и правитель-
ства, учитывая, что Молдова яв-
ляется парламентской республи-
кой. Поэтому вполне возможно, 
что на первом этапе явных анти-
российских выпадов с ее сторо-
ны не будет, в том числе из-за уг-
розы досрочных выборов».

Администрация президента 
Румынии сообщила днем 15 ноя-
бря, что президент Румынии 
Клаус Йоханнис позвонил Санду 
и поздравил ее с победой. При 
этом многие считают, что если 
Санду станет слишком активно 
проводить политику интегра-
ции с Румынией, это может при-
вести к проблемам внутри Мол-
давии. Так, глава международно-
го комитета Совфеда Констан-
тин Косачев отметил в публика-
ции на Facebook, что за Санду го-
лосовали в основном евроори-

ентированная молодежь в горо-
дах и диаспоры за рубежом, 
в основном в странах Евросою-
за. Между тем, напоминает Коса-
чев, «Молдавия — аграрная стра-
на, а село голосовало за Додона. 
Многие внутри страны ориенти-
рованы на сотрудничество с Рос-
сией, в том числе по сугубо эко-
номическим причинам: ехать 
в европейскую «Тулу» со своим 
«самоваром» — фруктами и ви-
ном, — мягко говоря, неперспек-
тивно». Поэтому, считает Коса-
чев, «если новая власть будет на-
пирать на победу города и диа-
спор над селом, а Европы над 
Россией, сопротивление может 
оказаться достаточно жестким, 
причем не только, например, 
в Гагаузии, где за действующего 
президента — более 90 процен-
тов голосов».  

Сотрудник молдавского избиркома в «противоковидной» экипировке (справа) помогает жителям деревни под Кишиневом проголосовать на дому во время второго тура президентских выборов.

Медицинский работник берет у ино-
странной туристки мазок на ковид 
в аэропорту Хосе Марти в Гаване. 

А К Ц Е Н Т

Молдавия — аграрная страна,
а село голосовало за Додона.
Многие внутри страны ориентированы 
на сотрудничество с Россией

Справка «РГ»

Румыния — член НАТО с 2004 года и Евросоюза с 2009 года. Числен-

ность населения в Румынии снижается по причине значительной эмиг-

рации (румынская диаспора за рубежом в 2016 году была пятой по ве-

личине в мире). Внешний долг Румынии — 122 миллиарда долларов.

Взгляд из Гаваны 
С первого декабря со всех прибывающих на Кубу пассажиров, как на 

самолетах, так и на кораблях, будет взиматься специальный санитар-

ный сбор, который составит 30 долларов. Но лично платить не придет-

ся: эта сумма должна быть оплачена перевозчиком, который включит 

ее в стоимость проездных документов. А вот около недели прибываю-

щим придется соблюдать строгий карантин по месту жительства: до тех 

пор, пока не придет результат повторного ПЦР-теста на коронавирус, 

который будет в обязательном порядке сделан путешественникам на 

пятый день после прилета. О новых правилах пересечения кубинской 

границы сообщается в кубинском правительственном вестнике в день 

возобновления работы столичного аэропорта, закрытого более чем 

на восемь месяцев из-за пандемии COVID-19. «Сбор будет применяться 

ко всем, кто въезжает на Кубу. Сумма сбора уже будет включена в стои-

мость билетов», — объяснил новые требования глава департамента 

международного санитарного контроля кубинского минздрава Кар-

мело Трухильо. По словам чиновника, которого цитирует местное изда-

ние Cubadebate, полученная сумма пойдет не только на проведение 

ПЦР-тестирования, но также и на следование санитарным протоколам 

при пересечении кубинской границы.

«Всего прибывающим на Кубу будет проведено два ПЦР-теста на коро-

навирус. При этом до получения результатов второго теста покидать 

место жительства запрещается», — сообщил Трухильо.

ФАКТ

ВКУСНЫЙ 
ПАМЯТНИК
Ариадна Рокоссовская

Сыр сулугуни получил статус 
памятника нематериального 
культурного наследия Грузии. 
Наряду с хачапури, мацони 
и грузинским застольем в це-
лом он официально станет ви-
зитной карточкой страны. 

В подписанном в ноябре ука-
зе генерального директора На-
ционального агентства по охра-
не культурного наследия Гру-
зии Николоза Антидзе говорит-
ся, что традиции приготовле-
ния сыра сулугуни, а также ад-
жарской вышивке присвоен 
статус памятника нематери-
ального культурного наследия. 
Это так называемое живое на-
следие, как его определяет 
ЮНЕСКО. Оно включает в себя 
не материальные объекты, а об-
ычаи, формы представления 
и выражения, знания и навыки, 
передаваемые общинами из по-
коления в поколение. Напри-
мер, в России такой статус име-
ет блюдо традиционной кухни 
русского населения в бассейне 
реки Мезень — небольшие от-
крытые пироги из ржаного те-
ста с различными начинками, 
которые называются шаньги. 
В Италии памятником ЮНЕС-
КО, как несложно догадаться, 
является мастерство неаполи-
танских пиццайоло, в Бельгии — 
местных пивоваров, в Армении 
и Азербайджане — культура 
приготовления лепешки — лава-
ша, а в Саудовской Аравии — 
арабский кофе, как символ 
 гостеприимства.  

Валид Муаллем возглавлял 
МИД Сирии с 2006 года.

Помпео стремится 
еще раз подтвер-
дить успешность 
внешнеполити-
ческих решений 
администрации 
Трампа

КОММЕНТАРИЙ

Дмитрий Офицеров-Бельский, старший научный сотрудник 
ИМЭМО РАН, эксперт клуба «Валдай»:
— Возможный сдвиг Молдавии в сторону ЕС не должен удивлять — Евро-

союз уже давно главный торговый партнер Кишинева. При этом торгов-

ля России с Молдавией была последние годы не очень устойчивой из-за 

периодически вводимых запретов на ввоз тех или иных видов молдав-

ской продукции. Победа Санду не означает, что все молдавское общест-

во ориентировано на евроинтеграцию. Скорее, нынешнее голосование 

было протестным — люди устали от тех политиков, что сейчас во власти. 

Санду все же значительно меньше была во власти, нежели действующий 

президент Игорь Додон, и, вероятно, поэтому с ней связывают опреде-

ленные ожидания. Другое дело, что появление Санду в президентском 

кресле может побудить колеблющихся депутатов парламента перейти 

в лагерь прозападной ориентации.

Не стоит ждать, что правление Санду приведет к быстрой унии с Румы-

нией — это скорее политический лозунг. На практике осуществить такое 

очень сложно и не факт, что это надо Бухаресту. Для того чтобы объеди-

ниться, сначала надо решить вопрос о статусе Приднестровья. Румыния, 

в свою очередь, должна обосновать необходимость унии с Молдавией 

в Брюсселе, что крайне непросто. Представляется, что румынские элиты 

скорее заинтересованы в том, чтобы Молдавия осталась за пределами 

Евросоюза. Это облегчит бизнес, ведь Молдавия не подчиняется ограни-

чениям, действующим в ЕС. В республике дешевле рабочая сила, мень-

ше налог на выбросы, ниже стоимость электричества. 
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Нана Мгеладзе, Генконсул России на Кубе:
— На сегодняшний день министерство здравоохранения Кубы сообщило 

нам о том, что в общей сложности коронавирус был выявлен у 34 росси-

ян. После возобновления авиасообщения между странами, прерванного 

на время пандемии, на курортный кубинский остров Кайо-Коко уже при-

были три самолета из Москвы. В соответствии с кубинскими эпидемио-

логическими протоколами всех заразившихся россиян перевозили в го-

спитали в города Санта-Клара и Сьего-де-Авила. У восьми россиян, кото-

рые прибыли на Кубу туристическим рейсом 3 ноября, последние тесты 

показали отрицательный результат. В настоящий момент они ожидают 

выезда в свои отели.

Подготовил Сергей Новиков («Российская газета», Гавана)
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Квартира 
по соглашению

Об эти «камни» стали спотыкаться не только 
граждане, но и суды, начавшие рассматри-
вать иски , в которых фигурировали брачный 

договор и соглашение о разделе имущества.
Именно поэтому определение Судебной коллегии по  
гражданским делам Верховного суда РФ может быть 
интересно не только судьям, для которых оно прини-
малось.  Но оно может помочь и рядовым гражданам, 
оказавшимся в похожей ситуации. Им такое решение 
может оказаться полезным.

Наша история началась на юге страны стандартно - 
в суд  обратился один из бывших супругов, оспаривая 
решение,  с которым он несогласился.

В нашей истории  перед судами Краснодарского 
края встал вопрос: могут ли супруги вписать в брач-
ный договор норму о распоряжении своим личным 
имуществом? 

Анализ аналогичных дел свидетельствует: каких-
либо общих правил решения этого вопроса отечест-
венными судами так и не выработано. Более того, даже 
не все нотариусы согласны удостоверять такие доку-
менты. Вот поэтому Судебной коллегии по граждан-
ским делам Верховного суда и пришлось давать свои 
разъяснения, как 
отделить личное 
имущество гражда-
нина от совместно-
го, семейного.

В нашем случае 
супруги, будучи 
людьми современ-
ными, подписали  
заранее брачный 
договор и соглаше-
ние о разделе иму-
щества. 

По их условиям 
выходило, что сов-
местно приобретен-
ная в период брака 
квартира в случае развода считается собственностью 
жены. 

А по соглашению о разделе имущества другая квар-
тира стоимостью почти четыре миллиона рублей в 
случае развода переходит в собственность мужа. При 
этом жена получает 700 000 рублей компенсации. 

Прошло несколько лет и пара развелась. После рас-
торжения брака супруг посчитал, что условия согла-
шения и брачного договора ставят его в невыгодное по-
ложение, поскольку лишают едва ли не всего совмест-
но нажитого имущества. 

По мнению бывшего супруга, квартира стоимостью 
почти четыре миллиона рублей не является совмест-
ной собственностью, так как она была куплена на его 
личные деньги. И именно он заключал с фирмой дого-
вор долевого участия в строительстве. Супруг обра-
тился в суд с иском о признании соглашения и брачно-
го договора недействительными. 

Сначала дело слушалось в Геленджикском город-
ском суде Краснодарского края. Суд стороны выслу-
шал и заявил, что документы соответствуют закону. 
Договор и соглашение заключены при обоюдном со-
гласии супругов в период брака добровольно. А то, что 
в документах имущество поделено не поровну, не явля-
ется основанием для признания брачного договора и 
соглашения недействительными. Так что бывшему 
мужу в иске отказали. 

Он обжаловал такое решение в Краснодарский кра-
евой суд. Там с коллегами не согласились и заявили, 
что стороны включили в свое соглашение имущество, 
которое не является совместно нажитым, и так делать 
нельзя. 

Краевой суд частично отменил решение городского 
суда и вынес новое — он признал соглашение о разделе 
имущества недействительным. Кроме того, краевой 
суд применил последствия недействительности сделки 
и взыскал с бывшей супруги в пользу ее бывшего 700 
000 рублей компенсации. 

Теперь уже бывшая супруга пошла жаловаться 
выше и дальше — в Верховный суд. Там дело изучили и 
увидели вот что.

Когда супруги подписывали соглашение о праве 
собственности на квартиру, она была зарегистрирова-
на на жену на основании договора участия в долевом 
строительстве. Важный момент: регистрация была со-
вершена в период брака. Эта квартира была куплена за 
два миллиона триста тысяч рублей, но сами супруги ее 
оценили почти в четыре миллиона рублей.

Поэтому, по мнению Верховного суда, супруги 
вправе по своему усмотрению не только изменять ре-
жим нажитого в браке имущества, но и включать в 
брачный договор «и в иное соглашение» любые не про-
тиворечащие закону условия. В том числе и о распоря-
жении личным имуществом каждого из супругов. 

Судебная коллегия по гражданским делам Верхов-
ного суда особо подчеркнула, что это не запрещено 
статьей 38 Семейного кодекса и не может толковаться 
как нарушение закона. 

Подобное разъяснение некоторые суды толковали 
так: соглашение формально. И признавали только ус-
ловия, связанные с общим имуществом. А обращав-
шимся в суды сторонам приходилось заключать другие 
соглашения, по которым происходил раздел личного 
имущества. 

Все эксперты утверждают, что та позиция, которую 
озвучил в этом деле Верховный суд, важна для форми-
рования правоприменительной практики и оценки су-
дами как условий заключенных супругами соглаше-
ний, так и возможности утверждения мировых согла-
шений, перераспределяющих имущество супругов.

Подобное толкование важно еще и потому, что но-
тариусы часто отказывали гражданам во включении 
личного имущества супруга в состав имущества, под-
лежащего разделу. Теперь, надеются юристы, сомне-
ние нотариусов устранено.

В итоге Верховный суд сам отменил решение Кра-
снодарского краевого суда о признании заключенно-
го сторонами соглашения о разделе имущества ни-
чтожной сделкой и оставил в силе решение городско-
го суда.  

ОРУЖИЕ Гладкоствольные ружья могут приравнять к нарезным карабинам

Ружье с парадоксом
Михаил Фалалеев

Н
еобычное объявление о 
тендере разместила ни-
жняя палата Госдумы на 

сайте госзакупок. За 1 миллион 
50 тысяч рублей исследователь-
ская группа МГУ должна к кон-
цу года выполнить техническое 
задание: «Совершенствование 
законодательного регулирова-
ния оборота гражданского ору-
жия и патронов к нему».

Что же конкретно должны 
исследовать эксперты МГУ? 
Оказывается, они должны выя-
снить, есть ли различия между 
гладкоствольными ружьями со 
стволами «Ланкастер» и нарез-
ными стволам. Или же никаких 
существенных различий между 
ними нет. 

Вопрос весьма серьезный. 
Ведь от ответа на него будет за-
висеть, появятся ли новые изме-
нения в оружейное законода-
тельство. А если появятся, то — 
какие. 

И все это может напрямую 
коснуться не только почти че-
тырех миллионов владельцев 
гражданского оружия, но и тех, 
кто только собирается приобре-
сти ствол.

А проблему наши законода-
тели увидели в появлении но-
вых технологий изготовления 
оружия.

Речь идет о ружьях, которые 
официально считаются гладко-
ствольными. Но выстрел из них 
практически не отличается от 
выстрела из карабина с нарез-
ным стволом.

В документе говорится, что 
оружейники при производстве 
гражданского гладкоствольно-
го оружия стали использовать 
разработанную Чарльзом Лан-
кастером технологию овально-
винтовальной сверловки ство-
ла — «сверловку Ланкастера». 
Это обеспечивает более высо-
кую скорость пули и значи-

тельно повышает кучность и 
точность стрельбы, что позво-
лило приблизить характери-
стики гражданского «условно 
гладкоствольного» оружия 
вплотную к гражданскому на-
резному. 

Скорее всего, исследователь-
ская группа МГУ добросовестно 
отработает полученный милли-
он и убедительно докажет очень 
близкую схожесть обоих видов 
оружия. И тогда теряется смысл 
в различии правил получения 
разрешения на гладкоствольное 
и нарезное оружие.

Сейчас, чтобы на законных 
основаниях приобрести нарез-
ной карабин, надо пять лет по-
быть владельцем гладкостволь-
ного ружья. Но с появлением 
«сверловки Ланкастера» можно 
сразу покупать оружие, по сво-
им качествам почти не уступаю-
щее «нарезняку», но числящее-
ся гладкоствольным.

Перед законодателями воз-
никает дилемма: либо отменить 
существующий пятилетний 
ценз, либо распространить та-
кие же ограничения и на ружья 
со «сверловкой Ланкастера». 
Жизненный опыт почему-то 
подсказывает, что будет выбран 
второй вариант.

И вот тут законодателям 
придется искать ответы на мно-
гие трудные вопросы. Напри-
мер, как быть с уже приобретен-
ными «Ланкастерами»? Вла-

дельцев обяжут заново их пере-
регистрировать, но уже как на-
резные? И как тогда быть с от-
стрелом для пулегильзотеки, 
обязательным только для нарез-
ного оружия? Не захлебнутся ли 
от обработки информационно-
го массива подразделения ли-
цензионно-разрешительной ра-
боты, которым придется созда-
вать принципиально новый 
банк данных? И на сколько лет 
затянется эта перерегистра-
ция? Не повиснут ли в воздухе 
ружья, которые официально 
уже перестали быть гладкост-
вольными, но как нарезные еще 
не оформлены?

Но и это еще не все. Многие 
десятки лет, если не столетие, 
охотники применяют стволы 
«Парадокс», отдаленно похо-
жие на «Ланкастер», но по сво-
им качествам тоже близкие к 
нарезным. Если «сверловка 
Ланкастера» — разновидность 
овально-винтовальной сверлов-
ки всего канала ствола, то «Па-
радокс» или «сверловка Фосбе-
ри» — это когда гладкий ствол 
имеет нарезку только в дульной 
части. Но ведь имеет! И логично 
было бы и эти ружья включить в 
техзадание для исследователь-
ской группы МГУ. И тогда под 
ревизию закона «Об оружии» 
попадают десятки тысяч, если 
не сотни тысяч обладателей 
«Парадоксов».

И уж конечно, новые ограни-
чения вызовут недовольство 
производителей оружия. В пер-
вую очередь – у концерна «Ка-
лашников» и у вятского завода 
«Молот оружие», которые раз-
работали и запустили в серию 
десятки моделей со стволами 
«Ланкастер» и «Парадокс». Эти 
модели сегодня успешно прода-
ются, но после принятия попра-
вок тренд может резко изме-
ниться.  

РЕШЕНИЕ 

Покупатель 
засудил 
магазин 
за требование 
предъявить 
паспорт

БЕЗ ПЕРЕХОДА
НА ЛИЧНОСТИ
Владислав Куликов

Житель Череповца Денис К. ку-
пил в одном из местных магази-
нов решетку для раковины це-
ной в 54 рубля. За товар распла-
тился банковской картой. Но 
дома обнаружил, что стал жер-
твой обмана: размер решетки 
был меньше указанного на цен-
нике. 

«Череповчанин обратился в 
магазин с просьбой вернуть 
деньги, — рассказывают в объе-
диненной пресс-службе судов 
Вологодской области. — Адми-
нистратор отказался принять у 
него товар и сделать возврат 
без предъявления паспорта 
или водительского удостовере-
ния. Денис написал претен-
зию, в ответ на которую для 
возврата денег от него также 
потребовали удостоверение 
личности. Тогда он направил 
заявление об обмене товара на 
товар нужного ему размера, но 
его просьбу проигнорировали, 
поэтому мужчина обратился к 
мировому судье».

Видимо, две стороны пошли 
на принцип. Покупатель наста-
ивал на том, что требовать от 
него удостоверение личности 
незаконно. Вопрос должен ре-
шаться проще: взяли решетку 

и либо выдали новую, нужного 
размера, либо вернули деньги. 
И, кстати, продавцы, на его 
взгляд, не вправе настаивать 
на том, что деньги должны воз-
вращать покупателю безна-
лично — на карту. Зачем все 
усложнять, когда можно 
просто достать деньги из кас-
сы?

Истец оказался серьезным 
и основательным человеком. 
Другой бы и не стал судиться 
из-за полусотни рублей. А он 
написал официальные запросы 
в налоговую службу, Роспо-
требнадзор и Центральный 
банк, и везде с ним согласи-
лись. 

«Мировой судья удовлетво-
рил требования истца частич-
но и взыскал с магазина в его 
пользу стоимость товара в раз-
мере 54 рублей, компенсацию 
морального вреда в размере 
500 рублей и штраф в размере 
277 рублей», сообщили в 
пресс-службе.

Заочное решение вступило 
в законную силу. Таким обра-
зом, несговорчивые коммер-
санты должны заплатить в об-
щей сложности 831 рубль. В 
каком-то смысле еще дешево 
отделались: покупатель мог 
нанять дорогостоящих адвока-
тов и потребовать возместить 
расходы и на них.

Что касается 277 рублей, то 
это штраф в пользу покупате-
ля. По закону он назначается в 
том случае, когда продавцы от-
казались добровольно выпол-
нить законные требования, и 
составляет половину от взы-
сканной суммы. 

Но что самое главное — дело 
должно послужить уроком 
остальным продавцам. Для 
возврата товара не требуются 
ни паспорт, ни удостоверение 
личности. Таков закон.  

АВТОМОБИЛИ Несоблюдение процедуры оформления 
освобождает нарушителя от ответственности 

Кто же сидел за рулем?

Владимир Баршев 

Е
сли протокол состав-
лен с нарушениями 
процедуры, то в суде 
он может быть при-
знан недопустим до-
казательством, а на-
рушитель освобожден 
от ответственности. 
Об этом снова напом-

нил ВС, разбирая довольно за-
путанное дело. И хоть речь идет 
о конкретном случае, но все ре-
шения ВС - это некий пример 
того, как должны рассматри-
ваться подобные дела судьями.  

Некоего Калашова обвинили 
в том, что он управлял автомо-
билем, будучи лишенным прав. 
Суд назначил ему 150 часов 
обязательных работ. Прав же он 
был лишен за отказ от прохо-
ждения медосвидетельствова-
ния. И, по его показаниям, пра-
ва сдал, как и положено. Однако 
Калашов утверждает, что за ру-
лем не сидел, а лежал на заднем 
сиденье. Мол, его гражданская 
жена везла его с больным зубом. 
Его гражданская жена это в суде 
подтвердила. 

История совершенно запу-
танная еще и потому, что ка-
ждое процессуальное действие 
проделывали разные инспекто-

ры. Один - машину остановил. 
По его показаниям в мировом 
суде, он видел, что за рулем 
мужчина. 

Второй инспектор подошел к 
машине. Он в суде заявил, что 
видел, как водитель перелезает 
на заднее сидение, меняясь с 
пассажиром, при этом автомо-
биль раскачивается. 

Оформлял протокол третий 
инспектор, который подъехал 
на место нарушения позже. И в 
суде он пояснил, что знает все 
со слов первых двух. 

Такая чехарда инспекторско-
го состава судью в тупик не по-
ставила, Калашов был признан 
виновным. Даже несмотря на 
одну маленькую деталь. Копия 
протокола отличалась от ориги-
нала. В ней не было объяснения 
и подписи Калашова. Не было 
его подписи и в графе о том, что 

права и обязанности ему разъя-
снены. Кроме того, не было и от-
меток инспектора об отказе от 
подписи. А это грубейшее про-
цессуальное нарушение. Не раз 
из-за того, что нарушителю не 
были разъяснены его права и 
обязанности, дела прекраща-
лись. 

Тем не менее в оригинале 
протокола эти отметки и объя-
снения самого обвиняемого чу-
десным образом появляются. 
Чем не фальсификация? И как 
же на это реагирует судья? Ми-
ровой — никак. А судья второй 
инстанции заявляет, что раз 
слова инспектора о том, что Ка-
лашову его права разъяснены, 
признаны  достоверным доказа-
тельством, то и протокол — до-
стоверное доказательство. Объ-
ективных доказательств, что за-
писи в оригинале протокола 

были сделаны позже — нет, счи-
тает судья второй инстанции. А 
также признает слова инспекто-
ров достоверными, поскольку 
не видит оснований в них сом-
неваться. Стакой точкой зрения 
соглашается кассационный суд. 

Однако Верховный суд по-
считал иначе. Копия и оригинал 
протокола должны быть иден-
тичны. Но ни один из судов не 
проверил, почему эти докумен-
ты отличаются друг от друга, и 
не дал оценки этому факту. Мо-
жет, конечно, сам Калашов под-
делал свою копию. Но этого 
никто не устанавливал. А может, 
оригинал протокола был ис-
правлен позже без ведома обви-
няемого. 

Судья районного суда проци-
тировал показания инспекто-
ров из решения мирового суда, 
однако их самих для дачи пока-
заний не вызывал. И причин от-
личия документа от его копии 
не выяснял. 

Версию самого Калашова, а 
также его гражданской жены 
районный суд и вовсе не прове-
рял, решив, что их словам 
просто не стоит доверять. 

Между тем в деле есть прото-
кол об отстранении Калашова 
от управления, который состав-
лялся в присутствии двух поня-

тых. Судья районного суда мог 
вызвать понятых и допросить 
их, чтобы проверить доводы 
привлекаемого к ответственно-
сти. Но не сделал этого. 

«Согласно позиции Европей-
ского суда по правам человека, 
прежде чем признать лицо ви-
новным, все доказательства 
должны быть изучены судом в 
его присутствии в ходе публич-
ного заседания с целью обеспе-
чения состязательности про-
цесса. Право на защиту требует, 
чтобы обвиняемому была пре-
доставлена адекватная и надле-
жащая возможность оспорить 
показания свидетеля и произве-
сти его допрос. Иное признается 
нарушением права на справед-
ливое судебное разбирательст-
во», — указал Верховный суд.  

Поэтому ВС отменил реше-
ния районного суда и кассацион-
ной инстанции как вынесенные 
с существенными нарушениями 
процессуальных требований. 
А дело вернул на новое рассмо-
трение в районный суд. В общем, 
никаких «нет оснований не до-
верять». Только полная провер-
ка доводов, обстоятельств, до-
кументов и фактов.   

Даже если бы водитель перебрался 
с переднего сиденья на заднее, 
дописки в протоколе не допустимы.

Возможно, вскоре вопрос, какой ствол выбрать — гладкий или нарезной, потеряет смысл.

А К Ц Е Н Т

Сейчас, чтобы на законных основаниях 
приобрести нарезной карабин, 
надо пять лет побыть владельцем 
гладкоствольного ружья

А К Ц Е Н Т

Право на защиту требует, чтобы 
обвиняемому была предоставлена 
адекватная и надлежащая возможность 
оспорить показания свидетеля 

ЦИФРА

500
РУБЛЕЙ

составила компенсация мо-

рального вреда за то, что про-

давцы требовали от покупателя 

паспорт при возврате товара 

ценой в 54 рубля.

Соглашение о разделе недвижимости супруги подписывают 
добровольно. Поэтому оно пересмотру не подлежит.

Нотариусы часто 
отказывались 
включать личное 
имущество 
в состав того, 
что подлежит 
разделу

Хотя цена покупки 
была 54 рубля, обе 
стороны пошли 
на принцип. 
В итоге суд 
подтвердил право-
ту покупателя: 
для возврата 
товара не требуют-
ся ни паспорт, 
ни удостоверение 
личности. 
Таков закон
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ЭКОЛОГИЯ В лесах 
Тамбовской области 
не осталось ее главного 
неофициального символа

Волчья напасть

Антон Валагин, Алексей Дуэль

Волки полностью оставили Тамбовскую область. 
Зверь, ставший символом региона, здесь больше не об-
итает. Начиная с 2010 года популяция волков на Там-
бовщине никогда не превышала четырех особей. Но 
полный ноль зафиксирован впервые.

«Никакого экологического бедствия в связи с от-
сутствием волка в регионах с высокой численностью 
населения, в том числе в Тамбовской области, нет, — за-
верили в минприроды. — Его роль выполняет лисица. 
Регион просто не является оптимальным для волка».

Ранее специалисты охотуправления Тамбовской об-
ласти отчитались, что в этом году зарегистрировали в 
регионе всего двух волков. Правда, сразу же оговори-
лись, что учет этот весьма приблизительный.

Приказ минприроды об утверждении нормативов 
допустимого изъятия охотничьих ресурсов и нормати-
вов численности охотничьих ресурсов в охотничьих 
угодьях разрешает, чтобы на 1000 га обитало 0,05 вол-
ка. Площадь Тамбовской области почти 3,5 млн га. По 
нормативам максимум на ее территории могут жить 
175 волков. Если их будет больше, власти должны про-
извести «регулирование» — организовать отстрел. 

«В населенных пунктах наличие крупных хищников 
нежелательно, так как кроме опасности нанесения 
травм они являются природным резервуаром заболе-
ваний, опасных для человека (например, бешенства), — 
объяснили в минприроды. — В то же время крупные 
хищники — элементы биоценозов, сохранение которых 
входит в обязанность России как участника Конвен-
ции о биологическом разнообразии». В ведомстве до-
бавили, что численность волка на Тамбовщине незна-
чительна, вопрос ее регулирования не стоит. В аграр-
ном регионе, где живет много людей, осталось совсем 
мало укромных уголков, полно раздражающих факто-
ров и обитает не так много кормовой базы, и волки на-
ходят себе более подходящие места.

По данным учета минприроды, среди соседних с 
Тамбовской областей наиболее населена волками ока-
залась Воронежская область — 87 особей, еще 36 серых 
волков обитают в Саратовской области и 34 — в Рязан-
ской. В Пензенской области — 8 волков.  

АКТУАЛЬНО Столица заложила в бюджете на 2021 год 
10 миллиардов рублей на вакцинацию жителей от коронавируса

Укол оплатит город 

Любовь Проценко  

В 
проекте столичного 
бюджета на 2021 год 
отдельной строкой 
прописано  выделение 
10 миллиардов ру-
блей на вакцинацию 
жителей Москвы про-
тив COVID-19. Благо-
даря этому каждый 

москвич сможет сделать бес-
платную прививку и почувство-
вать себя наконец в безопас-
ности.

Об этом сообщил вчера во 
время обсуждения бюджета го-
рода в первом чтении министр 
правительства Москвы, руково-
дитель департамента здравоох-
ранения города Алексей Хрипун 
в Мосгордуме, докладывая 
о предстоящих расходах столи-
цы на медобслуживание мо-
сквичей.

«В 2020 году Москва, как и 
весь мир, столкнулась с эпиде-
мией новой коронавирусной ин-
фекцией, — рассказал министр. — 
В городе были приняты беспре-
цедентные меры по борьбе с ее 
распространением. Помимо про-
ведения противоэпидемиологи-
ческих мероприятий, открытия 
временных госпиталей, органи-
зации специализированных коек 
и обеспечения всех заболевших 
бесплатными лекарственными 
препаратами, проводится массо-
вое бесплатное тестирование мо-

сквичей на определение антител 
к вирусу. А в ближайшее время 
начнется массовая вакцинация 
от коронавируса, на которую в 
следующем году город выделит 
10 миллиардов рублей. Мы уже 
активно готовимся к тому, чтобы 
внедрить вакцину в гражданский 
оборот и завершаем создание 
сети прививочных кабинетов». 

Напомню, вакцинации в сто-
лице всегда уделялось большое 
внимание. Помимо националь-
ного календаря профилактиче-
ских прививок, включающих 

вакцинацию против 12 инфек-
ций, Москва имеет еще и свой ре-
гиональный календарь. В нем 
предусмотрена вакцинация про-
тив 17 видов инфекций. В частно-
сти, обязательные профилакти-
ческие прививки для взрослых — 
против дифтерии, столбняка, ге-
патита В, кори и других инфек-
ций. Например, благодаря массо-
вой вакцинации от гриппа горо-
ду удается избежать эпидемий на 
протяжении нескольких лет, а 
уровень заболеваемости с 2011 
года снизился в 23 раза. 

В настоящее время прави-
тельство Москвы и Националь-
ный исследовательский центр 
имени Н.Ф. Гамалеи Минздрава 
России продолжают постреги-
страционное клиническое иссле-
д о в а н и е  в а к ц и н ы  п р от и в 
COVID-19 на базе столичных по-
ликлиник. Вакцину получили 
уже более 20 тысяч человек. Сре-

ди участников исследования не 
было зафиксировано ни одного 
случая тяжелых осложнений по-
сле прививки, отметил Алексей 
Хрипун. Он подчеркнул: вакци-
нация является самым эффек-
тивным и безопасным способом 
защиты от инфекционных забо-
леваний. Ведь в свое время она 
помогла справиться с эпидемия-
ми таких страшных болезней, 
как оспа, корь, столбняк, полио-
миелит и других. 

Общий объем средств на про-
филактику инфекционных бо-
лезней в 2021—2023 годах в Мо-
скве превысит 38 миллиардов 
рублей или 12,7 миллиарда ру-
блей ежегодно. Из них на вакци-
нацию против коронавируса на 
три года будет выделено 30 мил-
лиардов рублей.  

Вакцину от коронавируса в Москве 
получили уже 20 тысяч человек — 
и ни у кого не было осложнений. 

А К Ц Е Н Т

Каждый москвич сможет сделать 
бесплатную прививку и почувствовать 
себя наконец в безопасности

В целом в Тамбовской области могут обитать одновременно 
не больше 175 волков — таковы нормативы.
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СЛЕДСТВИЕ Задержан один 
из подозреваемых 
в избиении фотографа 
«Коммерсанта»

Ищут 
напарника

Иван Петров

Один из подозреваемых в нападении на фотокорре-
спондента «Коммерсанта» Анатолия Жданова задер-
жан. «13 ноября по адресу Кутузовский проспект, 18, 
был задержан 37-летний Роман Московский — житель 
Раменского района Подмосковья. С мужчины, офици-
ально числящегося неработающим, взята подписка о 
невыезде, расследование продолжается», — говорится 
в сообщении на сайте издания. 

Официально информацию об этом пока не проком-
ментировали в МВД. Именно полицейские ведут рас-
следование этого дела. 

Ранее в пресс-службе Главного управления МВД Рос-
сии по Москве сообщили о возбуждении по факту напа-
дения на Анатолия Жданова уголовного дела. «По ре-
зультатам рассмотрения всех материалов дознанием 
ОМВД России по столичному району Дорогомилово 
принято решение о возбуждении уголовного дела по 
статье 116 УК РФ «Побои». В настоящее время полицей-
скими реализуется полный комплекс необходимых ме-
роприятий», — рассказали в столичном главке полиции.

Нападение на фотокорреспондента Анатолия Жда-
нова было совершено 3 ноября, когда он выполнял ре-
дакционное задание — снимал вывески пунктов обмена 
валют. После того как фотограф завершил работу возле 
одного из обменников на Кутузовском проспекте, на 
него напали двое мужчин. Отмечалось, что один из них 
был одет в форму сотрудника ЧОПа, а другой — в «гра-
жданку». Они потребовали стереть кадры, на которых 
был изображен обменный пункт, а затем избили жур-
налиста. Нападавшие попытались забрать у фотокор-
респондента аппаратуру, но Жданову удалось выр-
ваться и скрыться, перебежав проезжую часть Куту-
зовского проспекта. После этого он снял побои и обра-
тился в отдел полиции.

Медики диагностировали у фотографа многочи-
сленные ушибы лица, ушибленную рану слизистой 
оболочки рта и некоторые другие повреждения. После 
проведения доследственной проверки полицейские 
возбудили дело. Розыск второго нападавшего в настоя-
щее время продолжается. 

ТРАНСПОРТ  

Где в Москве 
парковаться 
электрокарам?

СТОЯНКА 
С РОЗЕТКОЙ
Ангелина Зеленькова

В столице появились новые 
парковки для электромобилей 
и гибридов, которым нужна 
подзарядка от электростанций. 
Места для них обозначены спе-
циальными дорожными знака-
ми. А если стоянку с «розеткой» 
займет машина с бензиновым 
движком, то ее владельцу гро-
зит штраф — 2,5 тысячи рублей. 

Парковочные места, пред-
назначенные только для элек-
тромобилей и подзаряжаемых 
гибридных машин, обозначают 
знаком «Парковка» с дополни-
тельной информационной та-
бличкой, на которой изображен 
автомобиль со шнуром и вил-
кой для подзарядки. Это значит, 
что на таких стоянках можно не 
только бесплатно припарко-
вать, но и заправить свою ма-
шину. Рядом стоят специальные 
электрозарядные станции. Най-
ти адрес ближайшей «розетки» 
можно на сайте parking.mos.ru 
или в мобильном приложении 
«Парковки Москвы». Сейчас на 
карте 66 парковок на 69 мест, 
все они расположены в преде-
лах Третьего транспортного 
кольца. Некоторые спецстоян-
ки рассчитаны на два электро-
кара. Больше всего «розеток» в 
районе Якиманки, Тверском и 
Пресненском.

По проекту дептранса 
«Энергия Москвы» уже через 
три года количество зарядных 
станций для электротранспорта 
увеличится достигнет 600. Та-
ким образом, хватит на всех, 
так как по данным аналитиче-
ского агентства «Автостат» сей-
час в столице зарегистрировано 
около 700 электрокаров. 

«Водителей обычных машин 
такое нововведение не заденет. 
Около сотни специально выде-
ленных мест, где можно при-
парковать и зарядить автомо-
били с электродвижком, — это 
слишком мало на фоне многих 
тысяч стоянок, чтобы говорить 
о каком-то значении для город-
ской транспортной среды», — 
отмечает директор Института 
экономики транспорта и тран-
спортной политики НИУ ВШЭ 
Михаил Блинкин. Он отмечает, 
что для Москвы такие машины 
действительно экономичны. 
Появляются бонусы в виде бес-
платной парковки и подзаряд-
ки, нулевой транспортный на-
лог, но цена самого авто очень 
высока: за два миллиона ру-
блей можно взять лишь очень 
скромный экземпляр. И зимой 
аккумулятор намного быстрее 
разряжается. Вместо летних 
160 км на одном заряде можно 
проехать примерно 100. 

ПРОЕКТ  

Зону платной 
парковки могут 
расширить

КАМЕРА 
«НА СОРОК» 
Сергей Бабкин 

Власти Москвы рассматривают 
вопрос о расширении зоны 
платной парковки. Руководст-
во департамента транспорта 
направило этот вопрос на обсу-
ждение советов Кунцево, Таган-
ского и Войковского районов. 
Официальные письма дептран-
са обнародовали сами муници-
пальные депутаты. 

В Войковском районе пред-
ложили ввести платную пар-
ковку на Выборгской улице и 
участке улицы Космонавта Вол-
кова между Ленинградским 
шоссе, говорится в обращении 
первого замруководителя де-
партамента — руководителя 
контрактной службы Сергея 
Андрейкина. Это тарифная 
зона 40 руб. в час. Предложение 
уже обсудили на районном со-
брании. По мнению главы упра-
вы Олега Захарова, платная 
парковка поможет упорядо-
чить движение по этим улицам. 
«Ею в основном будут пользо-
ваться те, кто приезжает в 
СИЗО, социальные учреждения 
по делам, — отмечает Олег Заха-
ров. — В то же время офисные 
центры и дома обеспечены соб-
ственными парковками». Рас-
смотреть расширение платной 
парковки дептранс предлагает 
также в Таганском районе. Как 
отметил глава муниципалитета 
Илья Свиридов, речь идет о 
Проектируемых проездах № 
190, 6501 и Малом Калитни-
ковском проезде. В Кунцеве 
зону предполагается распро-
странить на Проектируемый 
проезд № 2185 и улицу Марша-
ла Сергеева. 

РАКУРС Жителям Подмосковья 
рассказали, как разблокировать 
социальные карты 

Ваша карта не бита 

Ирина Рыбникова 

Жители Подмосковья, считаю-
щие, что их социальные карты 
были заблокированы по ошибке, 
могут оспорить блокировку на 
областном портале «Добродел». 
Если ошибка действительно 
есть, блокировка будет снята. 

Напомним, соцкарты жите-
лям старше 65 лет и тем, кто име-
ет хронические заболевания, 
были заблокированы на прош-
лой неделе сроком до 29 ноября. 
Власти объяснили: решение про-
диктовано заботой о пенсионе-
рах и инвалидах, которые тяже-
лее всего переносят COVID-19. 
Поэтому для них в регионе объ-
явлен режим самоизоляции с ре-
комендациями сидеть дома. 

После блокировки соцкарт 
пассажиров данных категорий в 
общественном транспорте дей-
ствительно стало на 40% мень-
ше. Но зато появились жалобы от 
тех, кто не понимает, по какой 
причине их проездные не сраба-
тывают. «Уехала на несколько 
дней к дочери в Подольск, обрат-
но пришлось возвращаться за 
свой счет. А почему? Мне 62 года, 
я под ограничения попасть не 
должна», — жалуется в соцсетях 
жительница Балашихи Галина 
Иванова. «Мне 64, и я еще рабо-
таю, езжу на работу и обратно за 
деньги», — вторит реутовчанин 
Геннадий Милютин. Оба утвер-
ждают, что инвалидности не име-

ют и в списках хронических 
больных не значатся. 

Специально для таких случа-
ев на портале «Добродел» в кате-
гории «Социальная сфера» поя-
вился раздел «Социальные кар-
ты». Туда нужно написать сооб-
щение о разблокировке карты, 
указав ее номер и свои данные. 
Каждое такое сообщение специ-
алисты регионального мини-
стерства социального развития 
проверят вручную. Как и при лю-
бых массовых действиях, ошиб-
ки при блокировке карт, конеч-
но, могут случиться. Где-то во-
время не обновили статистику, 
не вычеркнув из нее выздоро-
вевших от тяжелых болезней лю-
дей. А где-то перепутали однофа-
мильцев или работодатель подал 
неверные данные. Да, работаю-
щие пенсионеры, чье присутст-
вие на рабочем месте необходи-
мо, под режим самоизоляции не 
попадают, но им для разблоки-
ровки карт необходимо обра-
титься к работодателю. Он под-
аст в органы соцзащиты заявле-
ние, и проездные сотрудников 
вновь оживут. 

К слову, пока в разделе «Соци-
альные карты»находятся только 
15 сообщений с просьбой о раз-
блокировке. И не все из них при-
надлежат пожилым людям. Про-
сят оживить карты еще и студен-
ты медицинских вузов, которые 
не ушли на дистанционное об-
учение. 

СЕРВИС Поезда-шаттлы свяжут терминалы 
аэропорта Шереметьево 

По рельсам от Е до В 
Ирина Огилько 

С
амый быстрый способ до-
браться до аэропорта Ше-
реметьево — это сесть в 

аэроэкспресс на Белорусском 
вокзале и через 40 минут быть 
на месте. Но поезд домчит вас 
только до терминалов Е, D и F. 
До северных терминалов пасса-
жиры, выйдя из аэроэкспресса, 
должны добираться еще автобу-
сом или такси. Такая пересадка 
с легкой сумочкой в руках не 
слишком утомительна, а вот 
путь с чемоданами и ребенком 
превращается в отдельное путе-
шествие. И на машине сразу 
ехать из Москвы в аэропорт ри-
скованно — можно застрять в 
пробках. Улучшит транспор-
тную доступность северных 
терминалов аэропорта строя-
щаяся железнодорожная ветка.

С высоты птичьего полета 
новые пути напоминают подко-
ву, которая огибает летное поле. 
Протяженность ее — 4,2 км, по-
ловина рельсов проложены по 
земле, а вторая половина — по 

эстакадам. Первая эстакада 
длиной 600 м станет развилкой 
между действующей железной 
дорогой, ведущей из Москвы в 
терминал Е, и новой трассой в 
терминал В. Сейчас здесь уже 
укладывают с помощью крана 
железнодорожное полотно. Как 
рассказал «РГ» начальник путе-
вой машинной станции № 58 
Саян Бадонов, кран экономит 
время и силы железнодорож-
ных строителей. Вторая эстака-
да будущей железнодорожной 
ветки тоже строится — она прой-
дет на уровне 10—12 метров над 
Шереметьевским шоссе. 

Как рассказал «РГ» руково-
дитель проекта Алексей Ворон-
ков, автомобилисты могут не 
опасаться поездки под поезда-
ми. Конструкция эстакады, по 
его словам, очень надежная. 
Кроме перронов на вокзале обо-
рудуют зоны досмотра и ожида-
ния, турникеты и кассы. По гра-
фику здание вокзала врежут в 
переход весной, а в конце 2021 
года начнут уже обкатывать но-
вую дорогу. Затем пустят и пое-

зда-шаттлы. Планируется, что 
интервал в их движении не пре-
высит 15 минут. 

Как пояснил «РГ» начальник 
Московской железной дороги 
Михаил Глазков, для пассажиров 
новая связка сократит время в 
пути, добавит комфорта и облег-
чит перемещение между югом и 
севером аэропорта. «Пассажир 
садится в Москве и едет на аэро-
экспрессе до аэропорта, прибы-
вает в южный терминал, перехо-
дит в шаттл и доезжает до север-
ного терминала. В перспективе 
новая ветка соединится и с Мо-
сквой, — рассказал он. — Для это-
го нужно лишь проложить 1,5 км 
путей в сторону Савеловского 
направления МЖД. И тогда пас-
сажиру пересадка не потребует-
ся. Он еще в Москве выберет аэ-
роэкспресс, следующий до нуж-
ного терминала». 

Правда, когда это произой-
дет, Глазков сказать не смог. Он 
поделился лишь расчетами же-
лезнодорожников: пассажиро-
поток на аэроэкспрессах увели-
чится вдвое.  

Вот так укладывают железнодорожное полотно, которое приведет пассажиров прямо к самолетам. 
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Кстати

В день каждому волку нужны 1,5—2 кг мяса диких живот-

ных, рассказали в минприроды. В год получается до 730 кг. 

Такие аппетиты приводят к большим потерям среди копыт-

ных животных. Из-за этого охотничьи хозяйства, «ориенти-

рованные на интенсивное воспроизводство и эксплуата-

цию копытных животных», то есть предлагающие своим 

клиентам за деньги охотиться на кабанов, косуль, оленей и 

так далее, — несут большие потери от жизнедеятельности 

волка на своей территории. Поэтому их владельцы очень 

заинтересованы в том, чтобы отвадить серых хищников от 

своих владений. Однако на Тамбовщине уже как минимум 

десять лет эта проблема не слишком актуальна.

Тем временем

В областном министерстве здравоохранения приняли решение про-

длить рабочий день врачам неотложной помощи поликлинического 

звена из-за возросшего количества вызовов на дом. 

«Наша система здравоохранения испытывает колоссальные нагрузки. 

В среднем в сутки бригады неотложной помощи поликлиник обслужи-

вают более 5 тысяч вызовов, и их количество продолжает расти. Рань-

ше врачи выезжали на вызовы до 20.00, теперь они будут работать до 

23.00, чтобы медицинская помощь оставалась доступной жителям», — 

сообщила министр здравоохранения Подмосковья Светлана Стригун-

кова. Она напомнила, что неотложные бригады выезжают к пациентам 

при внезапных острых заболеваниях и обострениях хронических забо-

леваний, требующих срочного медицинского вмешательства.
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ШКОЛА Минпросвещения 
продлит программу 
«Земский учитель»

Миллион 
для педагога

Ксения Семенко

Программа по поддержке учителей, переезжающих в 
малые города и села, будет длиться до тех пор, пока все 
вакансии в сельской местности не будут закрыты. Об 
этом рассказал заместитель министра просвещения 
Андрей Николаев.

— Сейчас количество вакансий для учителей состав-
ляет по стране, включая малые города, около 8 тысяч, — 
рассказал он. — Было принято решение, что мы эту про-
грамму продлеваем. Я напомню, что она изначально 
была рассчитана только на три года — на 2020—2022 
годы. Но мы так или иначе не остановимся, пока вакан-
сии в разные годы не будут удовлетворены.

Напомним, программа «Земский учитель» рассчи-
тана на педагогов, переезжающих на работу в села 
и малые города (с населением до 50 тысяч человек). 
Участники программы получают 1 миллион рублей, 
а на Дальнем Востоке — 2 миллиона. Эти «подъемные» 
ничем не облагаются. На новом месте нужно отрабо-
тать не менее пяти лет. В этом году в сельскую мест-
ность по программе поехали уже 1800 педагогов. 

— Есть села, куда учителей доставляют на вертолете. 
На мой взгляд, это по-настоящему подвижническая ра-
бота, — отмечают в минпросвещения.  

АКТУАЛЬНО Вузы 
подключаются 
к суперсервису 
для абитуриентов

Поступить 
онлайн

Наталья Граф, Алексей Бондарев, 
«Российская газета», Томск — Красноярск

Во все российские университеты можно будет пода-
вать документы дистанционно  — через суперсервис 
«Поступление в вуз онлайн». Его запустили на портале 
госуслуг в рамках нацпрограммы «Цифровая эконо-
мика РФ» и уже протестировали в 54 вузах. Такой воз-
можностью воспользовались более 20 тысяч абитури-
ентов, которые подали около 70 тысяч заявлений.  

Томский политехнический университет стал участ-
ником этого пилотного проекта. Политех уже год раз-
вивает собственную программу «Цифровая приемная 
комиссия 5.0». 

— К нам поступают студенты из 56 регионов России 
и 48 стран, поэтому вузу необходим информационный 
ресурс, который позволил бы подать заявление о по-
ступлении в уни-
верситет из любой 
точки мира, — рас-
сказали «РГ» в ТПУ. 
— Главная особен-
ность миллениалов 
и «поколения Z» — 
их почти постоян-
ное присутствие в 
сети. Поэтому и 
приемную кампа-
нию мы решили вы-
строить так, чтобы 
основная ее часть 
проходила онлайн.

В систему абиту-
риентских элек-
тронных ресурсов Томского политеха вошли сайт, мо-
бильное приложение, чат-боты, круглосуточный колл-
центр и CRM-система, личные кабинеты абитуриентов 
и другие системы. Выпускники школ онлайн разбира-
ют с преподавателями сложные задачи по ЕГЭ, прохо-
дят тесты и курсы по инженерии будущего, пользуются 
компьютерными тренажерами. Например, виртуаль-
ным учебным ядерным реактором или лабораторией 
газификации твердого топлива. Все это позволяет вузу 
лучше узнать своих будущих студентов. 

Возможность подать документы для поступления 
онлайн появилась в этом году и в Красноярском крае, 
но пока — у абитуриентов только двух вузов. 

— Я решил воспользоваться порталом госуслуг, тем 
более что учетную запись сделал раньше. Понадоби-
лось лишь за пять минут отсканировать школьный ат-
тестат. Остальные данные были уже готовы. Кстати, од-
новременно подавал документы и в другие вузы, где 
процесс этот организован еще по старинке. Потратил 
кучу сил и времени, — делится с «РГ» первокурсник Ин-
ститута космических и информационных технологий 
Сибирского федерального университета Михаил Сол-
датов.  

Одним Единым

АНЗОР МУЗАЕВ: Министер-
ство просвещения го-
товит к  внедрению 

Цифровую образовательную 
среду в школах. И все уже пони-
мают: без качественной «циф-
ры» мы не сможем преодоле-
вать подобные кризисы. Прео-
долевать их безболезненно для 
детей, педагогов и родителей.

Надеюсь, что даже если ситу-
ация с пандемией будет ухуд-
шаться, все субъекты ответст-
венно отнесутся к возможному 
повторению ситуации. Уже не 
будет такого ажиотажа и серьез-
ного волнения.

Рособрнадзор помогает вы-
пускникам подготовиться к 
ЕГЭ в этих непростых услови-
ях?

АНЗОР МУЗАЕВ: Мы понимаем, что 
многие выпускники 2021 года — 
это ребята, которые и в прош-
лом учебном году, и в этом, 
часть программы прошли в ди-
станционном формате. Сейчас 
мы готовим навигатор для уче-
ников 9-х и 11-х классов. Цель — 
максимально им помочь, скон-
центрировать в одном ресурсе 
полезную информацию: видео-
консультации, демоверсии и 
другие материалы по подготов-
ке. Будет много дополнительных 
и полезных фишек, чтобы вы-
пускники не тратили время в по-
иске правильных «тренажеров». 
Мы эту работу сделаем за них. 

Это будет навигатор для 
всех, кто пишет итоговое сочи-
нение, кто будет сдавать ЕГЭ по 
разным предметам, кто пойдет 
на ОГЭ. Мы планируем завер-
шить работу к 1 декабря. Что 
важно? Абсолютно весь матери-
ал в навигаторе будет бесплат-
ным. Ссылка будет доступна на 
сайте Рособрнадзора.

Будут ли изменения, связан-
ные с коронавирусом, на ЕГЭ-
2021? Ждать ли нам отмены 
обязательных экзаменов, как 
это было в 2020 году? 

АНЗОР МУЗАЕВ: Говорить о том, что 
будет весной, еще рано. Хочу 
всех успокоить: надо учиться, 
продолжать готовиться. И если 
вдруг эпидемиологическая си-
туация в мае будет критиче-
ской, соответствующее реше-
ние в пользу выпускников пра-
вительство сможет принять 
очень оперативно. Опыт есть.

Почему сейчас нельзя ска-
зать, что мы что-то отменим или 
изменим? Во-первых, никто не 
знает, что будет весной. Во-вто-
рых, если принять это решение 
сейчас, то многие ребята пере-
станут учиться. Этим летом у 
нас примерно 10% из зареги-
стрированных на ЕГЭ так и не 
пришли на экзамены. Это связа-
но в первую очередь с решением 
о выдаче аттестатов без экзаме-
нов. Но это была единоразовая 
антикризисная мера. Сейчас 
мы вернулись в ту законода-
тельную логику и в те традици-

онные порядки, которые суще-
ствовали раньше. Пока никаких 
заявлений и постановлений по 
этому поводу не готовится.

Термометрия, рассадка вы-
пускников зигзагом, маски для 
учителей на ЕГЭ с нами надо-
лго?

АНЗОР МУЗАЕВ: Это будет решать 
Роспотребнадзор и минздрав. 
Если ситуация летом окажется 
кардинально другой, если сфор-
мируется популяционный им-
мунитет или большинство гра-
ждан будет вакцинировано, 
если количество заражений бу-
дет единичным... То, возможно, 
и не будет смысла в применении 
всех этих мер. Но если ситуация 
останется на уровне лета-2020, 
то все меры сохранятся. Тем бо-
лее что они действительно ока-
зались очень эффективными, 
мы их хорошо отработали.

Если посчитать число физи-
ческих выходов детей на экза-
мен, то в среднем за всю кампа-
нию ЕГЭ у нас получилось более 
2 миллионов «человекоэкзаме-

нов». И каждый раз ребята по три 
с половиной часа находились в 
одной аудитории. У нас были 
очень большие опасения. Но в 
итоге по причине болезни всего 
400 выпускников пропустили 
ЕГЭ в основные дни. И большин-
ство из них все равно успели все 
сдать в резервные дни и все-таки 
смогли подать документы в вузы. 
Противоэпидемические меры 
безопасности сыграли в этом 
плане ключевую роль.

В этом году за выпускниками 
на ЕГЭ следил искусственный 
интеллект. Много ли нару-
шителей он поймал?

АНЗОР МУЗАЕВ: Нейросеть и наблю-
датели отслеживали «картин-
ку» с сотни тысяч камер — из 
всех школ, где было видеона-
блюдение. Определяли нестан-
дартное поведение выпускни-
ков, вычисляли посторонние 
предметы. Например, мобиль-
ные устройства или шпаргалки. 
Наша нейросеть еще достаточ-
но молодая, она постоянно 
учится. Но и сейчас с задачей 
справляется очень хорошо: при 
малейшем подозрении автома-
тически ставит специальную 
метку на видео — «подозрение 
на нарушение». По ее «наводке» 
трансляцию с камеры начинает 
отсматривать уже оператор — 
человек. Он может передать ин-
формацию в пункт проведения 

экзамена. И уже там, на месте, 
учителя, члены комиссии могут 
принять решение удалить ли на-
рушителя с ЕГЭ. За использова-
ние мобильных телефонов, 
шпаргалок, микронаушников, 
справочных материалов в ос-
новные дни ЕГЭ-2020 удалили 
850 человек.

Мы работаем над тем, чтобы 
ни у кого не осталось сомнений: 
списать не получится. А еще с 
помощью нейросети сверяем 
почерка. Сначала машина авто-
матически ставит метки на по-
дозрительные работы, а потом 
уже почерковедческую экспер-
тизу проводит специалист-че-
ловек. В этом году мы выявили 
работы трех ребят, у которых 
почерк на ЕГЭ и на итоговом со-
чинении не совпадал. То есть со-
чинение за них написал кто-то 
другой. Их результаты мы анну-
лировали. Сейчас ведется рас-
следование и принятие реше-
ния по наказанию, в том числе и 
взрослых, которые в этом уча-
ствовали и оказали выпускнику 
медвежью услугу.

Главное изменение в ЕГЭ-2021: 
экзамен по информатике  
пройдет на компьютерах. 
Хватит ли всем техники?

АНЗОР МУЗАЕВ: Для регионов эта 
«новинка» не стала неожидан-
ностью. О переводе ЕГЭ по ин-
форматике на компьютеры мы 
заявили еще три года назад. И 
уже тогда информировали все 
субъекты, что компьютерный 
парк надо увеличивать, обнов-
лять. Сейчас уже 90% регионов 
готовы. Оставшаяся часть до 
конца 2020 года закупит нуж-
ное оборудование. И есть сов-
сем единичные случаи в регио-
нах, где в школы необходимое 
оборудование приобретут в 
феврале — марте этого года. Так 
как мы планируем проводить 
этот экзамен в два дня, то нам не 
нужно для каждого участника 
отдельное посадочное место. 
Компьютеров нужно будет в два 
раза меньше, чем будет на экза-
мене детей.

Всероссийская олимпиада 
школьников. Правда ли, что 
за ее финальные этапы будет 
отвечать Рособрнадзор?

АНЗОР МУЗАЕВ: Не только за финал. 
Мы будем отвечать абсолютно 
за все этапы олимпиады. Но 
полностью придем к этому 
только к 2023 году. Сейчас идет 
поэтапная передача этой проце-
дуры в наше ведение. Необходи-

мо подготовить нормативно-
правовую базу. Там очень много 
технических и организацион-
ных моментов.

«Застарелая болезнь» и глав-
ная проблема всероссийской 
олимпиады — утечки на ее реги-
ональных этапах. В прошлые 
годы это происходило не раз и 
не два. Представляете, в какие-
то годы по некоторым предме-
там на всю страну был один ва-
риант заданий! То есть школь-
ники Камчатки давно закончи-
ли участие в олимпиаде, уже во-
всю обсуждают задачки в соцсе-
тях, а московский часовой пояс 
еще даже не приступал к ним. А 
потом победители поступают в 
вузы без экзаменов на бюджет-
ные места.

В этом году нам уже дали 
больше полномочий. Используя 
опыт ЕГЭ, мы постараемся сде-
лать все, чтобы подобного не 
повторилось. Мы будем привле-
кать общественных наблюдате-
лей, рекомендовать, чтобы ре-
гионы проводили свои этапы 
«всероса» в пунктах проведе-
ния ЕГЭ, чтобы использовались 
камеры видеонаблюдения.

С 2021 года станет возможно 
получение лицензии на он-
лайн-образование. Качество 
программ не упадет?

АНЗОР МУЗАЕВ: Рособрнадзор не 
должен быть структурой, кото-
рая своим контролем ограничи-
вает развитие системы образо-
вания. Мы были однозначно «за» 
введение этой нормы. С одной 
стороны, онлайн-образование 
действительно может быть каче-
ственным: это новая реальность, 
в которой мы все уже живем.

С другой, мы все хорошо за-
помнили 90-е годы, когда от-
крылись тысячи частных вузов 
и филиалов. Дипломы этих уч-
реждений можно было приобре-
сти чуть ли не на базаре. И на-
шей структуре пришлось прове-
сти очень тяжелую работу по 
выявлению контор «по выдаче 
дипломов», лишения их аккре-
дитации и лицензий. В итоге ву-
зовская сеть сократилась почти 
в два с половиной раза, с 2700 
до 1000 учреждений высшего 
образования.

Сегодня, открывая новые 
возможности для онлайн-обра-
зования, мы понимаем: если го-
сударство выдает лицензию, то 
мы отвечаем за качество обра-
зования. И не важно, в офлайне 
оно или в онлайне. Мы не повто-
рим ошибок прошлого, и каче-
ство от введения новой нормы 
не пострадает.

Обсуждается возможность 
выдавать аккредитацию 
образовательных программ 
вместе с лицензией. Упро-
стить и объединить эти ме-
ханизмы, чтобы и вузы и шко-
лы не собирали килограммы 
дублирующих бумаг. У Рособр-
надзора уже есть позиция?

АНЗОР МУЗАЕВ: Есть. Мы разрабо-
тали кардинально новый подход 
к лицензированию и аккредита-
ции, но все нюансы я сейчас 
раскрывать не буду. Приведу 
один пример. Допустим, есть 
школа в небольшом селе, и на 300 
километров вокруг нее другой 
школы просто нет. Результаты 
ЕГЭ, ВПР показали, что качество 
образования в ней низкое, дети 
не могут сдать экзамены и полу-
чить аттестат, есть нарушения, 
директор работает спустя рукава. 

Что мы можем сделать? Мо-
жем отозвать у нее аккредита-
цию — это сигнал местным вла-
стям. Без аккредитации школа 
не сможет выдать выпускникам 
аттестат, но уроки будут про-
должаться. Подключаются ин-

ституты повышения квалифи-
кации, а региональные органы 
управления образованием сде-
лают все, чтобы оперативно 
устранить нарушения, чтобы 
школа смогла аккредитацию по-
лучить. 

Если же объединить действи-
тельно близкие друг к другу ли-
цензию и аккредитацию, то нам 
придется у такой проблемной 
школы одновременно отзывать 
и то, и другое. А без лицензии 
образовательный процесс оста-
навливается. Школа закрывает-
ся, дети остаются дома. А рядом 
другой школы нет! Поэтому 
нужно быть очень осторожны-
ми. Если мы примем решение 
объединить эти процедуры, нас 
тут же начнут критиковать. 

Наше мнение: мы должны 
прийти к совершенно другой 
модели работы. Если у нас ли-
цензия носит характер бессроч-
ный, то и аккредитация тоже 
может иметь бессрочный харак-
тер. А мониторить качество по-
лучаемого  образования  в 
школьном, высшем и среднем 
профессиональном образова-
нии мы будем совместно с ми-
нистерством высшего образо-
вания и науки и министерством 
просвещения.

Рособрнадзор и минпросвеще-
ния определили около 9 тысяч 
школ в России, которые пока-
зывают низкие образователь-
ные результаты. По каким 
критериям их отнесли в эту 
группу? Планируете ли им по-
могать?

АНЗОР МУЗАЕВ: У нас за эти годы 
сформировалось очень много 
мониторингов: Всероссийские 
проверочные работы, Нацио-
нальные исследования качества 
образования, недавно добави-
лось исследование качества об-
разования по модели PISA. Они 
очень эффективно показывают 
уровень каждой конкретной 
школы. Позволяют нам без вые-
зда, без вороха бумаг точно 
определять, есть у этого учебно-
го заведения проблемы или нет.

И Всероссийское провероч-
ные работы в первую очередь 
нужны как раз для того, чтобы 
определять школы, имеющие 
серьезный дефицит. Мы опреде-
лили около девяти тысяч таких 
школ. Сделали разбивку по ре-
гионам и отправили информа-
цию в субъекты.

На первом этапе попросили 
регионы усилить работу с эти-
ми школами. Это не значит, что 
кого-то надо наказать. Нет, нуж-
но оказать серьезную методиче-
скую поддержку, переобучить 
учителей, познакомить их с но-
выми методиками. Если учите-
лей не хватает, то на уровне гла-
вы муниципалитета, региона 
организовать качественное об-
учение в этих школах. Кроме 
того, мы ведем свой собствен-
ный эксперимент. Наш Феде-
ральный институт оценки каче-
ства образования в этом году 
сопровождает 242 школы из 
разных регионов. Если методи-
ка, которую мы сейчас апроби-
руем, в итоге даст положитель-
ный эффект, тогда мы будем 
предлагать ее всем субъектам 
РФ, чтобы они во всех «про-
блемных» школах применяли 
наши подходы.  

До 1 декабря Рособрнадзор предста-
вит бесплатный онлайн-навигатор 
для подготовки выпускников к ЕГЭ.

Анзор Музаев: Хочу всех успокоить: надо учиться, продолжать готовиться.

Есть села, куда учителей доставляют на вертолете. 
Это по-настоящему подвижническая работа.

А К Ц Е Н Т

Без качественной «цифры» мы точно 
не сможем преодолевать подобные 
 кризисы. Преодолевать их безболезнен-
но для детей, педагогов и родителей

ОПРОС 

Взять кредит 
на учебу 
готовы 
14 процентов 
россиян 

ДИПЛОМ ПОД 
ПРОЦЕНТЫ
Мария Агранович

Чем платить за обучение в вузе, 
если не удалось поступить на 
бюджетное отделение, а учить-
ся очень хочется?

Выход есть — образователь-
ный кредит. Но, как выясни-
лось, лишь немногие знают, что 
это такое и готовы им восполь-
зоваться.

По данным исследования 
Всероссийского центра изуче-
ния общественного мнения 
(ВЦИОМ), пока самый попу-
лярный способ достать деньги 
на обучение — занять у родных 
или друзей. Так поступят 29 
процентов опрошенных. При-
чем чаще других в долг у близ-
ких готовы взять молодые 
люди в возрасте 18—24 лет — та-
ких практически половина в 
этой категории. Четверть всех 
опрошенных возьмут обычный 
потребительский кредит, а спе-
циальный образовательный 
выбрали 14 процентов респон-
дентов.

А между тем условия обра-
зовательного кредита стали 
гораздо выгоднее: в августе 
этого года правительство Рос-
сии снизило процентную став-
ку по образовательному кре-
диту с 8,5% до 3%. Теперь 
взять кредит на образование 
можно под ставку в три раза 
ниже ставки по потребитель-
ским кредитам.

Но, по данным ВЦИОМ, 
большинство россиян об этом 
слышат впервые (так ответили 
75% участников опроса). Чет-
верть опрошенных слышали о 
снижении ставки. Всего 4 про-
цента россиян лично брали 
кредит на образование, у 11 
процентов россиян этим спосо-
бом оплаты высшего образова-
ния пользовались друзья и зна-
комые.

44 процента россиян верят, 
что в ближайшие 2—3 года попу-
лярность образовательного 
кредита должна увеличиться, 
причем среди представителей 
молодежи от 18 до 24 лет в этом 
убежден каждый второй.  

ТЕХНОЛОГИИ

Для 
школьников 
создадут карту 
профессий

БИЛЕТ 
В БУДУЩЕЕ
Анна Владимирова

Союз «Молодые профессиона-
лы (Ворлдскиллс Россия)» и 
Кружковое движение Нацио-
нальной технологической ини-
циативы создадут первую кар-
ту выбора профессий россий-
ских школьников — «в разбив-
ке» по регионам, возрасту и 
даже успеваемости детей.

Для этого они проведут 
большой марафон — хакатон 
для айтишников по анализу 
больших данных: специалисты 
будут изучать «цифровой след» 
школьников из профориента-
ционного проекта «Билет в бу-
дущее» (входит в нацпроект 
«Образование»). За три года 
его проведения сотни тысяч 
учеников 6—11 классов из всех 
регионов России писали тесты 
для самоопределения, заполня-
ли анкеты и погружались в раз-
ные профессии на практике — 
проходили через профпробы. 
Весь этот огромный массив 
данных и ляжет в основу карты 
профессий.

Айтишники будут анализи-
ровать обезличенную информа-
цию, полученную от школьни-
ков, и разработают индексы 
сравнения регионов по попу-
лярности разных профессий 
среди учащихся, в том числе 
«цифровых» профессий. А еще — 
оценят, как на выбор будущей 
работы влияет успеваемость 
школьников, уровень развития 
дополнительного образования в 
регионах и степень вовлеченно-
сти образовательных учрежде-
ний в федеральные проекты.

Хакатон пройдет 28—29 ноя-
бря в онлайн-формате: пригла-
шаются команды от 1 до 5 чело-
век старше 18 лет. Участники 
должны владеть хотя бы одним 
языком программирования, 
уметь писать запросы к базам 
данных, знать основы матема-
тической статистики, уметь 
пользоваться средствами визу-
ализации данных и другими на-
выками.  

Через суперсер-
вис можно подать 
заявление, отсле-
дить свое место 
в конкурсных 
списках, узнать 
о зачислении 

Между тем

Суперсервис позволяет получить сразу несколько услуг. 

Выбрать вузы для поступления, направить заявление о за-

числении, приложив копии необходимых документов, уз-

нать о датах дополнительных вступительных испытаний, от-

слеживать свое место в конкурсных списках и узнать о за-

числении, получив уведомление от вуза. Управлять согла-

сием на зачисление и вносить изменения в поданное заяв-

ление также можно через личный кабинет на госуслугах. 

Чтобы воспользоваться сервисом, необходимо иметь под-

твержденную учетную запись на Едином портале госуслуг.

Видеоответы 
руководителя 
Рособрнадзора 
смотрите 
по QR-коду.
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Сваи испытали 
на разлив

Фактически перво-
причиной ЧП назван 
низкий уровень про-

ектных работ при конструиро-
вании железобетонного свай-
ного основания.

Комиссия Ростехнадзора 
отметила также ряд дефектов 
строительного производства — 
«непроектные эксцентрисите-
ты передачи нагрузки с рост-
верков на сваи», отсутствие 
поперечной арматуры в моно-
литных обоймах оголовков 
свай, наличие сухого шлама 
на дне скважины под концом 
сваи. Около 30% свай опира-
лись не на скальное основание. 
Наличие «слабых» грунтов под 
сваями вызвало перераспреде-
ление усилий в конструкциях, 
на ряде свай-стоек нагрузка 
значительно превысила их не-
сущую способность.

Кроме того, комиссия сде-
лала вывод, что некачественно 

проводился контроль за эк-
сплуатацией сооружений. Не 
была проведена оценка факти-
ческого состояния свайного 
фундамента с определением 
соответствия строительных 
конструкций проектной доку-
ментации и нормативным тре-
б о в а н и я м ,  о б с л е д о в а н и е 
с оценкой прочности, устойчи-
вости и надежности с учетом 
конкретных условий эксплуа-
тации. При проведении экспер-
тизы промышленной безопа-
сности в 2018 году оценка фак-
тического состояния фунда-
мента опять же не проводи-
лась.

Свои выводы комиссия сде-
лала на основании изучения 
проектной и технической до-
кументации, осмотра места 
происшествия, опроса очевид-
цев и должностных лиц, а так-
же заключения экспертной 
группы.  

1
А К Ц Е Н Т

Росприроднадзор требует взыскать 
за утечку топлива почти 148 млрд рублей

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Эколант» информирует общественность, надзорные орга-
ны, а также всех заинтересованных лиц о проведении общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экспертизы 
— проектной документации «Электрометаллургический комплекс», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС). Сроки проведения обсуждения раздела ОВОС: ноябрь 2020 г. 
— апрель 2021 г.

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта «Электро-
металлургический комплекс». Месторасположение намечаемой де-
ятельности: 607060, Нижегородская обл., гог. Выкса, Проммикро-
район-7.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Эколант», 607060, Ниже-
городская обл., г. Выкса, ул. Братьев Баташевых, д. 45. 

Форма общественных обсуждений — прием замечаний и предло-
жений в письменном виде. Наименование органа, ответственного за 
проведение общественных обсуждений, — администрация городско-
го округа город Выкса Нижегородской области (Нижегородская обл., 
г. Выкса, Красная площадь, д. 1) при содействии ООО «Эколант». 

Материалы предварительной экологической оценки и проект тех-
нического задания на проведение ОВОС будут доступны для ознаком-
ления общественности с 20 ноября 2020 г. до 21 декабря 2020 г. по ад-
ресу: Нижегородская обл., г. Выкса, Красная площадь, д. 1, админист-
рация городского округа город Выкса, комната 1 (понедельник—чет-
верг с 8.00 до 16.45, пятница с 8.00 по 15.45, перерыв на обед с 12.00 
до 13.00), а также на официальном сайте администрации городского 
округа город Выкса. Вопросы, замечания и предложения от обще-
ственности и всех заинтересованных лиц принимаются в письменной 
форме в месте ознакомления, а также могут быть направлены по элек-
тронной почте: kuleva_ie@vsw.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Воркутауголь» и Администрация МО ГО «Воркута» на осно-
вании Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации, утвержденного приказом Госкомэкологии России от 
16.05.2000 № 372, ст. 9 Федерального закона от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе» и постановления Правительства 
РФ от 03.04.2020 г. № 440 «О продлении действия разрешений и 
иных особенностях в отношении разрешительной деятельности в 
2020 году» уведомляют о начале общественных обсуждений по объ-
екту государственной экологической экспертизы федерального 
уровня: «Отработка запасов шахты «Комсомольская». Этап 2», в со-
ставе технического задания на проведение ОВОС, материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду и проектной документации.

Название проектной документации намечаемой хозяйственной 
деятельности: «Отработка запасов шахты «Комсомольская». 
Этап 2».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: отработка запа-
сов шахты «Комсомольская» в границах действующих лицензий: 
ш. «Воркутинская» — СЫК 02558 ТЭ от 20.07.2015; участок № 1 
ш. «Комсомольская» — СЫК 02559 ТЭ от 20.07.2015; ш. «Север-
ная» — СЫК 02560 ТЭ от 20.07.2015; ш. «Комсомольская» —  
СЫК 02561 ТЭ от 20.07.2015.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятельности: 
Российская Федерация, Республика Коми, г. Воркута, пгт Комсо-
мольский.

Наименование и адрес заказчика намечаемой хозяйственной де-
ятельности (заявителя): АО «Воркутауголь». 169908, Россия, Рес-
публика Коми, Воркута, ул. Ленина, д. 62. E-mail: general@vorkuta.
severstalgroup.com.

Наименование и адрес генерального проектировщика проектной 
документации: ООО «СПб-Гипрошахт»,197046, Санкт-Петербург, 
ул. Чапаева, д. 15, лит. А, пом. 21-Н, ком. 5. E-mail: info@spbgipro.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 4-й квартал 2020 года — 1-й квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация МО ГО «Воркута».

Форма общественных обсуждений: общественные обсуждения с 
использованием средств дистанционного взаимодействия в форме 
опроса.

Форма предоставления замечаний и предложений: внесение за-
писей в электронном виде в «Журнал регистрации замечаний и пред-
ложений общественности», заполнение опросных листов.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эколо-
гической экспертизы (техническим заданием на проведение ОВОС, 
материалами ОВОС и проектной документацией) и выразить свое 
мнение в электронном виде путем внесения записей в «Журнал ре-
гистрации замечаний и предложений общественности» путем запол-
нения опросных листов можно в период с 16.11.2020 г. по 16.12.2020 
г. по следующим адресам: http://vorkutaugol.ru/rus/disclosure/3137/
index.phtml и http://воркута.рф.

В соответствии с п. 4.10 «Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации», утв. приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372, после проведения общественных обсуждений 
(в форме общественных слушаний с использованием средств дис-
танционного взаимодействия, в форме опроса) замечания и предло-
жения от граждан и общественных организаций принимаются в 
электронном виде путем внесения записей в «Журнал регистрации 
замечаний и предложений общественности» путем заполнения оп-
росных листов по вышеуказанным адресам или могут быть направ-
лены в адрес Заказчика намечаемой хозяйственной деятельности 
(заявителя) в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной 

деятельности
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госу-
дарственного комитета Российской Федерации по охране ок-
ружающей среды от 16.05.2000 №372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации» ООО «НИПИ УГНТУ» информирует о начале процесса 
общественных обсуждений Технических заданий на разработ-
ку разделов «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды», включая оценку воздействия на окружающую среду 
(далее ТЗ ПМООС вкл. ОВОС) в составе проектной докумен-
тации по объектам: 

— «Куст №1 Экутальского месторождения»;
— «Куст №1 Тангинского месторождения».
Цель намечаемой деятельности: проектирование и 

строительство кустовой площадки. 
Местоположение намечаемой деятельности: Кондин-

ский район Тюменской области, Ханты-Мансийский район, 
ХМАО-Югра.

Заказчик: Отдел проектных работ и экспертизы проектов и 
смет ТПП «Урайнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», 
г. Урай, ул. Ленина, 116А, телефон: 8 (34676) 42-695.

Проектная организация: ООО «НИПИ УГНТУ», г. Уфа, 
ул. Проспект Октября, д. 151, телефон: 8 (347) 246-31-80.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: ноябрь 
2020 — апрель 2021.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация Кондинского 
района при участии с ООО «НИПИ УГНТУ».

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная, путем внесения замечаний и предложений в Жур-
нал рекомендаций, замечаний и предложений, размещенный 
вместе с ТЗ ПМООС вкл. ОВОС, в Управлении по природ-
ным ресурсам и экологии администрации Кондинского райо-
на, электронная почта: upr@admkonda.ru. Адрес: ул. Титова 
д. 26 кабинет 211, пгт. Междуреченский, Кондинский район, 
ХМАО-Югра, инд. 628200.

Сроки и место доступности ТЗ ПМООС вкл. ОВОС с 
«20» ноября 2020 г. по 20 декабря 2020 г. на сайте Админис-
трации Кондинского района в разделе «Общественное обсуж-
дение», http://admkonda.ru/, либо по адресу: ХМАО—Югра, 
Кондинский район, пгт Междуреченский, ул. Титова, д. 26, ка-
бинет 211 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3467) 74-12-12.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ЮГК» совместно с администрацией Краснинского 
сельского поселения Челябинской области в соответствии 
с Федеральным законом от 23.11.95 № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе», Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации, утвержденным Приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, информирует 
о проведении общественных обсуждений намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности объекта государственной эко-
логической экспертизы технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду, а также проект-
ной документации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту: Перерабатывающий 
комплекс «Курасан».

Цель намечаемой деятельности: строительство произ-
водственного комплекса по переработке золотосодержащих 
руд. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Челя-
бинская область, Верхнеуральский район, в 2,5 км западнее 
п. Горбуновский. 

Наименование и адрес заказчика: АО «ЮГК», 457020, 
Челябинская обл., г.Пласт, шахта «Центральная». 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: ноябрь 2020 г. — январь 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: администрация Краснинского сельского по-
селения Челябинской области.

Форма общественных обсуждений: 
Общественные обсуждения буду проходить в три этапа: 
I этап — уведомление, предварительная оценка и составле-

ние технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту: осуществляется информи-
рование общественности о намечаемой деятельности, сбор 
замечаний и предложений к техническому заданию по оцен-
ке воздействия на окружающую среду с 16 ноября 2020 г. по 
22 декабря 2020 г. Форма общественных обсуждений: в форме 
представления замечаний и предложений.

II этап — предварительных материалов оценки воздействия 
на окружающую среду, осуществляется информирование об-
щественности о намечаемой деятельности, сбор замечаний 
и предложений к материалам оценки воздействия на окружа-
ющую среду с 16 ноября 2020 г. по 22 декабря 2020 г. Форма 
общественных обсуждений: в форме общественных слуша-
ний.

Общественны слушания состоятся 22.12.2020г. в 15.00. 
в здании администрации Краснинского сельского поселения 
по адресу: Челябинская область, Верхнеуральский район, 
п. Краснинский, ул. Пушкина, д.41. 

III этап — по материалам проектной документации, вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
осуществляется информирование общественности о намечае-
мой деятельности, сбор замечаний и предложений к матери-
алам с 16 ноября 2020 г. по 22 декабря 2020 г. Форма обще-
ственных обсуждений: в форме общественных слушаний.

Общественные слушания состоятся 22.12.2020г. в 16.00 
в здании администрации Краснинского сельского поселения 
по адресу: Челябинская область, Верхнеуральский район, 
п. Краснинский, ул. Пушкина, д.41. 

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: ООО «УК ЮГК», 454087 г.Челябинск ул. Блюхера 
69 оф. 415, а также на электронный адрес: info.dpr@Ugold.ru. 

Период приема замечаний и предложений: с 22 ноября 
2020 г по 22 декабря 2020 г. 

Форма представления замечаний: письменная, в журна-
лах учета замечаний и предложений. Замечания и предложения 
можно направить на электронный адрес генерального проекти-
ровщика: ООО «УК ЮГК», 454087, г. Челябинск, ул. Блюхера, 69,  
оф. 415, а также на электронный адрес: info.dpr@Ugold.ru.

Место доступности технического задания на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду, пред-
варительных материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду, проектной документации, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду: 
в администрации Краснинского сельского поселения по ад-
ресу: Челябинская область, Верхнеуральский район, п. Крас-
нинский, ул. Пушкина, д. 41, в рабочее время: понедельник 
— пятница с 9.00 до 17.00. С электронным вариантом матери-
алов можно ознакомиться на официальном сайте АО «ЮГК» 
http://www.ugold.ru/ru/. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет обществен-
ность о сроках и местах проведения второго этапа общественных 
обсуждений материалов предварительной оценки воздействия на-
мечаемой деятельности на окружающую среду, подготовленных на 
основе предпроектных проработок.

Название: «Проект «Сахалин-1». Стадия 2 Разработки. 
Материалы предварительной комплексной оценки воздей-
ствия на окружающую среду намечаемой деятельности».

Цель намечаемой деятельности: освоение основных запасов 
газа месторождения Чайво.

Общая информация о намечаемой деятельности: освоение 
основных запасов газа месторождения Чайво предполагает ре-
конструкцию Буровой площадки (БП) Чайво и Берегового комп-
лекса подготовки (БКП Чайво), строительство трубопровода меж-
ду ними, строительство комплекса по производству сжиженного 
природного газа (СПГ) и прокладку магистрального газопровода 
от БКП Чайво до завода СПГ. 

Месторасположение:  объекты реконструкции и строитель-
ства в административном отношении находятся на территории 
нескольких муниципальных образований и районов Сахалинской 
области и Хабаровского края:

Сахалинской области;
-

кий» Сахалинской области;

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельно-
сти: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Юж-
но-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: январь 2020 г. — январь 2021 г.

Органы, ответственные за организацию и проведение об-
щественных обсуждений:

-

округ Ногликский» Сахалинской области;
-

баровского края; 
-

ровского края.
Предполагаемая форма общественных обсуждений, поря-

док представления замечаний и предложений, сроки и места 
доступности материалов: второй этап общественных обсужде-
ний будет проведен в форме опроса и общественных слушаний в 

-
ческое задание на проведение предварительной оценки воздей-
ствия на окружающую среду, а также материалы предварительной 
комплексной оценки воздействия на окружающую среду и резюме 
нетехнического характера будут доступны для ознакомления об-
щественности на сайте проекта «Сахалин-1»: www.sakhalin-1.com, 

следующих учреждениях:
Наименование 

учреждения Адрес Режим работы

Муниципальное 
бюджетное учреждение 
(МБУ) «Охинская 
централизованная 
библиотечная система»

694490, 
Сахалинская 
область, г. Оха,  
ул. Ленина, 17

Вторник—пятница  
с 11.00 до 19.00.  
Суббота—
воскресенье  
с 10.00 до 18.00

Отдел МБУ «Охинская 
централизованная 
библиотечная система» 
Тунгорская сельская 
библиотека

694471,  
Сахалинская  
область, Охинский  
район, с. Тунгор,  
ул. Нефтяников, 17

Вторник— 
пятница  
с 10.00 до 19.00

Отдел МБУ «Охинская 
централизованная 
библиотечная система» 
Некрасовская сельская 
библиотека

694468, Сахалинс-
кая область,  
Охинский район,  
с. Некрасовка,  
ул. Октябрьская, 11

Вторник —  
суббота с 13.00  
до 19.00

МБУ культуры 
«Ногликская районная 
центральная библиотека»

694450, Сахалинс-
кая область,  
пгт Ноглики,  
ул. Пограничная, 5А

Понедельник — 
суббота  
с 11.00 до 19.00

МБУ культуры 
«Ногликская районная 
центральная библиотека», 
библиотека-филиал № 6 
с. Вал

694450, Сахалинс-
кая область,  
Ногликский район, 
с. Вал,  
ул. Молодежная, 9

Понедельник— 
пятница  
с 12.00 до 19.00

Муниципальное казенное 
межпоселенческое 
учреждение (МКМУ) 
«Николаевская районная 
библиотека»

682460, Хабаровский 
край, Николаевский 
район, г. Николаевск-
на-Амуре,  
ул. Сибирская, 102

Понедельник— 
пятница  
с 10.00 до 19.00. 
Воскресенье  
с 10.00 до 17.00

Филиал МКМУ 
«Николаевская районная 
библиотека» — 
Лазаревская библиотека

682447, Хабаровс-
кий край, Николаев-
ский район, п. Лаза-
рев, ул. Мира, 1

Понедельник — 
суббота  
с 11.00 до 16.30

Филиал МКМУ 
«Николаевская районная 
библиотека» — 
Нигирская библиотека

682447, Хабаровс-
кий край, Николаев-
ский район,  
с. Нигирь,  
ул. Центральная, 15

Вторник— 
суббота  
с 11.30 до 15.00

Межпоселенческая 
библиотека с. 
Богородское МБУ 
«Межпоселенческая 
библиотека Ульчского 
района»

682400, 
Хабаровский край, 
Ульчский район, 
с. Богородское, 
ул. Советская, 18

Понедельник — 
пятница  
с 9.00 до 17.00. 
Перерыв на обед: 
с 13.00 до 14.00

МБУ «Межпоселенческая 
библиотека  
Ульчского района» 
библиотека-филиал  
№ 10 п. Де-Кастри

682429,  
Хабаровский край, 
Ульчский район, 
с. Де-Кастри, 
ул. Клубная, 3

Понедельник — 
четверг  
с 10.00 до 18.15. 
Пятница— 
суббота  
с 10.00 до 18.00

Техническое задание доступно общественности в указанных 
выше учреждениях и на сайте проекта «Сахалин-1» в течение всего 
времени проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельно-
сти в указанных библиотеках будут размещены специальные формы 
для комментариев и (или) отзывов. Заинтересованные представи-
тели общественности смогут довести до сведения компании «ЭНЛ» 
свои замечания и предложения любым из следующих способов:

материалы; 

адрес компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»: 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел по норматив-
но-правовым вопросам; факс: 8 (4242) 67-71-45; адрес элект-
ронной почты: enl.environmental@exxonmobil.com; связаться с 
ответственным сотрудником по телефону: 8 (4242) 67-73-07.

В связи со сложной эпидемической ситуацией в рамках второго 
этапа общественных обсуждений будут проведены общественные 
слушания посредством видео-конференц-связи (ВКС) в телеком-
муникационной сети «Интернет»:

1.  Для жителей муниципального образования городской ок-

с 16.00 до 18.00;
2.  Для жителей муниципального образования «Городской ок-

руг Ногликский» Сахалинской области — 21 декабря 2020 г. 
с 16.00 до 18.00;

3.  Для жителей Николаевского муниципального района Хаба-
ровского края — 22 декабря 2020 г. с 16.00 до 18.00;

-
кого края — 23 декабря 2020 г. с 16.00 до 18.00.

Для представителей общественности, не имеющих доступ в сеть 
«Интернет», будет организован доступ к видеоконференции по 
следующим адресам:

-

-
су: с. Богородское, ул. 30 лет Победы, 54.

В случае дальнейшего ухудшения эпидемической ситуации и 
введения более строгих ограничительных мер по проведению пуб-
личных мероприятий участие в общественных слушаниях будет 
возможно только посредством ВКС с использованием персональ-
ного доступа в интернет. 

Дополнительная информация о площадке проведения ВКС 
и инструкция по подключению будут размещены на интернет-
сайтах администраций муниципальных образований и районов  
(www.adm-okha.ru, www.nogliki-adm.ru, nikoladm.khabkrai.ru, 
ulchiadm.khabkrai.ru) до 12 декабря 2020 г.

Контактное лицо:

веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.com.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв. м
1 Туристско-рекреационная  

особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Зеленчукского и Урупского 
муниципальных районов  

Карачаево-Черкесской 
Республики

09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23059853
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 1906401
09:05:0030401:83 4917588
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 700133
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 98247
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 708573
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9814
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437

09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021401:1286 1839
09:06:0021401:1282 264
09:06:0021401:1320 4000
09:06:0021401:1321 7000
09:06:0021401:1322 4000
09:06:0021401:1517 2635
09:06:0021401:1513 285
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14364
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 553395

2 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Джейрахского и Сунженского 
муниципальных районов 
Республики Ингушетия

06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 5233597
06:02:0000000:928 180020

06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 3277829
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 32432200
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40616948
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско- 
рекреационная особая 
экономическая зона,  

созданная на территории 
муниципального образования 

«Хунзахский район»  
Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

4 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
Эльбрусского муниципального 
района Кабардино-Балкарской 

Республики
07:11:1500000:284 1342768

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной  
и (или) муниципальной собственности, расположенных в границах  

особых экономических зон и не сданных в аренду
Акционерное общество «Курорты Северного Кавказа» (АО «КСК»)  

+7 (495) 775-91-22, доб. 483, сайт АО «КСК»: www.ncrc.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Медиацентр сообщает

ТЕНДЕНЦИИ РОССИЙСКОГО РЫНКА ВЭД И 
УРОВЕНЬ ДЕЛОВОЙ АКТИВНОСТИ ЕГО 
УЧАСТНИКОВ В УСЛОВИЯХ ТУРБУЛЕНТНОСТИ
18 ноября на онлайн-площадке «РГ» состоится пресс-конференция 
генерального директора национальной платежной системы «Тамо-
женная карта» Андрея Возмилова.
Динамика объемов внешней торговли во время пандемии. Прогно-
зы по возвращению объемов ВЭД на докризисный уровень. Индекс 
деловой активности участников ВЭД. Актуальные инструменты 
поддержки участников рынка ВЭД — эти и другие темы Андрей Ва-
лерьевич обсудит с заместителем редактора отдела экономики и 
социальных проблем «РГ» Игорем Зубковым. Запись конференции 
будет доступна на сайте «РГ» с 19 ноября.
Аккредитация представителей СМИ для участия в пресс-конфе-
ренции по ZOOM, по электронной почте mc@rg.ru или по телефо-
ну: +7 499 257-59-79 до 18 ноября 10.00 мск.

СКОЛЬКО КОМПАНИИ ПЛАТЯТ ЗА КРУПНЫЕ ЧП

Крупнейшая в истории компенсация за загрязнение окружающей среды 

была назначена британской компании BP в размере 20,8 млрд долларов 

за разлив нефти в Мексиканском заливе в 2010 году. В результате взрыва 

на нефтяной платформе Deepwater Horizon погибли 11 человек, сама плат-

форма затонула, а в океан в течение 152 дней вытекала нефть. Суммарно 

в морские воды попало около 5 млн баррелей, нефтяное пятно разлилось 

на 75 тысяч квадратных километров. Окончательное решение по размеру 

компенсации было принято только в 2016 году. Британская компания обя-

залась выплатить ее в течение 16 лет. Эта компенсация сложилась из пре-

тензий федерального правительства США и прибрежных штатов Луизиана, 

Миссисипи, Алабама, Флорида и Техас. Суммарно BP оценила свои затра-

ты из-за аварии более чем в 53 млрд долларов, куда вошли репутационные 

риски. Рыночная стоимость компании после аварии снизилась на 43 млрд 

долларов из-за снижения на 12% стоимости акций. 

Подготовил Сергей Тихонов
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ВЫСТАВКА Петербургский 
«Манеж» показал 
фантастику Ли Бул

Утопия 
Спасенная

Евгений Хакназаров

В Северной столице начала работу первая на террито-
рии России выставка южнокорейской художницы Ли 
Бул, одной из наиболее заметных персон современно-
го искусства. Экспозиция «Утопия Спасенная» заняла 
всю площадь огромного выставочного зала. Посетите-
лям будет о чем подумать и чему удивиться.

Ли Бул — резидент крупнейших культурных инсти-
туций, как нью-йоркский Новый музей современного 
искусства и Венецианская биеннале. Ее инсталляции, 
помимо США и Италии, выставлялись во Франции, Ка-
наде, Японии, Австралии. В своем творчестве она обра-
щается к образам будущего, лишенного косности, не-
свободы и дискриминаций. Петербургская выставка, 
исследуя это направление, существенно отличается от 
остальных ее проектов: в Манеже ее работы, вдохнов-
ленные идеями модернизма, в том числе и русского.

— Название вы-
ставки принадле-
жит самой Ли Бул, — 
рассказала «РГ» 
инициатор и руко-
водитель проекта 
Анна Кирикова. — 
Она даже настояла 
на том, чтобы поря-
док слов был как в 
английском ориги-
нале. Название на-
меренно ироничное, 
амбивалентное: как утопия может быть спасенной, кто 
ее может спасти? Ли Бул погружена в эту тематику все 
последние годы, будучи увлеченной историей модер-
низма и русского авангарда. Она систематизирует тро-
пы и символы утопического модернизма, совмещая их 
со своим многоплановым творческим опытом. С одной 
стороны, корейское происхождение Ли Бул позволило 
ей выработать отстраненный взгляд на современную 
симптоматику западной цивилизации. В то же время 
она человек с широчайшим кругозором и в своих рабо-
тах пытается переосмыслить оптимизм модернистов 
начала прошлого века, когда, казалось, они изобретают 
мир заново, начиная историю культуры с нуля. 

Представленные в Манеже инсталляции и макеты 
Ли Бул не просто позволяют публике провести парал-
лели между экспонатами и русским авангардом и кон-
структивизмом. Посетители могут наглядно убедиться 
в тождественности идей  художницы и ее предшествен-
ников из начала ХХ века: организаторы выставки со-
брали по всей России, из провинциальных музеев са-
мые яркие произведения этого направления. Так что 
поход в петербургский Манеж фактически предполага-
ет осмотр одновременно двух выставок. И это редкий 
случай, когда в одном месте можно увидеть работы, ко-
торые никогда ранее не экспонировались вместе. На-
пример, коллекция моделей дирижаблей, начиная с 
Циолковского, увенчана интерпретацией самой Ли 
Бул. Инсталляция «Город Солнца» с ее эффектами, ко-
торые дезориентируют посетителя в пространстве, — 
это не только отсылка к знаменитому произведению 
Томмазо Кампанеллы, но и к наследию русского архи-
тектора-конструктивиста Ивана Леонидова. В творче-
ском диалоге с корейской художницей участвуют Ка-
зимир Малевич, Александр Родченко, Александра Экс-
тер и другие знаковые имена русского авангарда. 

Впрочем, посетители могут не увлекаться искусст-
воведческими тонкостями, а просто пройтись по об-
ширным пространствам и восхититься безудержным 
полетом фантазии Ли Бул. Проект «Утопия Спасенная» 
открыт для посещения до 31 января будущего года. 

МУЗЫКА The Hatters представили новый диск и саундтрек к cпектаклю Bathroom

Шляпы наизнанку
Александр Алексеев

И
х фолк-рок, в котором 
вдоволь удали, скомо-
рошничества, ярмароч-

ного кутежа, а порой и задушев-
ной тоски с разрыванием на 
себе рубах, — быстро пробился 
на главные сцены «Нашествия» 
и театральные подмостки. Все 
это — музыкально, отважно, зре-
лищно — как такое могло не пон-
равиться?!

Вихревые, взъерошенные 
ноты, переплясы скрипки и ак-
кордеона, бойкие мелодии и не-
ожиданно появившаяся в новом 
мини-альбоме Shoot Me пылкая 
романтичность, какую от них 
мало кто ожидал. «Время такое, 
оно требует и такой музыки», — 
рассказали музыканты после 
премьеры. А накануне The 
Hatters представили новый ре-
лиз в программе «Вечерний Ур-
гант» на Первом канале.

Мало кто из российских му-
зыкантов так удачно восполь-
зовался сложными временами, 
как The Hatters, которых чаще 
называют просто «Шляпники».  
В разгар пандемии они  строи-
ли студию, до которой раньше  
из-за постоянных гастролей 
«руки не доходили». Осваивали 
новые навыки: проектировали, 
красили, монтировали, осна-
щали… И теперь рассказали: 
«Сделали штаб-студию своими 
руками, она стала вторым на-
шим домом. Теперь весь мате-
риал мы не только создаем, но и 

записываем от начала и до кон-
ца сами…» А вокалистка и пер-
куссионистка «Шляпников» 
Анна Музыченко успела подго-
товить и премьеру моноспекта-
кля Bathroom. Ведь эта певчая 
красотка еще и актриса театра 
«Лицедеи», выпускница Санкт-
Петербургской государствен-
ной академии театрального 
искусства (бывший ЛГИТМиК).  
Но новая постановка будет без 
слов.  Это — комическая история 
девушки, неожиданно оказав-

шейся запертой в чужой ванной 
комнате.  Успел с пользой отлу-
читься и солист, скрипач Юрий 
Музыченко. Он тоже актер «Ли-
цедеев» и снимался в коротко-
метражке.  Но оба вовремя вер-
нулись к новоселию, чтобы за-
писать  сразу  два диска: Shoot 
Me и саундтрек для Bathroom . 

Если честно, накануне были 
опасения:  весной Музыченко 
был приглашен давним другом 
Ильей Прусикиным в клип Little 
Big для конкурса «Евровиде-

ния».  Спели, сняли Uno.  И на 
к у р а ж е  с о ч и н и л и  е щ е  и 
Hypnodancer. Стало тревожно: 
как бы «Шляпники» не раство-
рились в Little Big окончательно.  
Ведь и  направление у обоих схо-
жее: фолк-рок и этника с веяни-
ями ска-панка.  Такая музыка в 
тренде:  «Ленинград», оркестр 
«Санкт-Петербург», «Вопли Ви-
доплясова», «Здоб ши Здуб» — 

все перемешалось: русские ча-
стушки, украинский гопак, мол-
давский танец «жок»… Но The 
Hatters все-таки — самые  ще-
дрые на музыкальные идеи, пе-
ремены ритмов и настроений, 
сочность аранжировок и обилие 
инструментов, среди которых 
мелькнула и балалайка... Не хо-
телось, чтобы они пошли по вы-
годному и опробованному пути  
Little Big, над которыми довлеет 
зацикленность на изобретении 
танцев, зависимость от элек-
троники и лупов, ведь от этого 
уже скучновато... Хорошо, что 
не стали, а в Shoot Me появились 
и неожиданные песни. Особен-
но «Я делаю шаг», который му-
зыканты нарекли «гимном 
искателей приключений». Ро-
мантические светлые интона-
ции, софт-рок под аккордеон, 
новая душевность, Музыченко, 
взявший в руки акустическую 
гитару, чуть больше электрони-
ки… Хорошие музыканты долж-
ны иногда меняться — слушате-
лям только интереснее… 

КНИГИ 

Роман Наринэ 
Абгарян 
«Симон»

А БЫЛО ЛИ 
МОРЕ?
Инга Бугулова

Новый роман Наринэ Абгарян 
«Симон» вышел практически 
незаметно. Те, кто читал хоть 
одну из ее книг, ничуть этому 
не удивятся — столько в каждой 
из них любви к родному народу 
и боли за его судьбу, что может 
ли писательница думать сейчас 
о чем-то кроме событий в На-
горном Карабахе? Целый месяц 
Наринэ Абгарян вела сводки с 
фронта в соцсетях, на днях в 
Ереване вышла продавать свя-
занные армянскими женщина-
ми шапки и ими же приготов-
ленную пахлаву — средства от 
выручки были направлены вы-
нужденным переселенцам, да и 
авторский аванс за «Симона» 
тоже перечислила на помощь 
соотечественникам. 

Война в Армении — постоян-
ный герой книг Наринэ Абга-
рян. Так или иначе сквозит эта 
больная тема если не в жизни 
персонажей, то в их воспомина-
ниях, а если и не в них — аукнет-
ся в какой-нибудь разрушен-
ной церкви. Два года назад лау-
реат премии «Ясная Поляна» и 
номинант «Большой книги» 
выпустила сборник «Дальше 
жить» —  тридцать рассказов о 
карабахской войне 90-х. После 
этого писательница зареклась 
возвращаться к этой теме: 
«Нужно перевернуть страницу 
и жить другим», объясняла она. 
В «Симоне» обещание сдержа-
ла. «В книге ни слова о войне, я 
специально отодвинула ее, я не 
хотела о ней писать. И я о ней не 
написала. Но она вторглась в 
мою жизнь, в жизнь моих род-
ных, в жизнь моего народа», так 
коротко и сдержанно автор 
анонсировала роман.

Симон — каменщик золотые 
руки. Но в маленьком городе 
Берде (читателям Наринэ Абга-
рян уже хорошо знаком и он 
сам, и некоторые его жители) 
все знают не только об этом его 
таланте. Есть у него и еще один 
— любовные похождения. Жена 
Меланья исправно закатывает 
скандалы с битьем посуды, со-
седи, цокая, исправно наблюда-
ют за этим экспрессивным 
представлением и... все идет 
своим чередом. 

Но вот Симон умирает. Про-
ститься с ним приходят все его 
женщины. Ничего хорошего от 
них читатель не ждет — чего уж 
тут ждать от разлучниц! Да и 
вообще — подобный сюжет нам 
хорошо знаком по фильмам: 
сейчас посыплются скелеты из 
шкафов, нелицеприятные под-
робности... Но нет. Повествова-
ние затягивает нас в такой во-
доворот человеческих судеб, 
что осудить кого-то становится 
невозможным. Даже Симона, 
который с легкой руки автора 
из простого бабника превраща-
ется в того, кто смог «воскре-
сить» тех, кого любил. 

В лучших традициях прозы 
Наринэ Абгарян трагичное и 
тяжелое переплетается здесь со 
смешным и невесомым — на-
пример, в гробу Симон лежит в 
беспроводных наушниках. По-
чему? Читайте — и узнаете. А 
еще, как всегда, ловишь вокруг 
себя запахи сладкой гаты, тер-
пкого мацуна, горного возду-
ха... И внезапно — моря. В этих 
краях его никогда не было, но 
почему-то местные то и дело 
чувствуют, как со дна ущелья 
тянет ласковым соленым ветер-
ком. Что он предвещает, о чем 
пытается сказать? Каждый ре-
шит сам. 

МНЕНИЕ Максим Венгеров о педагогике времен пандемии

Мастер-класс онлайн

Евгений Малышев 

К
ак повлияла панде-
мия на сложнейший 
процесс музыкаль-
ного образования? 
Может ли онлайн-пе-
дагогика заменить 
полноценное «жи-
вое» преподавание? 
В о йд ет  л и  н о в ы й 

опыт, приобретенный в этом не-
обычном году, в практику наше-
го будущего? Обо всем этом мы 
беседуем с выдающимся скри-
пачом Максимом Венгеровым, 
которому на завершившемся 
недавно 20-м музыкальном фе-
стивале «Международная неде-
ля консерваторий» присвоено 
звание почетного профессора 
Санкт-Петербургской консер-
ватории.

Наши студенты теперь бу-
дут знать вас не только как 
виртуозного исполнителя, но 
и как педагога? 

МАКСИМ ВЕНГЕРОВ: Меня всегда ин-
тересовало преподавание. Уже в 
17 лет я дал мастер-класс в уни-
верситете Лос-Анджелеса, за-
тем география расширилась. В 
26 лет меня пригласили в Выс-
шую школу музыки в Саар-
брюккене, где я преподавал че-
тыре года. У меня был насыщен-
ный график — 130 концертов в 
год, но мне было интересно за-
ниматься преподаванием, и я 
чуть ли не вдвое уменьшил чи-
сло выступлений, чтобы высво-
бодить время. Преподавал в 
Лондонской академии, в Коро-
левском колледже музыки, в 
Зальцбурге. Из-за нехватки вре-
мени мне не удавалось наладить 
связь с таким легендарным ву-

зом, как Петербургская консер-
ватория. Надеюсь, после ны-
нешних мастер-классов после-
дуют и другие проекты.

Как показали себя на мастер-
классах наши студенты?

М АК С И М  В Е Н Г Е Р О В :  Технический 
уровень исполнения возрос во 
всем мире. В Петербургской 
консерватории он довольно вы-
сокий. У многих учеников само 
отношение к музыке в лучшем 
смысле слова «старомодное». 
Есть новые веяния, когда музы-
канты пытаются найти что-то 
свое, отрываясь от корней. Это 
всегда видно, и это жалко. Имен-
но в России еще сохранились 
традиции величайшего испол-
нительского искусства, кото-
рые невозможно стереть. Очень 
важно, чтобы мы продолжали 
задавать тон за рубежом. 

А что, существует угроза ми-
ровым позициям нашей музы-
кальной школы? 

МАКСИМ ВЕНГЕРОВ: Есть проблема. 
Многие из наших великих про-
фессоров уехали за рубеж. Счи-
тается, что профессия музы-
кального педагога в России не-
достаточно ценится и не так хо-
рошо оплачивается. Сравните 
зарплаты в России и в Швейца-
рии или Германии! Есть множе-
ство фондов, поддерживаемых 

государством, оркестрам дают-
ся гранты. Но сфера образова-
ния — самое уязвимое звено.

Эпидемия во многом переме-
стила искусство и музыкаль-
ную педагогику в онлайн. Как 
вы к этому относитесь?

МАКСИМ ВЕНГЕРОВ: В преподавании 
онлайн главное значение прио-
бретает техника: на какой плат-
форме проводить уроки, какой 
нужен уровень соединения? Ин-
тернет — динамичный организм, 
он стремительно развивается. И 
сейчас процесс перемещается в 
новую фазу, где все будет проис-
ходить гораздо быстрее и эф-
фективней. Говорят, на это по-
требуется года три-четыре. Мы 
уже сейчас не говорим о скайпе 
или зуме, их возможностей для 
качественного обучения недо-
статочно. Требуется эффектив-
ная передача звука и видео с ми-
нимальными задержками и 
максимальным приближением 
к естественному звучанию. Моя 
замечательная команда, без ко-
торой я бы не справился, посвя-
тила разработкам онлайн-педа-
гогики более полугода, и мы до-
стигли значительных результа-
тов. Как я уже сказал, мы связы-
вались с Петербургом и Мо-
сквой, я провел мастер-классы с 
зальцбургским университетом 
Моцартеум, со студентами в Ка-

наде, Австралии, Японии. Инте-
ресная работа: подбирать плат-
форму и настраивать звук он-
лайн — это можно сравнить с 
тем, как играть на скрипке 
Страдивари. Инструмент ведь 
тоже нужно настраивать, сам он 
играть не будет. Я на сцене уже 
40 лет, в 10 лет я записал первую 
виниловую пластинку на фирме 
«Мелодия», затем все извест-
ные фирмы грамзаписи пере-
шли на CD, а сейчас я работаю с 
фирмой Idagio, которая делает 
интернет-стриминг. Так что я в 
восторге от технологических 
перемен и смотрю в будущее с 
большим оптимизмом.

А что будет с живыми кон-
цертами? Сейчас даже боль-
шие события не собирают 
полных залов.

МАКСИМ ВЕНГЕРОВ: Когда чего-то 
любимого лишаешься — начина-
ешь это особенно ценить. В на-
чале пандемии люди рвались в 
концертные залы. В мегаполи-
сах каждый вечер происходило 
по несколько музыкальных со-
бытий. А теперь вдруг все закон-
чилось — психологически это 
шокирующая ситуация и для ар-
тистов, и для публики. Сейчас 
если что-то и возможно — только 
с ограниченным количеством 
публики. Я должен был сыграть 
в Концертхаусе один концерт, а 
потом сделали два, но с мень-
шим количеством слушателей. 
Пугает вторая волна COVID: 
многие боятся посещать кон-
церты, вообще выходить из 
дома и все больше интересуют-
ся онлайн-трансляциями. Но ду-
маю, что ничто не сравнится с 
живым восприятием. Как и об-
учение онлайн не сможет заме-

нить живого общения между пе-
дагогом и учеником, хотя и по-
зволяет преодолеть любые геог-
рафические барьеры. 

Являясь резидентом агентст-
ва Berin Iglesias art, вы прово-
дите обширную концертную 
программу. По крайней мере, 
так было до пандемии. Вас 
можно услышать в России?

МАКСИМ ВЕНГЕРОВ: Я очень рад, что 
в сентябре удалось вырваться в 
Самару. Пришлось добираться 
45 часов на трех самолетах! С 
двух меня снимали из-за того, 
что не было необходимых меди-
цинских документов, но все же 
удалось добраться и сыграть 
концерт с Полиной Осетинской. 
Затем я провел два концерта в 
Москве, играл и дирижировал 
оркестром «Новая Россия» и 
Оркестром имени Светланова. 
Именно с Россией в этом году 
меня так тесно связала панде-
мия. Когда все началось в марте, 
я был здесь и четыре месяца 
провел с семьей на даче под Вы-
боргом. К сожалению, подхва-
тил COVID, но переболел бес-
симптомно. Работаю сейчас 
больше, чем обычно, прежде 
всего в сфере образования. Я 
уже говорил, что через несколь-
ко недель начнет работать мой 
сайт, где я на время пандемии 
буду проводить мастер-классы 
для учеников и исполнителей — 
скрипачей и альтистов. Запи-
саться может каждый, и с помо-
щью лотереи можно будет поза-
ниматься со мной бесплатно в 
рамках тестовой фазы развития 
нашей онлайн-платформы. 

В России еще сохранились тради-
ции величайшего исполнительского 
искусства, их нельзя стереть.

А К Ц Е Н Т

Дистанционное обучение эффективно, 
преодолевает любые расстояния, но не за-
менит живого общения с учениками

В прозе Наринэ Абгарян трагичное 
переплетается со смешным, а с гор 
Армении тянет морским ветерком.

Редкий случай, когда на одной выставке можно увидеть 
произведения, которые никогда не экспонировались вместе.

Ли Бул увлечена 
историей утопичес-
кого модернизма и, 
в частности, русс-
кого авангарда

Питерские «шляпники» щедры 
на неожиданные идеи, перемены 
ритмов и настроений.

ТЕАТР Вручены премии 
«Онегин»

Оперный 
«Оскар»

Владимир Дудин

Национальная оперная премия придумана для «выяв-
ления наиболее интересных исполнителей и коллекти-
вов». На «Золотой маске» музыкальный театр пред-
ставлен наряду с драмой, премия Casta diva соединяет 
российский контекст с мировым. Премия «Онегин» 
ставит на пьедестал певца как главного участника 
оперного процесса, претендуя стать аналогом «Оска-
ра», даже сам этот приз имеет отдаленное сходство со 
знаменитой статуэткой. 

Премия «Признание» посмертно присуждена дири-
жеру Александру Ведерникову. В номинации «Дебют» 
награждены Юлия Юмаева за партию Нанетты в 
«Фальстафе» (Новосибирский оперный театр) и Миро-
слав Молчанов — за Квазимодо в «Эсмеральде» («Сан-
ктъ-Петербургъ Опера». «Примадонной» признана 
Олеся Петрова за Амнерис в «Аиде» (Михайловский 
театр). Званием «Мастер сцены» увенчали Юрия Деви-
на за Риголетто в театре Урал Опера Балет (Екатерин-
бург), а «Гостем» — Богдана Волкова за партию Тома в 
«Похождениях повесы» в МАМТе. В номинации «Собы-
тие» — два лауреата: open air фестиваль «Опера — всем» 
и «Царская невеста» в Чувашском оперном. Театром 
года названа «Геликон-опера», «Звездой» — баритон 
Василий Ладюк. Оперной «Легендой» стала Маквала 
Касрашвили, приславшая проникновенное видеообра-
щение, которое завершила виватным «Да здравствует 
Опера!». 

Тем временем

В издательстве «АСТ» еще одна 

новинка — детская. «Звонок для 

учителя, или Лес рук» — сборник 

рассказов о школьниках от сов-

ременных писателей. Хедлайне-

ры книги — Наринэ Абгарян и 

Александр Цыпкин. Этих двух фа-

милий достаточно, чтобы понять: 

чтение нас ждет уморительное.

E
P

A

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

В
А

С
И

Л
И

Й
 Б

У
Л

А
Н

О
В

 /
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 Ц
В

З
 «

М
А

Н
Е

Ж
»

Прямая речь 

Юрий Музыченко:
«До этого мы писали песни в спеш-

ке — во время туров, в студиях раз-

ных городов. Теперь у нас появи-

лась возможность поработать в 

своей. И аранжировку для песни 

«Я делаю шаг» мы переписывали 

уже чуть ли не десять раз…»
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СКАЛОЛАЗАНИЕ Москва 
готова принять участников 
чемпионата Европы

Олимпийская 
вертикаль 

Василиса Гончарова

Российская столица ждет участников чемпионата Евро-
пы по скалолазанию. Турнир во Дворце гимнастики 
Ирины Винер-Усмановой станет третьим по счету и за-
ключительным для европейских скалолазов этапом от-
бора на Олимпийские игры-2020.

На кону одна путевка у мужчин и одна у женщин, ко-
торые будут разыграны по итогам дисциплины «много-
борье» 21—28 ноября. Однако борьба за них начнется 
с первых дней турнира: по результатам выступления 
на чемпионате Европы в отдельных дисциплинах (ско-
рости, боулдеринге и трудности) будет определено 
по двадцать сильнейших скалолазов-универсалов, кото-
рые будут допущены до квалификации многоборья.

Напомним, что на данный момент определены по 16 
участников ОИ у мужчин и женщин. Первый этап отбо-
ра на Олимпийские игры-2020 прошел в августе 
2019 года на чемпионате мира в Хатиодзи. Вторым эта-
пом стал Олимпийский квалификационный турнир 
в Тулузе (28 ноября — 1 декабря 2019 года).

Третья волна отбора — континентальные чемпиона-
ты Европы, Азии, Америки, Африки и Океании. 

Тем временем прошла Пленарная ассамблея Между-
народной федерации спортивного скалолазания. Еже-
годное мероприятие впервые состоялось в онлайн-фор-
мате. Изначально оно было запланировано на март 
2020 года.

Участникам ассамблеи был представлен стратегиче-
ский план до 2028 года. В нем заданы ориентиры разви-
тия скалолазания, проведения соревнований на бли-
жайшие два олимпийские цикла. Прошли и выборы сто-
лицы чемпионата мира 2023 года. Турнир примет швей-
царский Берн. Также на него претендовали Китай и Ко-
рея. Участникам были презентованы календарь 
2021 года и введение новых квот на Кубке мира начиная 
с 2022 года.

Отдельным пунктом в повестке дня было развитие 
параклайминга. Это вид спорта и вид активного отдыха 
для людей с ограниченными возможностями, который 
заключается в лазании по естественному (скалы) или 
искусственному (скалодром) рельефу.

Следующая Пленарная ассамблея пройдет в Париже 
23—24 апреля 2021 года.  

БАСКЕТБОЛ Наша женская 
национальная команда 
успешно сыграла в гостях, 
не выходя из отеля

Хозяйки 
гостиницы

Илья Трисвятский

Женская сборная России под началом главного тренера 
Александра Ковалева одержала наиважнейшую для себя 
победу в квалификации к Евро-2021, выиграв в столице 
Боснии Сараево у хозяек площадки — 72:68.

Это знаковый успех, означающий сразу два ключе-
вых положительных исхода: наши баскетболистки взяли 
реванш за обидное домашнее поражение годичной дав-
ности в Оренбурге (69:70) плюс российские девушки 
вышли на первое место в группе «С» и практически 
обеспечили себе попадание в финальный турнир конти-
нентального первенства, которое пройдет во Франции 
и Испании.

Играть пришлось в непривычных условиях. Корона-
вирусный «пузырь» в Сараево соорудили знатный: пре-
делы гостиницы не пришлось покидать даже для высту-
пления на двух матчах — со Швейцарией (разгром сопер-
ника 98:42) и Боснией. Большой конференц-зал отеля 
волшебным образом переделали под площадку с низень-
кими потолками, сделали временные трибунки, подклю-
чили все необходимое электронное оборудование.

Матч складывался тяжело. У России в стартовом со-
ставе вышли Анастасия Шилова, Ксения Левченко, су-
пермастер игры по новой олимпийской дисциплине ба-
скетбол 3х3 Анна Лешковцева, героини победного для 
нас молодежного чемпионата мира-2017 Мария Вадеева 
и Раиса Мусина, умеющие огорчать даже вроде бы непо-
бедимых американок. Заокеанская баскетболистка есть 
и в рядах Боснии — обладательница паспорта США родом 
с Багамских островов, один из лидеров екатеринбург-
ского УГМК здоровенная и крепкая Джонквел Джонс. 
Именно она и была главной головной болью для Ковале-
ва год назад в его родном Оренбурге. 

Джонс и на этот раз почти не уходила с паркета — 
39 минут 29 секунд чистого времени в игре. Но в Сарае-
во она смазала все шесть своих дальних бросков, а ее 
итоговые 23 очка похуже цифры 29 в Оренбурге. 

Трудный момент для России наступил под занавес 
первой половины встречи — 31:40. Тревожные «минус 9» 
удалось нивелировать за счет дальнего попадания Шило-
вой одновременно с сиреной. Дальше была тяжелая по-
гоня, и в третьей четверти благодаря меткости Левченко 
удалось выйти вперед (47:44). При жестком сопротивле-
нии оппонента матч довели до победы. Лучшими бом-
бардирами у России стали великолепная Мусина (25 оч-
ков) и Лешковцева (11). С Боснией идем вровень по по-
бедам, но впереди по результатам личных встреч.  

ТЕННИС Андрей Рублев уступил Надалю в дебютном матче на Итоговом турнире

Совсем не Рафаэль
Анна Козина

Р
оссийский теннисист Анд-
рей Рублев, впервые в ка-
рьере пробившийся в топ-

8 сильнейших игроков и попав-
ший на Итоговый чемпионат 
года, в стартовом матче уступил 
второй ракетке мира испанцу 
Рафаэлю Надалю.

Встреча продолжалась 1 час 
18 минут и завершилась со сче-
том 6:3, 6:4 в пользу Надаля. Руб-
лев ни разу не довел дело до 

брейк-пойнта, хотя шансы были. 
Рафа ни разу не ошибся на пода-
че, а вот у Андрея возникали про-
блемы в этом компоненте игры.

— Думаю, это произошло из-
за волнения. Но это нормально, 
что я нервничал, — приводит сло-
ва Рублева официальный сайт 
турнира. — Когда Надаль сделал 
брейк во втором сете, я успоко-
ился, расслабился и начал пода-
вать лучше. Ситуация поме-
нялась, но было уже слишком 
поздно.

Рублев назвал и причину та-
кого мандража — нехватка опыта 
в игре против лучших из лучших. 
Даже в этом невероятно успеш-
ном сезоне, по ходу которого Ан-
дрей завоевал пять титулов 
и одержал 40 побед, он всего 
шесть раз бился с теннисистами 
из топ-10, а победил только три-
жды.

— Я на самом деле редко играю 
с топ-теннисистами, в отличие от 
остальных участников Итогово-
го турнира. Мне не хватает опы-

та. Я лишь второй раз встречаюсь 
с Рафой. До этого один раз моим 
соперником был Роджер Феде-
рер, — отметил Рублев. — Так что 
у меня всего три матча с предста-
вителями «большой тройки». 
Хотя с первой ракеткой мира Но-
ваком Джоковичем я вообще не 
пересекался на корте. Так что 
чем чаще мы будем встречаться, 
тем лучше будут мои результаты.

Напомним, по итогам жере-
бьевки Андрей попал в группу 
«Лондон», где ему еще предстоит 
помериться силами с Домини-
ком Тимом из Австрии и Стефа-
носом Циципасом из Греции. 
Кстати, эти парни разыграли ти-
тул в прошлом году. Действую-
щим чемпионом турнира являет-
ся грек.

Другой россиянин, Даниил 
Медведев вступил в борьбу вчера 
поздно вечером по московскому 
времени. Результат матча против 
Александра Зверева, представля-
ющего Германию, был известен 
уже после подписания номера 
«РГ» в печать. В группе Медведе-

ва также Джокович и еще один 
дебютант аргентинец Диего 
Шварцман.

Конкуренция серьезная, но 
Даниил не исключает, что кто-то 
из россиян повторит достиже-
ния Николая Давыденко, кото-
рый стал победителем Итогово-
го чемпионата в 2009 году. В по-
луфинале он выбил из розыгры-
ша лучшего на тот момент тен-
нисиста мира Роджера Федере-
ра, а в решающем матче победил 
аргентинца Хуана Мартина дель 
Потро.

— Смотрел матчи Николая Да-
выденко, когда он завоевал титул 
в Лондоне. Надеюсь, что в этом 
году турнир тоже завершится по-
бедой российского игрока. Это 
возможно, — цитирует Медведева 
Tennis Head. — Сразу два спор-
тсмена из одной страны среди 
участников — редкость на таких 
соревнованиях. Это достижение 
для российского тенниса. Хочет-
ся верить, что мы с Андреем 
встретимся друг с другом, ведь 
находимся в разных группах.  

ФУТБОЛ Александр Мостовой уверен, что Россия
победит Сербию и выиграет свою группу в Лиге наций 

Белград все покажет

Артур Нанян 

С
борная России по-
терпела первое по-
ражение в нынеш-
н е м  р о з ы г р ы ш е 
Лиги наций, уступив 
на выезде туркам со 
счетом 2:3.

Матч в Стамбуле 
получился богатым 

на события. Команда Станисла-
ва Черчесова вела в счете, затем 
осталась в меньшинстве после 
спорного удаления, а в начале 
второй половины арбитр Ши-
мон Марциняк назначил пе-
нальти в наши ворота, вызвав-
ший затем массу вопросов. При 
этом если говорить об эпизоде 
с красной карточкой, то ее мог-
ло и не быть, если бы не ошибка 
Магомеда Оздоева.

Как бы то ни было, перед по-
следним туром Россия лидирует 
в группе, имея в своем активе те 
же восемь очков, что и венгры. 
При этом по дополнительным 
показателям наши футболисты 
опережают ближайшего конку-
рента. Это означает, что для по-
беды в группе нашим достаточ-
но будет обыграть на выезде ли-
шенную всякой турнирной мо-
тивации Сербию. И результат 
противостояния Венгрии и Тур-
ции не будет иметь уже никако-
го значения.

В то же время если в обоих 
завтрашних матчах будут за-
фиксированы ничьи, то сразу 

у трех команд — России, Венгрии 
и Турции — будет в активе по де-
вять очков и здесь уже придется 
считать разницу мячей.

Своими ощущениями от 
предстоящей встречи с Сербией 
с «РГ» поделился бывший полу-
защитник сборной России и мо-
сковского «Спартака» Алек-
сандр Мостовой.

Не будь удаления Семенова, 
могли бы набрать очки в Тур-
ции? 

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Думаю, что 
не уступили бы. По тому, как 
развивались события — вполне 
могли и взять три очка. 

Все после матча говорят о су-
действе. Как считаете, ар-
битр сработал против на-
ших? 

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Я бы не ска-
зал, что судейство было таким 
кошмарным, как о нем говорят. 
Здесь два ключевых момента — 
удаление и пенальти. Вечером 
после матча я смотрел обзор 
и говорил с одним из судейских 
экспертов. И он четко все разъя-

снил. По красной карточке — 
в принципе, арбитр мог не уда-
лять, но у него были все основа-
ния для этого решения. Семенов 
не ожидал, что такой пас назад 
будет и изначально проиграл 
позицию. Да, они с турком дер-
жали друг друга, соперник вы-
бегал из-под Андрея один на 
один. Что касается пенальти, то 
здесь двоякое впечатление. Ку-
зяев действительно сыграл 
в мяч, но в динамике, когда уже 
смотришь повтор, он все равно 
коснулся ноги. Был бы VAR, воз-
можно, судья изменил бы реше-
ние. Однако момент спорный. 
Так что говорить о предвзято-
сти я бы не стал. Просто не по-
везло.

Игра россиян удивила вас или 
вы ждали чего-то подобного?

А Л Е К СА Н Д Р  М О СТО В О Й :  Мы утром 
в эфире сидели и рассуждали 
о том, как будем играть. Я сразу 
сказал, что выйдут пять защит-
ников. Единственной загадкой 
была позиция нападающего. 
Вышел Заболотный, который 
ничем себя не проявил. Думаю, 

будь Дзюба в составе, Заболот-
ного и близко бы там не было. 
Я понимал: если мы будем прес-
синговать турок, они растеря-
ются. Так и было, но после уда-
ления все сломалось. 

Сборная уже пять матчей 
не может выиграть. Это 
кризис?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: У многих ко-
манд бывают неудачные серии, 
как и у футболистов. Вспомни-
те, сколько мы проигрывали до 
домашнего чемпионата мира. 
Кому мы там только не уступа-
ли. Но я и тогда говорил: с той 
группой, которая у нас была, 
мы обязаны были выходить 
в плей-офф. Одна из наших оши-
бок — мы все еще живем тем 
чемпионатом мира, хотя сбор-
ная ничего на нем не выиграла. 
Все вспоминают встречу с Ис-
панией. Но, по статистике, это 
был один из худших матчей 
за всю историю сборной. Если 
не ошибаюсь, мы владели мя-
чом 20 процентов игрового вре-
мени. Но прошли дальше — та-
кое тоже бывает. Вспоминаю 
поединок чемпионата мира-
2010 между Испанией и Швей-
царией, когда швейцарцы взяли 
три очка, хотя в тот день они ко-
снулись мяча лишь дважды: 
когда забивали гол и когда им 
отнесли этот мяч в раздевалку, 
чтобы они взяли его себе на па-
мять. Так что все в футболе воз-
можно.

Возвращаясь к Лиге наций, ка-
ковы наши шансы на победу 
в группе?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Очень высо-
кие. Да, уступили туркам, но ни-
чего страшного не произошло, 
тем более венгры после нас по-
теряли очки и остались на вто-
ром месте. Сербам ничего уже 
не надо, так что мы должны там 
побеждать. Вот если бы Венгрия 
выиграла — тогда да, шансов 
было бы меньше. А так все нор-
мально. Да даже если не удастся 
стать первыми здесь в группе, 
есть ведь еще отборочный тур-
нир. С появлением Лиги наций 
стало больше матчей и возмож-
ностей, хотя, как мне кажется, 
футбольная общественность 
все еще гадает — нужен вообще 
этот турнир или нет.

Добавим, что ранее Россия 
с Сербией встречались пять раз. 
Трижды успех праздновали 
наши футболисты, еще два мат-
ча завершились вничью. В по-
следнем поединке между этими 
командами россияне выиграли 
в Москве со счетом 3:1.  

Сборная России проиграла туркам, 
потерпев первое поражение в Лиге 
наций.

У Андрея Рублева пока мало опыта в игре с такими топовыми теннисистами, как Надаль, Федерер или Джокович. 

А К Ц Е Н Т

В последнем туре россиянам достаточно 
обыграть в гостях Сербию, 
чтобы обеспечить себе первое место

Ксения Левченко (слева) набрала семь очков, причем один из ее 
бросков вывел Россию вперед после долгой погони.

НОВОСТИ 

МОК уверен, 
что Олимпиада 
в Токио будет 
безопасной

ПАНДЕМИИ 
ВОПРЕКИ
Сергей Сокольский

Международный олимпийский 
комитет (МОК) уверен, что 
Япония способна организовать 
безопасные спортивные сорев-
нования, даже несмотря на тя-
желую ситуацию с пандемией 
коронавируса. Об этом заявил 
президент  МОК Томас Бах в 
ходе своего визита в Токио.

В качестве примера Бах при-
вел успешное проведение в 
Японии местных профессио-
нальных лиг и даже междуна-
родных соревнований со зрите-
лями. Олимпиада, которая ле-
том следующего года пройдет в 
Токио, по мысли МОК и органи-
заторов, должна стать симво-
лом единства человечества.

По мнению главы МОК, до-
полнительным подспорьем мо-
жет оказаться появление вак-
цины. При этом Бах заявил, что 
МОК готов взять на себя расхо-
ды по вакцинированию спор-
тсменов. Однако же оно не бу-
дет обязательным. Что касается 
вакцинации болельщиков, этот 
вопрос останется на усмотре-
ние японских властей.  

Фигуристка 
Медведева 
не выступит 
на Гран-при 
России

УДАР 
СО СПИНЫ
Илья Соболев

Московский этап Гран-при 
по фигурному катанию пройдет 
без участия Евгении Медведе-
вой.

Об этом отечественным 
СМИ сообщил президент Феде-
рации фигурного катания на 
коньках Александр Горшков. 
По его словам, Медведева ни-
как не может восстановиться 
после травмы спины. В октябре 
сообщалось, что у девушки ди-
агностировано защемление не-
рва, но хирургическое вмеша-
тельство не требуется.

Напомним, 20-летняя Евге-
ния Медведева — двукратная 
чемпионка мира, дважды сере-
бряный призер Олимпийских 
игр, двукратная чемпионка 
России, Европы, а также дву-
кратная победительница фина-
лов Гран-при.

Этим летом Медведева при-
няла решение вернуться от ка-
надского тренера Брайана Ор-
сера к Этери Тутберидзе. Но из-
за проблем со здоровьем после 
возвращения Женя на лед 
не выходила.  

В волейболе 
сражаются 
с расписанием 
матчей

ПЕРЕНЕСУТ
И ПРОДОЛЖАТ
Илья Трисвятский

Всероссийская федерация во-
лейбола продолжает находить 
выход из сложных положений, 
связанных с периодическим 
уходом команд Суперлиги 
на карантин. Матчи постоянно 
переносятся на конкретные 
даты или на неопределенные 
сроки, однако чемпионат все 
же продолжается.

Плюс ко всем коронавиру-
сным историям добавилось 
и новое, с игрой в так называе-
мых «пузырях», расписание 
группового этапа европейской 
клубной Лиги чемпионов, за-
ставляющее менять внутрен-
ний российский календарь. 
В понедельник директорат 
по проведению соревнований 
принял решение по новым да-
там ранее не сыгранных мат-
чей. В поле зрения функционе-
ров ВФВ попали сразу семь игр, 
получивших свои места в рас-
писании, в период с конца ноя-
бря по первую декаду февраля 
будущего года.

В «регулярке» мужской Су-
перлиги пройдена отметка де-
вятого тура из 26 запланиро-
ванных. Лидирует «Зенит-Ка-
зань», который за счет выне-
сенного матча из предстоящего 
тура достиг показателя в десять 
побед при нуле поражений.  

Положение команд 
И В Н П М О 

Россия 5 2 2 1 9–7 8

Венгрия 5 2 2 1 5–4 8

Турция 5 1 3 1 6–6 6

Сербия 5 0 3 2 4–7 3
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Между тем 

Второй дебютант Итогового чемпионата, аргентинец Диего Шварцман, 

стартовал на турнире так же, как и Андрей Рублев — с поражения. В 

группе «Токио» он разгромно проиграл Новаку Джоковичу — 3:6, 2:6.

Напомним, что накануне ATP официально поздравила серба с тем, что 

он в шестой раз завершил сезон в ранге первой ракетки мира. Он доби-

вался подобного результата в 2011, 2012, 2014, 2015 и 2018 годах.

Также в «Лондоне» мини-реванш провели Доминик Тим и Стефанос Ци-

ципас. На этот раз сильнее оказался австриец — 7:6 (7:5), 4:6, 6:3. Прав-

да, Тим отметил, что уровень игры в прошлогоднем финале был выше.
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